
СТИХИЯ Кто и как сейчас тушит пожары в лесах Якутии

Горящая точка

Алексей Дуэль

У
ровень воды в некоторых 
реках Забайкалья только 
за сутки повысился на 

метр, всего от наводнений на 
Дальнем Востоке этим летом 
пострадали почти 13 тысяч че-
ловек, а общий ущерб составил 
7,9 млрд рублей. Ущерб от 
июньских подтоплений в Кры-
му власти региона ранее оцени-
ли в 12,5 млрд рублей. С чем 
связаны происходящие то тут, 
то там чрезвычайные происше-
ствия, в интервью «РГ» расска-
зал руководитель Росводресур-
сов Дмитрий Кириллов.

Почему каждый серьезный ли-
вень приводит к человеческим 
жертвам?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Человеческие 
жертвы скорее исключение, но 
материальные потери действи-

тельно серьезные. Нужны си-
стемы ливневой канализации, 
отвечающие нагрузке. Но даже 
не все крупные города ею обо-
рудованы. Если в Петербурге за 
эксплуатацию ливневок отвеча-
ет Водоканал, в Москве — Мос-
водосток, в распоряжении кото-
рых — плата от промышленных 
предприятий и поддержка бюд-
жета, то в большинстве других 
городов такие системы убыточ-
ны для служб водоснабжения. 
Города растут, антропогенная 
нагрузка растет, и то, что справ-
лялось со своей задачей вчера, 
сегодня уже не в силах пропу-
стить нужное количество воды.

В Сочи застройка начинает-
ся в пяти метрах от берега реки. 
Раньше там стояли штакетные 
заборы, которые поднявшуюся 
воду легко пропускали, а теперь 
— кирпичные на отлитых бетон-
ных фундаментах. Это создает 

искусственный подпор, кото-
рый потом все-таки прорывает, 
но совсем с другими последст-
виями. При тех же погодных 
условиях и гидрологии то, что 
30 лет назад было просто силь-
ным дождем, приводит уже к се-
рьезным последствиям. Ни одно 
русло реки не способно пропу-
стить паводок, он обязательно 
вырвется на пойму. 

Что делать людям, которые 

на законных основаниях полу-
чили затапливаемые участ-
ки, построили дома и там 
живут?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Нужно менять 
их целевое использование. Стро-
иться в поймах нельзя было из-
начально, это жизненное про-
странство реки. День, когда вода 
туда придет — лишь вопрос вре-
мени, у природы свои циклы. В 
статусе садовых участков такие 
земли вполне могут существо-

вать и дальше — законодательст-
во это позволяет. Даже в случае 
редко повторяющихся сильных 
паводков, если затопит огород, 
это не тот ущерб, который сегод-
ня терпят жители регионов 
Дальнего Востока.

Более того, строительство ин-
женерной защиты — не универ-
сальное решение, а лишь одна из 
мер безопасности. И такие 
стройки не всегда экономически 
целесообразны. Сооружения 
надо обслуживать, встает вопрос 
огромных бюджетных расходов.

Регионам важно завершить 
установление зон затопления — 
пока мы получили лишь полови-
ну таких документов — и, конеч-
но, принимать программы по 
переселению. Россия не обделе-
на землей, всегда можно найти 
место для комфортного строи-
тельства, не подвергая людей 
риску. 

Каков износ у плотин? Их не 
пора менять на новые?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Все гидротех-
нические сооружения, которые 
находятся на балансе у Росвод-
ресурсов — а таких более 170, — 
имеют уровень безопасности 
удовлетворительный и выше. В 
советское время строили на 
века, потому нам остается лишь 
прилежно ухаживать. На их со-
держание нам выделяют деньги 
из федерального бюджета. Пло-
тины ГЭС тоже в полном поряд-
ке. Все они простоят еще мини-
мум сотню лет, а могут и доль-
ше. Но более 50% гидротехниче-
ских сооружений — собствен-
ность муниципальных образо-
ваний и субъектов. Это плотины 
бывших колхозных прудов и 
тому подобные небольшие кон-
струкции. С ними во-
просы периодически 
возникают.

Алексей Дуэль

О 
ситуации с тушени-
ем лесных пожаров 
в Якутии можно су-
дить по онлайн-та-
бло аэропорта сто-
лицы региона: как 
только огонь усили-
вается и дым начи-
нает сносить в сто-

рону взлетной полосы, прием 
рейсов прекращается, а авиа-
компании приостанавливают 
продажу билетов на ближайшие 
вылеты. Потом меняется ветер 
или пожарным удается остано-
вить распространение огня, и 
аэропорт снова начинает рабо-
тать в штатном режиме, а нем-
ногие доступные билеты тут же 
раскупают подкараулившие их 
путешественники.

«Нам бы еще неделю продер-
жаться, сейчас прогноз на +30 
градусов и без осадков, потом 
должно стать полегче, — расска-
зал «Российской газете» заме-
ститель руководителя Рослес-
хоза, генерал-лейтенант запаса 
Александр Агафонов. — Пойдут 
осадки, жара спадет. У меня ре-
бята в лесу некоторые уже тре-
тий месяц. Ситуация сложная, 
но мы все знаем, умеем и пони-
маем, не сдаемся».

Свежая сводка от Рослесхо-
за: по ситуации на полночь 29 
июля в России горят 246 лесных 
пожаров на 713 тысячах гекта-
ров леса. Из них на долю Якутии 
приходится 93 пожара и 570 ты-
сяч га.

«На 1 гектар якутского леса 
опадает 3—5 тонн хвои листвен-
ницы, — объясняет Агафонов. — 
Осадков нет, жара. Она вся вы-
сохла и стала порохом. По такой 
подстилке при ветровой нагруз-
ке пожар распространяется со 
скоростью до 40 км/ч. А над Яку-
тией высокая грозовая актив-
ность, только без дождей. Мол-
нии попадают в деревья, а от 
них занимается эта сухая под-
стилка. Потушить, залить водой 
такой огонь невозможно, тем 
более что пригодных для забора 
авиацией рек, кроме Лены, 
здесь мало. Остается окапывать 
минерализованные полосы и 
ими ограничивать распростра-
нение огня».

Сейчас в Якутии этой слож-
ной и опасной работой занима-
ется сборная лучших лесных 
пожарных со всей страны. Из 
5618 человек, задействован-
ных в тушении, 209 работни-
ков федерального резерва Ави-
алесоохраны, 47 человек с Чи-
тинской базы авиаохраны ле-
сов, 60 — из Бурятии, 30 — из 
Амурской области, 19 — из Би-
робиджана, 28 — с Алтая, 12 — из 
Новосибирска, 25 — из 
Томска, 19 — из Тюме-
ни, 30 — из Югры.

ЭКОЛОГИЯ Глава Росводресурсов Дмитрий Кириллов — о наводнениях, ливневках и советских плотинах

На длинном паводке
А К Ц Е Н Т

В России 8900 паводкоопасных зон,
в них живут 12,5 млн человек. Сегодня 
29% из них никак не защищены
гидротехническими сооружениями

Австралийский доллар 54,1609
Азербайджанский манат 43,0785
Армянский драм** 15,1747
Белорусский рубль 29,1549
Болгарский лев 44,4224
Бразильский реал 14,3045

Венгерский форинт** 24,2212
Вон Республики Корея*** 63,8813
Гонконгский доллар* 94,1247
Датская крона 11,6822
Доллар США 73,1904
Евро 86,8624

Индийская рупия** 98,5497
Казахстанский тенге** 17,2093
Канадский доллар 58,7309
Киргизский сом** 86,4188
Китайский юань 11,3249
Молдавский лей* 40,8885

Новый туркменский манат 20,9415
Норвежская крона* 83,4564
Польский злотый 18,9446
Румынский лей 17,6541
СДР  104,1382
Сингапурский доллар 54,0510

Таджикский сомони* 64,1740
Турецкая лира* 86,1165
Узбекский сум**** 68,7361
Украинская гривна* 27,2164
Фунт стерлингов 102,1811
Чешская крона* 34,0801

Шведская крона* 85,2498
Швейцарский франк 80,5529
Южноафриканский рэнд* 49,9494
Японская иена** 66,6670

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.07.21

Андрей Каприн 
о ядерной аптеке 
и онкологическом 
биобанке для 
диагностики рака
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В Санкт-Петербурге 
впервые вынесен 
приговор за наезд 
на пешехода 
электросамокатчиком
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ПРАВО КС выпустил обзор 
своих самых важных 
решений

Киоск во дворе 
и долг за жилье 

Наталья Козлова

Конституционный суд РФ опубликовал обзор наибо-
лее важных решений, которые были приняты главным 
судом страны во втором квартале этого года.

В этот обзор включены постановления КС, которые 
до сих пор широко обсуждаются обществом. Напри-
мер, постановление про киоски на придомовых терри-
ториях многоквартирных домов. Вопрос, на который 
ответили судьи КС, волновал многих — могут ли собст-
венники жилья в многоквартирном доме на своей при-
домовой территории разместить, к примеру, газетный 
киоск? 

С одной стороны, у собственников жилья действи-
тельно немало прав, которые закреплены в законе, но, 
с другой стороны — существуют правила благоустрой-
ства муниципального образования. И эти правила од-
нозначно запрещают любую самодеятельность гра-
ждан в этом вопросе. 

В итоге вышла так называемая правовая неопреде-
ленность. Внести ясность в которую в нашей стране 
имеет право только КС. Одна норма киоск разрешала, 
а другая запрещала. Так что решение главного суда 
страны ждали и собственники, и муниципальные чи-
новники. Конституционный суд РФ, изучив вопрос, 
выслушав заинтересованные стороны, встал 
на сторону собственников квартир в многок-
вартирных домах.

НАЛОГИ За поход 
на фитнес можно будет 
получать налоговый 
вычет с 2023 года

Деньгам 
придали форму

Роман Маркелов

Потратив приличную сумму на занятия фитнесом, на 
следующий год можно будет фактически вернуть себе 
цену одного абонемента. С 1 августа граждане, занима-
ющиеся физкультурой и спортом, по закону начинают 
претендовать на социальный налоговый вычет по на-
логу на доходы физлиц (НДФЛ). Правда, фактический 
возврат 13% с покупки абонементов в фитнес-центры 
начнется с доходов, полученных с 2022 года — то есть в 
2023 году. Но и для индустрии, и для людей вычет ста-
нет одним из способов выйти из пандемии.

Претендовать на этот вычет плательщик может как 
в отношении себя, так и на несовершеннолетних детей 
(усыновленных и подопечных тоже). Сумма расходов, 
за которую можно получить все социальные вычеты, — 
120 000 рублей в год (максимальная сумма возврата 
по ним — до 15 600 рублей, 13%). То есть если платель-
щик пользуется, например, вычетом на покупку ле-
карств и тратит на них в год 110 000 рублей, то база на 
спортивный вычет останется только 10 000 рублей.

Если плательщик оплатил физкультурно-оздорови-
тельные услуги за себя и детей в общей сумме, напри-
мер, 45 000 рублей за год, то он вправе получить вычет 
именно с 45 000 рублей, уточнили «РГ» в Фе-
деральной налоговой службе (ФНС). Этому 
плательщику вернут НДФЛ 5 850 рублей .

6

2

Российские 
 рапиристки — 
 чемпионки Игр 
в Токио.
У нас в копилке 
еще одно «серебро» 
и три «бронзы»

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
Температура на кромке пожара может достигать 1000 градусов.

Дым от лесных пожаров окутал Якутск плотной пеленой. Выглядит мистически, но совсем не безопасно для здоровья людей.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

Михаил Черников: 
Почему техосмотр 
должен быть 
добровольным  

Страница 13
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Модуль «Наука» 
успешно 
пристыковался 
к МКС

Страница 02
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КИОСК 
ВО ДВОРЕ 
И ДОЛГ 
ЗА ЖИЛЬЕ 

Подобная формули-
ровка означает, что 
придомовая террито-

рия должна быть правильно и 
законно оформлена, и лишь тог-
да жители могут решать, что 
еще им здесь необходимо. 

Чиновникам органов мест-
ного самоуправления был дан 
год, чтобы привести прави-
ла благоустройства в соответ-
ствие с этой правовой пози-
цией КС.

Еще больший ажиотаж в об-
ществе вызвало решение Кон-
ституционного суда, позволя-
ющее забрать за долги роскош-
ную квартиру должника. Спо-
ры противников и сторонни-
ков подобного шага идут до сих 
пор, хотя известно, что решения 
Конституционного суда нельзя 
опротестовать. Их можно толь-
ко выполнить.

Годами действовало прави-
ло, и его знали все, что единст-
венное жилье гражданина — не-
прикосновенно. Но жизнь по-
казала, что под единственную 
квартиру можно вполне при-
способить если не дворец, то 
практически хоромы.

В этом случае Конституци-
онный суд сказал, что положе-
ния законодательства, устанав-
ливающие так называемый ис-
полнительский иммунитет для 
единственного жилого помеще-
ния должника, не могут являть-
ся «безусловным основанием 
для отказа в обращении на него 
взыскания». 

То есть отбирать жилье за 
долги можно, если оно  будет 
признано роскошным именно 
решением суда, а не пожелания-
ми кредитора.  Плюс к этому КС 
добавил еще целый список ог-
раничений, чтобы не было воз-
можности просто выгнать гра-
ждан на улицу. 

Итак, забрать большое жи-
лье становится возможным, 
если суд сочтет применение им-
мунитета необоснованным, а 

должник ни при каких условиях 
не останется совсем без крыши 
над головой.  Точнее — без жили-
ща, пригодного для проживания 
его самого и членов его семьи. 

Причем это будущее жи-
лье должно быть площадью не 
меньшей, чем по нормам пре-
доставления жилья на усло-
виях социального найма. Да и 
располагаться такая квартира 
обязательно должна в пределах 
того же поселения, где эти люди 
жили.

В обзоре важным было и ре-
шение о привлечении руково-
дителей ООО, исключенного 
из ЕГРЮЛ как недействующее 
юридическое лицо, к субсиди-
арной ответственности по дол-
гам общества перед потреби-
телем. То есть объявить людям, 
что фирма закрылась, ее боль-
ше юридически нет  и поэтому 
она теперь перед гражданами 
ни за что не отвечает, уже не по-
лучится. Правда, подтверждать-
ся такая  ответственность также 
должна  только судебным ре-
шением.

Еще одно интересное реше-
ние КС касалось статьи 116.1 
Уголовного кодекса  РФ. В ней 
речь идет о побоях.

Так вот, главный суд страны 
признал эту статью неконсти-
туционной в той мере, в какой 
она, устанавливая уголовную 
ответственность за нанесение 
побоев лицом, подвергнутым 
административному наказа-
нию за аналогичное деяние, не 
предусматривает ответствен-
ности для лиц, имеющих су-
димость за подобное преступ-
ление. 

Если сказать это проще — 
уже судимый за такое же пре-
ступление человек должен не-
сти большую ответственность. 
И наказывать его надо более 
жестко. Но до того, как законо-
датель статью поправит, будет 
действовать нынешняя редак-
ция этой нормы. То есть она  со-
храняет силу.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ситуацию в Белгородской 
области

В зоне позитива

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин в чет-
верг в режиме видео-
конференции провел 
встречу с врио губер-
натора Белгородской 
области Вячеславом 
Гладковым. Президент 
попросил руководи-
теля региона занять-

ся вопросами здравоохранения 
и решить проблему с нехваткой 
врачей. Гладков в свою очередь 
рассказал, как в области идет 
борьба с коронавирусом и ро-
стом цен.

В самом начале разговора 
Путин отметил, что Гладков бы-
стро вошел в курс дел. Напом-
ним, что президент РФ назначил 
его врио губернатора в ноябре 
2020 года, поскольку в сентя-
бре досрочно сложил полномо-
чия руководителя региона Евге-
ний Савченко. «Вы возглавляе-
те регион, который у нас всегда, 
на протяжении, во всяком слу-
чае, многих лет, по очень мно-
гим показателям был впереди. 
И сейчас он демонстрирует хо-
рошие темпы», — сказал прези-
дент. Но есть и проблемы, требу-
ющие решения, добавил Путин. 
Он обратил внимание на ситуа-
цию в здравоохранении в Белго-
родской области и на сокраща-
ющийся уровень постоянного 
населения региона. «У вас обес-
печенность врачами на душу на-

селения ниже, чем во многих ре-
гионах страны. Поэтому на это 
вам, как руководителю региона, 
следует тоже обратить особое 
внимание», — сказал Путин.

Одной из самых важных мер 
поддержки медиков глава госу-
дарства назвал обеспеченность 
жильем. «Если медработники 
обеспечены жильем, то это яв-
ляется привлекательным эле-
ментом для того, чтобы люди 
приехали и работали у вас. Все 
остальные показатели, состав-
ляющие у вас в хорошем состо-
янии. Посмотрите на это повни-
мательнее. Если какая-то допол-
нительная поддержка нужна, 
давайте об этом тоже подума-
ем», — сказал Путин.

Врио губернатора подтвер-
дил, что на сегодняшний день в 
регионе 87% заполненных ста-
вок в сфере здравоохранения. 
«И действительно, очень много 
езжу по населенным пунктам. 
Когда приезжаешь в село, в рай-
он и нет одного врача, для них 

это катастрофа», — рассказал он. 
По его словам, будет направлено 
660 млн рублей на приобрете-
ние квартир для медиков во всех 
районах региона. «Задача по-
ставлена — до 1 января 2022 года 
у меня будет ноль вакансий», — 
сказал врио губернатора.

В ответ Путин назвал неу-
местным формальный подход к 
обеспеченности регионов меди-
цинскими кадрами. «Вакансии 
— не вакансии, обеспеченность 
на душу населения меньше, вот 
из этого нужно исходить», — от-
метил президент. Путин так-
же обратил внимание, что Бел-
городская область относится к 
мало обеспеченным водными 
ресурсами территориям. «Поэ-
тому это фундаментальная про-
блема, которую, безусловно, 
вам не решить без поддержки 
федерального центра. Над этим, 
так же как и над другими во-
просами, которые вы постави-
ли, обязательно вместе порабо-
таем», — сказал Путин. Гладков 

рассказал, что на решение это-
го вопроса требуется 11 млрд 
рублей.

Еще одна важная проблема, о 
которой упомянул сам губерна-
тор, — цены. «Еще когда я в ноя-
бре после вашего решения при-
был в регион, стоимость огур-
цов, помидоров была крайне 
высокая — до 500 рублей», — рас-
сказал Гладков. Но, по его сло-
вам, принятые меры позволи-
ли снизить цены на так называ-
емый «борщевой набор». «Мы 
морковь, например, со 150 ру-
блей смогли снизить до 50, све-
клу — со 100 до 25.  Конечно, не 
во всех магазинах — с моей точ-
ки зрения, это невозможно, — 
но в каждом населенном пункте 
мы на рынках, в местных торго-
вых сетях смогли договориться 
с производителями, сократить 
логистические цепочки, цена 
такая есть», — рассказал он. По 
его словам, также были сниже-
ны цены на мясо птицы, идет 
работа по регулированию цен 
на свинину, масло сахар. «Но в 
конце года все-таки очень хочу 
от ручного управления перейти 
к системной адресной поддер-
жке», — отметил Гладков.

Врио губернатора также со-
общил президенту, что зарпла-
ту бюджетников в Белгород-
ской области, которые получа-
ют самую низкую заработную 
плату от 8 до 12 тыс. рублей, с 1 
октября поднимут на 20%. «Вы 

поручили нам уделить макси-
мальное внимание людям, ко-
торые находятся в трудной жиз-
ненной ситуации», — пояснил он 
свое решение. Говоря о борьбе с 
коронавирусом, врио губерна-
тора рассказал, что около 65% 
жителей Белгородской области 
старше 60 лет завершили вакци-
нацию от коронавируса.  «План 
мы ставим 750 тысяч. Это циф-
ра для достижения коллектив-
ного иммунитета», — отметил 
он. Гладков также добавил , что 
в регионе самый низкий в Цен-
тральном федеральном округе 
коэффициент заболеваемости 
коронавирусом — 8,78.

Владимир Путин по итогам 
встречи отметил, что в целом 
все основные показатели у ре-
гиона в позитивной зоне. «На-
чиная с валового регионально-
го продукта и кончая достаточ-
но низкой по сравнению со все-
ми другими регионами безра-
ботицей», — отметил он. Путин 
также поддержал идею создать 
в Белгородской области осо-
бую экономическую зону, от-
метив, что надо это просчитать. 
«Но в целом, конечно, если со-
здать условия для продолжения 
инвестпроцессов в регионе, это 
очень важно, обязательно по-
смотрим на это», — заверил пре-
зидент.  

Владимир Путин одобрил план 
создать особую экономическую 
зону в Белгородской области. 

А К Ц Е Н Т

Власти Белгородской области 
направят 660 млн рублей 
на приобретение квартир для медиков 
во всех районах региона

ОЦЕНКИ Партии 
демонстрируют разный 
интерес к теме ковида

Вирус 
плюс-минус

Дмитрий Гончарук

Четыре парламентские партии уделяют заметное вни-
мание борьбе с пандемией, при этом в повестке малых 
партий ковид звучит пока слабо. Такую закономер-
ность отметили участники «круглого стола», который 
прошел в четверг под эгидой Экспертного института 
социальных исследований (ЭИСИ).

«Пандемия уже сыграла свою немалую роль в выбо-
рах президента США. Любая администрация обречена 
нести ответственность за то, что она делает. Пока что 
твердую и последовательную линию в мерах борьбы с 
коронавирусом не удается выдержать никому», — ска-
зал Борис Макаренко из Центра политических техно-
логий.

Как и во всем мире, по проблеме нет единства мне-
ний и среди российских партий. Политические силы 
заняли ниши ковид-лоялистов, ковид-центристов и ко-
вид-скептиков, отметил руководитель Экспертного со-
вета ЭИСИ Глеб Кузнецов.

По его оценке, радикальную ковид-лоялистскую по-
зицию проявляют в ЛДПР и «Яблоке», где настаивают 
на усилении мер по борьбе с коронавирусом. «Единая 
Россия» придерживается ковид-центристской пози-
ции: меры адекватны ситуации и вводятся исходя из 
регионального контекста. Партия предложила согла-
шение «За безопасные выборы», к которому присое-
динилось еще несколько участников сентябрьских вы-
боров.

В отличие от европейских стран, ковид-скептицизм 
оказался уделом левых партий — КПРФ и «Справедли-
вой России — За правду». Представители этой части по-
литического спектра считают, что коронавирус стал 
очередным способом перераспределения националь-
ных богатств, а предложенные меры избыточны.

Кузнецов обратил внимание на то, что почти все ма-
лые партии держат ковид-нейтралитет. «Они не имеют 
четкой позиции, максимум — критикуют систему здра-
воохранения в целом. Я считаю, что это большая ошиб-
ка, потому что COVID как повесткообразующая тема — 
это то, на чем свой рейтинг в 1,5% можно было бы при 
разумных предложениях дорастить до 2—3%», — сказал 
политолог.  

АКТУАЛЬНО В Москве 
проверяют систему 
онлайн-выборов

Проба голоса

Александр Гвардис

В Москве тестируется система дистанционного элек-
тронного голосования. В проверке, которая завершит-
ся вечером 30 июля, уже приняли участие более 90 ты-
сяч горожан. Это данные Общественного штаба по на-
блюдению за выборами на момент подписания номера. 

Предстоящей осенью помимо выборов в Госдуму в 
Москве пройдут довыборы депутатов гордумы в двух 
округах и выборы муниципальных депутатов в Щу-
кино. Отдать свой голос жители города смогут как на 
обычном избирательном участке, так и онлайн. Ди-
станционное голосование помимо столицы пройдет в 
Севастополе, а также в Нижегородской, Курской, Яро-
славской, Мурманской и Ростовской областях. Реги-
оны проведут его на платформе, разработанной ЦИК 
совместно с минцифры и «Ростелекомом», а Москва 
— на платформе, созданной мэрией. Ее сейчас и тести-
руют. Уже в седьмой раз. Регулярные проверки, отме-
чают в Общественном штабе, помогают вовремя вы-
являть и устранять недочеты, а также делать систему 
удобнее и проще для пользователей. Проверка про-
длится до 20.00 30 июля. Принять участие могут все 
совершеннолетние москвичи с полной учетной запи-
сью на mos.ru. По словам начальника управления по 
совершенствованию территориального управления и 
развитию смарт-проектов правительства Москвы Ар-
тема Костырко, для участия в пробном голосовании 
дополнительная регистрация не нужна. Горожан про-
сят ответить на два вопроса. Первый — представители 
каких профессий должны пройти обязательную вакци-
нацию от COVID-19. При условии, что у них нет медот-
вода. Второй — куда город должен вкладывать больше 
средств — в развитие общественного транспорта или 
инфраструктуры для личных автомобилей.  

Информация 
Минэкономразвития 

России
Согласно постановлению Правитель-

ства Российской Федерации от 3 ноября 
2011 г. № 902 Минэкономразвития России 
публикует следующие коэффициенты-
дефляторы к ставке налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче угля на 
III квартал 2021 г.:

на антрацит — 1,085;
на уголь коксующийся — 1,304;
на уголь бурый — 1,090;
на уголь, за исключением антрацита, 

угля коксующегося и угля бурого, — 
1,145.

1

Споры идут до сих 
пор, хотя известно, 
что решения КС 
нельзя опротесто-
вать. Их можно 
только выполнить

   Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 28 июля 2021 г. № 33/269-8 г. Москва

О полномочиях по составлению 
протоколов об административных 

правонарушениях
В соответствии с пунктом 212 статьи 29 Федерального закона «Об 

основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», пунктом 1 части 5 статьи 28.3 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушени-
ях Центральная избирательная комиссия Российской Федерации поста-
новляет:

 1. Уполномочить заместителя Председателя Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации Николая Ивановича Булаева 
на составление протоколов об административных правонарушениях, 
предусмотренных статьями 5.3, 5.4, 5.17 ― 5.20, 5.47, 5.50, 5.56, 5.64 ― 
5.68 Кодекса Российской Федерации об административных правонару-
шениях.

 2. Уполномочить секретаря Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации Наталью Алексеевну Бударину на составление 
протоколов об административных правонарушениях, предусмотренных 
статьями 5.3, 5.56 Кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях.

 3. Уполномочить члена Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации с правом решающего голоса Евгения Ивановича 
Колюшина на составление протоколов об административных правонару-
шениях, предусмотренных статьями 5.17 ― 5.20, 5.50, 5.64 ― 5.68 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушени-
ях.

 4. Уполномочить члена Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации с правом решающего голоса Константина Сергееви-
ча Мазуревского на составление протоколов об административных пра-
вонарушениях, предусмотренных статьей 5.4 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях.

 5. Признать утратившим силу постановление Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации от 18 мая 2016 года № 7/60-7 
«О полномочиях по составлению протоколов об административных пра-
вонарушениях».

 6. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации ― 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации», официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации» и направить для опу-
бликования в «Российскую газету» и в «Парламентскую газету».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н. Бударина
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СОБЫТИЕ Модуль «Наука» причалил к Международной космической станции

Есть стыковка!
Наталия Ячменникова

Е
сть касание! Есть сцепка! 
Вчера в 16 час 29 мин 06 
сек по московскому вре-

мени лабораторный модуль 
«Наука» причалил к МКС. Мил-
лионы людей могли это наблю-
дать в прямом эфире: «Роскос-
мос» вел прямую трансляцию. 
По данным телеметрии и докла-
дам экипажа, бортовые систе-
мы станции и модуля функцио-
нируют в штатном режиме.

Впервые за одиннадцать лет 
станция получила новый рос-

сийский модуль. Его полет от 
стартовой площадки космодро-
ма Байконур занял восемь дней. 
И это, к слову, довольно быстро: 
«Звезда» в 2000 году добира-
лась до космической станции 
две недели. Сказать, что волне-
ние у специалистов зашкалива-
ло — не сказать ничего. Эмоций 
и им, и ученым, и всем, кто сле-
дил за полетом «Науки», добав-
ляла и появившаяся информа-
ция о том, что после старта воз-
никли некоторые технические 
проблемы. Так, во время запуска 
«Науки» на орбиту гендиректор 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин 
сообщил: Барнаульская станция 
временно не принимала телеме-
трию. Позже в госкорпорации 
уточнили, что солнечные бата-
реи и антенны модуля раскры-
лись. Были, как сообщали СМИ, 
и другие замечания. По словам 
Рогозина, госкомиссия все проа-
нализирует и учтет при осеннем 
запуске узлового модуля.

Перед прибытием модуля 
впервые на МКС была проде-
лана еще одна важная опера-
ция: ЦУП отстыковал и затопил 
в Тихом океане модуль «Пирс», 
освободив место причала для 
«Науки». Так, отработавший 
свое двадцать лет в составе 
космической станции сегмент 
стал первым, который «увели» 
от нее.

За сутки до стыковки нового 
модуля специалисты изучили 
опустевший стыковочный узел: 
не осталось ли там каких-либо 
механических помех для сты-
ковки. Убедились — все чисто. 

Внеплановый выход в откры-
тый космос космонавтов не по-
требовался.

«Наука» — крупнейшая кос-
мическая лаборатория, ког-
да-либо запущенная на орбиту 
Россией. Его масса — 20 350 кг. 
Длина по корпусу — свыше 13 м, 
максимальный диаметр — 4,25 
м. Под макушку напичкан элек-
троникой и самой современ-
ной аппаратурой. Здесь четыр-
надцать рабочих мест внутри и 
почти столько же снаружи. До-
полнительная и защищенная от 
радиации каюта для экипажа и 
новый космический туалет. Мо-
дуль оборудован европейским 
дистанционным манипулято-
ром ERA, который позволит 
выполнять некоторые работы 
за бортом станции без участия 
космонавтов.

Ресурс «Науки» установлен 
до 2027 года с возможностью 
продления до 2030 года.

Через полтора-два часа по-
сле стыковки космонавты «Ро-
скосмоса» Олег Новицкий и 
Петр Дубров должны были от-
крыть люки в модуль. В первую 
очередь космонавтам предсто-
ит разгрузить около тонны обо-
рудования, доставленного на 
«Науке». Во время первого вы-
хода в открытый космос глав-
ной операцией будет подключе-
ние кабелей, обеспечивающих 
электропитание МЛМ.

По словам специалистов, что-
бы модуль полностью интегри-
ровать в МКС, понадобится до 
десяти выходов в космос, каж-
дый — минимум по шесть с по-
ловиной часов. Работы пред-
стоит много, и очень серьезной. 
Что ждут космонавты и ученые? 
Космонавт Новицкий выразил 
надежду, что работа на МКС по-
сле стыковки МЛМ «Наука» ста-
нет интереснее. После стыков-
ки «Роскосмос» планирует про-
вести новые эксперименты на 
МКС по самым различным на-
правлениям.

Продолжительность летных 
испытаний — двенадцать месяцев 
с момента пуска. В перспективе, 
как считают эксперты, «Наука», 
а также еще два модуля, разра-
батываемые для МКС, узловой и 
энергетический, могут стать ос-
новой для независимой россий-
ской орбитальной станции.

NASA поздравило россий-
ских коллег с успешной стыков-
кой многоцелевого лаборатор-
ного модуля «Наука» с Междуна-
родной космической станцией. 
«Мои поздравления!» — написал 
в Twitter и Илон Маск.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы модуль полностью интегрировать 
в МКС, понадобится до десяти выходов в 
космос. Каждый — минимум по 6,5 часа 

За стыковкой нового российского лабораторного модуля «Наука» с МКС в прямом эфире следили миллионы людей. 
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8
ДНЕЙ
добирался модуль до МКС 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Космонавт Олег Новицкий  сооб-

щил специалистам ЦУП о незапла-

нированном включении двигате-

лей модуля «Наука» —  об этом на-

писало РИА Новости со ссылкой 

на переговоры экипажа с Землей. 

Двигатели «Науки» удалось отклю-

чить. Диктор трансляции уточнил, 

что двигатели запустились в 19.45 

мск — во время интеграции модуля 

в состав МКС. В пресс-службе «Ро-

скосмоса» ситуацию объяснили 

работой с остатками топлива. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин посмотрел, 
как собирается новейший самолет МС-21

Крылья Сибири
Владимир Кузьмин, Иркутск 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
завершил четырех-
дневную рабочую 
поездку по Дальне-
му Востоку и Си-
бири. За эти дни он 
смог познакомить-
ся с производством 

всех новейших российских гра-
жданских самолетов. В четверг 
глава правительства посетил 
Иркутский авиационный завод, 
где собирают МС-21.

В цехах завода происходит 
сборка новейшего российско-
го среднемагистрального само-
лета МС-21. Закончив опытные 
машины, предприятие присту-
пило к работе над серийными 
экземплярами. Премьера про-
вели по всей цепочке: от сбор-
ки отдельных секций фюзеля-
жа, через стенд их стыковки и 
до стенда для установки шасси 
и крыльев, сделанных уже из 
российских композитных ма-
териалов.

«Несмотря на санкции, ко-
торые применялись, и на по-
пытку ряда стран, скажем так, 
ограничить возможности наше-
го производства, а у нас были 
хорошие производственно-ко-
операционные связи с другими 
странами, наша промышлен-
ность в кратчайшее время смо-
гла создать аналоги — произве-
сти композит», — подчеркнул 
Мишустин. Материалы для 
крыла теперь производит пред-
приятие «Росатома» в Татарс-
тане, а собирается оно на заво-
де в Ульяновске. «На сегодняш-
ний день этот вопрос закрыт. 
Это очень большое событие для 
инженеров, ученых, для техно-
логов, потому что дает уникаль-
ные преимущества и возможно-
сти этой машины», — сказал гла-
ва кабмина.

— Профессионалы, которые 
занимаются авиатехникой, по-
нимают, что конструктив, но-
вые технологии, инновации 
позволят ей быть конкуренто-
способной с аналогами Airbus, 
Boeing и других, а других-то 
особо и нет. Конкурировать 
можно как раз в том числе и за 
международное место, — заме-
тил Михаил Мишустин.

Руководство завода пре-
мьер заверил, что государство 
как поддерживало проект, так 
и продолжит это делать. «Не 
должно быть ни у кого никаких 
сомнений», — подчеркнул глава 
правительства. 

Сам день в Иркутске у него 
начался с визита на площадку, 
где в будущем появится новое 
суворовское училище. Иници-
ативу региональных властей в 
прошлом году поддержал пре-

зидент страны. Министерство 
обороны выделило 6,4 милли-
арда рублей, а область намере-
валась открыть учебное заведе-
ние к осени этого года.

В качестве площадки выбра-
ли территорию бывшего Иркут-
ского высшего военного авиа-
ционного инженерного учили-
ща. После его расформирова-
ния в 2008 году большая часть 
земли и объектов заброшены. 
Из-за зданий и случилась за-
держка. Многим больше ста лет, 
в них располагалось основан-
ное в 1894 году юнкерское учи-
лище. И общественники подали 
иск в суд, поскольку региональ-
ные власти не внесли некото-
рые сооружения общего архи-

тектурного ансамбля в список 
охраняемых государством.

Михаил Мишустин ситуацию 
с реконструкцией зданий назвал 
непростой из-за их историче-
ского значения. Регион должен 
доработать проект, считает он, 
а также необходимо решать во-
прос с финансированием. «Пре-
зидент сказал, что этому учили-
щу быть, поэтому мы должны 
сделать все, чтобы найти и фи-
нансирование, и возможности», 
— заявил глава правительства.

Сразу же определились с но-
вой датой. Мишустин предло-
жил закончить работы до 2023 
года. Губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев счел разум-
ным тогда открыть училище к 1 

сентября 2023 года. «Тогда за-
поминаем дату», — резюмиро-
вал премьер-министр.

А еще он предложил под-
умать о туристическом потен-
циале этого места. «Людям бу-
дет интересна как история это-
го учебного заведения и то, что 
здесь происходило, так и вооб-
ще посмотреть суворовское 
училище. Для многих людей это 
не просто слово, а целая эпоха», 
— заметил Мишустин.

По дате завершения строи-
тельных работ в медсанчасти 
Иркутского авиационного про-
изводственного объединения 
вопросов нет. Строители долж-
ны сдать объекты ближе к кон-
цу ноября. 

Но чтобы медучреждение 
смогло полноценно работать, в 
том числе, рассказал главврач, 
расширить медицинскую по-
мощь детям и будущим мате-
рям, его необходимо оснастить 
оборудованием. Средства на это 
заложены в бюджете следующе-
го года. «Но мы можем взять на 
себя обязательство до 1 февра-
ля полностью открыть эту по-
ликлинику в случае закупки 

оборудования и получения всех 
необходимых лицензий. Если 
есть такая возможность, окажи-
те нам финансовую поддержку 
в размере 525 миллионов ру-
блей», — обратился губернатор 
к Михаилу Мишустину во время 
посещения медсанчасти. «Тог-
да мы срочно примем такое ре-
шение, и средства из резервно-
го фонда выделим в ближайшее 
время», — пообещал глава пра-
вительства в ответ.

Иркутская область дополни-
тельно получит от правитель-
ства на социально-экономиче-
ское развитие один миллиард 
рублей. О выделении средств 
глава кабмина сообщил губер-
натору Кобзеву. Он пообещал 
направить деньги в муниципа-
литеты, которым необходимо 
подготовиться к учебному году 
и зиме.  

ВХОДНОЙ БИЛЕТ — 
ЛОЯЛЬНОСТЬ
МВД опубликовало законопроект «Об условиях въезда 
(выезда) и пребывания (проживания) в РФ иностран-
ных граждан и лиц без гражданства». В нем предлагает-
ся кардинально изменить схему легализации трудовых 
мигрантов. Одна из ключевых новаций — отмена разре-
шения на временное проживание. Вместо него предпо-
лагается установить три разных миграционных режи-
ма. Краткосрочный ограничивает пребывание в России 
90 днями в течение календарного года, долгосрочный 
позволяет находиться на территории страны свыше 90 
дней, а режим постоянного пребывания — бессрочно. 
Сменить цель пребывания теперь можно, не выезжая из 
России.

Иностранные граждане, пребывающие в России доль-
ше 90 дней в году, должны будут получить единый циф-
ровой документ, удостоверяющий личность (ID-карту 
с электронным но-
сителем). Для это-
го человеку нужно 
будет обратиться в 
местное отделение 
МВД, сдать отпечат-
ки пальцев, пройти 
медицинское осви-
детельствование. 
Врач должен зафик-
сировать, что ино-
странец не нарко-
ман, у него нет ВИЧ 
или инфекционных 
заболеваний, кото-
рые представляют опасность для окружающих. Тем, кто 
собирается постоянно жить и работать в РФ, необходи-
мо зарегистрироваться на госуслугах, получить меди-
цинский полис, а также подать заявление на включение 
в электронный реестр иностранных работников. 

Кроме того, каждого мигранта обяжут подписать со-
глашение о лояльности, содержащее обещание не участ-
вовать в деятельности экстремистских, террористиче-
ских или других запрещенных организаций, несанкци-
онированных собраниях, митингах, демонстрациях. В 
случае нарушения соглашения иностранца ожидает выд-
ворение на родину за его счет. 

Законопроектом вводится понятие «контрольный 
список». Туда внесут иностранных граждан, чье пребы-
вание в России является нежелательным. Существенно 
ужесточаются требования к работодателям, пользую-
щимся услугами иностранных работников. В специаль-
ном электронном реестре работодатели буду обязаны 
регистрировать иностранных работников, указывать 
требуемое число мигрантов и регулярно отчитываться о 
принятии их на работу либо увольнении. Мигранты смо-
гут работать в России только в тех компаниях, которые 
зарегистрировались в этом реестре. За предоставление 
ложных сведений фирмы исключат из реестра и лишат 
права нанимать иностранцев. Самих иностранцев, ра-
ботающих вне электронного реестра, будут высылать 
без решения суда. Этот барьер заставит работодателей 
отказаться от коррупционных схем, путем которых они 
скрывали трудовых мигрантов и недоплачивали налоги 
в бюджет. 

Комментируя законопроект, председатель прези-
дентского Совета по развитию гражданского общества 
и правам человека Валерий Фадеев обратил внимание 
на депортацию без суда. «Может оказаться, что естест-
венные права мигрантов будут ущемлены, — сказал он. 
— Даже в случае простого сбоя в системе обновления све-
дений о платежах мигрант может лишаться прав и, соот-
ветственно, подвергаться депортации. Важно соблюдать 
процедуры, чтобы исключить неправомерные действия 
со стороны правоохранителей». 

«С учетом того, что мы строим цифровое общество, 
законопроект соответствует времени. Он более подроб-
ный, более понятный и чиновникам, и гражданам, и ино-
странцам», — говорит бывший заместитель главы ФМС 
России профессор кафедры управления миграционны-
ми процессами Государственного университета управ-
ления Владимир Волох. Глава Торгово-промышлен-
ной палаты (ТПП) 
Сергей Катырин, 
напротив, считает 
необходимым упро-
стить въезд трудо-
вым мигрантам в 
Россию. По его мне-
нию, распоряжение 
правительства от 
16 марта 2020 года, 
временно ограничи-
вающее прибытие 
иностранцев из-за 
коронавирусной ин-
фекции, не позво-
ляет удовлетворить текущие потребности российской 
экономики в специалистах. В своем письме премьер-
министру Михаилу Мишустину глава ТПП предложил 
определить актом правительства процедуру въезда тру-
довых мигрантов, а соответствующие полномочия пе-
редать в региональные межведомственные комиссии, 
которые будут исходить из потребности в иностранной 
рабочей силе. Тестирование, двухнедельную самоизоля-
цию и оказание медицинской помощи возложить на ра-
ботодателей. 

С аналогичным, еще более радикальным призывом 
обратилось к правительству Министерство строитель-
ства и ЖКХ РФ. Оно отмечает острый дефицит рабочей 
силы на российских стройках. Даже безработица и вы-
росшие у строителей зарплаты (с 50 тыс. руб. до 80—90 
тыс.) не могут заставить российских граждан пойти на 
стройку. Минстрой предлагает решить проблему путем 
организованного завоза трудовых мигрантов. Их разме-
щение и оформление обязана взять на себя приглаша-
ющая сторона. Она же должна помочь приезжим в по-
лучении справок об отсутствии у них коронавирусной 
инфекции. Работодатель также обязуется обеспечить ра-
ботников постоянным местом проживания, поставить 
их на миграционный учет и оформить с ними трудовые 
отношения. Мигрантам же, в свою очередь, надлежит по-
лучить патент, дающий право на работу в России. 

 Пандемия коронавируса сократила приток ино-
странцев в Россию. Их число неуклонно падало с 11,2 
млн человек (2019 г.), 7,1 млн (2020 г.) до 5,66 млн в нача-
ле 2021 года. При этом число мигрантов из стран СНГ со-
кратилось в 2020 году на 39 процентов. Все меньше едут 
в Россию из Украины (снижение на 53 процента), Молда-
вии (на 51 процент), Азербайджана (на 49 процентов). 

Спрос на рабочую силу в России растет и, по прогно-
зам экспертов, расти будет дальше. Но дефицит молодых 
кадров компенсировать пока нечем. Новое поколение 
выйдет на рынок через 15—20 лет. И в этих обстоятельст-
вах трудовые мигранты — серьезный ресурс. При соблю-
дении ими условий въезда и пребывания.  

С каждого мигран-
та возьмут обеща-
ние не участво-
вать в деятельнос-
ти запрещенных 
организаций

Спрос на рабочую 
силу в России рас-
тет. И в этих обсто-
ятельствах трудо-
вые мигранты — 
серьезный ресурс

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

А К Ц Е Н Т

Инновации позволят российскому 
лайнеру конкурировать с западными 
самолетами за международные рынки, 
считает премьер

Михаил Мишустин посетил 
Иркутский авиационный завод — 
одно из самых современных пред-
приятий самолетостроительной 
отрасли России.

— Больше фото на сайте
rg.ru/tema/gos
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ПОЛИЦИЯ МВД намерено 
выдворять иностранцев 
за участие в массовых драках 

Беспокойные гости

Михаил Фалалеев

В МВД России обеспокоены ро-
стом числа массовых драк с уча-
стием иностранцев. В пресс-
службе министерства сообщи-
ли, что задержанные иностран-
цы за участие в таких конфлик-
тах уже арестованы на 15 суток, 
им будет запрещен въезд в Рос-
сию. Если они не покинут тер-
риторию страны самостоятель-
но, то будут выдворены.

Столкновения с участием 
иностранцев наблюдались в 
Амурской, Московской и Свер-
дловской областях, Республике 
Дагестан, в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. Во время драк созда-
валась угроза жизни и здоро-
вью людей, нападали на сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов, блокировалось движение 
транспорта.

Одна из самых крупных за 
последние годы массовых драк 
среди иностранцев произошла 
ночью 13 июля у столичного ме-
тро «Кузьминки». В ней участ-
вовали до 200 человек, 45 из них 
были арестованы на 15 суток. В 
ГУ МВД России по Москве сооб-
щили о депортации 103 участ-
ников конфликта. 

В принципе, МВД России 
могло бы ни о чем и не преду-
преждать наших зарубежных 
гостей, приехавших на зара-
ботки. Выдворение иностран-
цев, нарушивших наше зако-
нодательство, и так прописано 
в законе. Просто буква закона 
не всегда соблюдалась, извини-
те за тавтологию, буквально. И 
дело тут не только в коррупции. 
Нередко виной тому — наше го-
степриимство, когда прощают-
ся некоторые «шалости», не-
редко — из сочувствия к бывшим 
гражданам СССР. 

 Это неправильно. Закон 
одинаков для всех — и для гра-
ждан, и для гостей страны. К со-
жалению, иногда приехавшие 
в Россию иностранцы наше го-
степриимство воспринимают 
как слабость и вседозволен-
ность. 

Некоторые гастарбайте-
ры почему-то считают: то, что 
нельзя делать в своей стране — 
запрещено религией, могут су-
рово наказать родственники, 
соседи, шариатские судьи, — по-
зволено в России. К их сожале-
нию, это не так. МВД недвусмы-
сленно заявило, что буйных го-
стей будут выдворять и больше 
сюда не впускать. 

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в правоохранительных 
органах рассказали, что была 
проведена серьезная работа с 
авторитетными представителя-
ми национальных диаспор. Не 
секрет, что многие преступле-
ния, совершаемые мигрантами, 
происходят внутри националь-
ных общин и остаются латен-
тными — никто никуда не жалу-
ется. Более того, нашумевшие 
многолюдные драки произош-
ли именно из-за внутренних и 
межобщинных разногласий и, 
казалось бы, граждан России не 
касались. 

Но это только на первый 
взгляд. На самом деле и мест-
ные жители, и тем более поли-
ция и Росгвардия видят в про-
исходящем серьезную угрозу 
гражданам и общественному 
порядку.

Напомним, все въезжающие 
в Россию мигранты проходят 
весьма жесткий контроль. Их 
личные данные, в том числе от-
печатки пальцев, заносятся в 
специальный электронный ин-
формационный банк.  

СЛУЖБА Сергей Шойгу поручил сократить срок 
постановки на воинский учет в военкоматах

Сутки на призывника
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны 
РФ Сергей Шойгу и гу-
бернатор Московской об-

ласти Андрей Воробьев подпи-
сали соглашение о взаимодей-
ствии в техническом переосна-
щении военкоматов региона.

«Мы принимаем ряд важ-
ных решений о цифровой тран-
сформации и переходу к сов-
ременному облику военных 
комиссариатов. Это позволит 
более оперативно и удобно 
проводить мероприятия, свя-
занные как с призывной кам-
панией, так и с мобилизаци-
онными резервами, с нашими 
ветеранами», — объяснил необ-
ходимость такой работы глава 
Минобороны РФ.

Он подчеркнул: соглаше-
ние носит не бумажный, а при-
кладной характер. Это следует 
из текста документа. В прило-
жении к нему есть график с пе-
речнем и сроками исполнения 
намеченных в комиссариатах 
работ. Определен и порядок их 
финансирования.  

Документ предусматривает 
перевод всех военкоматов об-
ласти на «цифру». Кроме того, 
прописана обязанность регио-
нальных учреждений и органи-
заций содействовать военно-
патриотическому воспитанию 
молодежи и участвовать в ор-
ганизации допризывной подго-
товки ребят к военной службе. 
Ее будут проводить на базе ди-
слоцированных в Московской 
области воинских частей. 

Посмотрев проект цифро-
вой трансформации военкома-
тов Подмосковья, министр сде-
лал несколько замечаний. Его, 
в частности, не совсем устроил 
срок, который по новым пра-
вилам собираются отвести на 

постановку граждан, в том чи-
сле призывников, на воинский 
учет.  

«Сокращение до десяти с 
тридцати дней на оформле-
ние подобного рода докумен-
тов — это, конечно, серьезный 
результат. Но нам нужно выхо-
дить на одни сутки. Нельзя бес-
конечно ходить по военным ко-
миссариатам, чтобы получать 
одну справку. Это утомитель-
но, это неудобно, это вызывает 
серьезное напряжение», — ска-
зал Сергей Шойгу.

Он напомнил, что дальше 
предстоит провести работу по 
всей России, и подобные гра-
фики появятся во всех субъек-
тах страны. «У нас серьезные 
планы — в течение года, мак-
симум двух, навести в воен-
коматах тот порядок, который 
должен быть», — сообщил ми-
нистр.

Губернатор Воробьев по-
обещал, что все военкоматы 
области (их в регионе три де-
сятка) будут отремонтирова-
ны и приведены к современ-
ным стандартам. «Самое глав-
ное — это содержание, чтобы 
молодым людям и ветеранам, 
всем гражданам было просто 
и удобно, несмотря на то, ка-
кие действия они там соверша-
ют, иногда даже не выходя из 
дома», — высказался глава Под-
московья.

Напомним, что все началось 
около двух месяцев назад с 

внезапного прихода министра 
обороны в Черемушкинский 
военкомат Москвы. Пройдя по 
кабинетам и пообщавшись с 
сотрудниками, Шойгу остался 
недоволен техническим осна-
щением комиссариата. «У вас 
микроволновка есть, холо-
дильник есть, а компьютеров, 
чтобы по электронке связать-
ся с другим военкоматом, нет. 
Ячейка, почта… Вы что, как 
партизаны, письма в дупло за-
кладываете? Что это за работа 
такая?» — возмутился министр.

Уже через несколько дней во 
время рабочей поездки в Твер-
скую область Шойгу на встре-
че с губернатором региона 
Игорем Руденей объявил о за-
пуске проекта по приведению 
к современным требованиям 
комиссариатов и призывных 
пунктов во всех регионах стра-
ны. «Военкоматы в армии — это 
как гардеробы в театрах. Пред-
лагаю дать старт большому ме-
роприятию — приведению в 
образцовый вид военкоматов. 
Чтобы они были современны-
ми, чтоб туда хотелось прихо-
дить не по принуждению или 
по повестке, а по желанию», — 
заявил министр.

Он обозначил сроки  выпол-
нения этой работы. «Надеюсь, 
вам года хватит на реализа-
цию, а не на разработку тако-
го проекта?» — обратился Шой-
гу к губернатору Тверской об-
ласти.  

А К Ц Е Н Т

Министр обороны считает, что навести 
в военкоматах должный порядок необ-
ходимо в течение года, максимум двух

ФИНАНСЫ 

Рынок 
поддержал 
создание 
детских 
инвестсчетов

ВКЛАД
В ДИПЛОМ
Анастасия Алексеевских

Банк России представил 
участникам рынка концепцию 
образовательных инвестици-
онных счетов (ИИС-0), о ко-
торой «РГ» сообщала ранее. 
Об этом «РГ» рассказали два 
источника, которые принима-
ли участие в совещании. Обсу-
ждение прошло на площадке 
аналитического центра «Фо-
рум», документ презентовал 
начальник управления совер-
шенствования регулирова-
ния на финансовом рынке де-
партамента стратегического 
развития финансового рынка 
Банка России Никита Теплов. 
Ранее пресс-служба ЦБ под-
тверждала «РГ», что принима-
ет участие в обсуждении про-
екта ИИС-0. 

Источники рассказали, что 
концепция была восприня-
та участниками финансово-
го рынка — представителями 
крупнейших российских бан-
ков и брокеров — позитивно: 
«Они идеологически поддер-
жали концепцию. Это будет 
сложный проект, возможно, 
не очень бизнесовый и денеж-
ный, но правильный».

Участники совещания по-
просили регулятора рассмо-
треть возможность досрочно-
го изъятия средств с ИИС-0: в 
условиях пандемии у граждан 
нет четкого понимания, что 
случится в ближайшее время и 
тем более в будущем. Сейчас, 
согласно концепции, мини-
мальный срок ИИС-0 состав-
ляет пять лет.

Директор Центра исследо-
вания финансовых техноло-
гий и цифровой экономики 
«Сколково-РЭШ» Олег Шиба-
нов отметил, что концепция 
самостоятельного распоряже-
ния собственными средства-
ми вполне разумна. Если кли-
ент решил взять средства для 
своих нужд, он должен иметь 
на это право, с учетом оплаты 
налогов и коррекции доходно-
стей, указал эксперт. Напри-
мер, депозиты можно отзы-
вать до окончания срока, при 
этом процент обычно снижа-
ется до ставки до востребова-
ния, добавил Шибанов.

«Инициатива по введению 
ИИС-0 представляется очень 
своевременной, — отметил 
президент Национальной фи-
нансовой ассоциации Василий 
Заблоцкий. — Стоимость полу-
чения образования в стране 
неуклонно растет, что, несом-
ненно, может отрицательно 
повлиять на развитие челове-
ческого капитала».

По словам Заблоцкого, 
ИИС-0 — это инструментарий 
финансового рынка, позволя-
ющий повысить доступность 
платного образования и, отча-
сти, нивелировать эту пробле-
му. Нельзя сбрасывать со сче-
тов и дополнительный вклад 
в копилку повышения куль-
туры накопления на конкрет-
ные жизненные цели, подчер-
кнул он.

«Обсуждается вариант, при 
котором ИИС-0 будут защище-
ны от взысканий по долгам ро-
дителей, — отметил президент 
НФА. — Их введение также по-
дразумевает налоговые льго-
ты. Много вопросов требуют 
дополнительной проработки. 
Это и множественность сче-
тов, и возможность преждев-
ременного изъятия средств в 
связи с изменением жизнен-
ной ситуации, и контроль це-
левого характера расходова-
ния средств на образование 
и сопутствующие траты. Но 
это не должно быть препятст-
вием».

Управляющий активами 
«БКС Мир инвестиций» Анд-
рей Русецкий в целом поддер-
живает концепцию, но с ого-
воркой: «Мы всячески за ини-
циативы, нацеленные на раз-
витие долгосрочного инвести-
рования в России. Обсужда-
емый новый вид ИИС-0 — это 
одна из таких инициатив. Что 
касается досрочного снятия 
средств — вопрос неоднознач-
ный».  

ЦБ рассмотрит 
возможность 
досрочного 
изъятия средств 
с образователь-
ных инвестицион-
ных счетов
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ФИНАНСЫ Как демографический кризис обрушил фондовый рынок Китая

Капитальное воспитание
Роман Маркелов

Т
ак быстро, как на этой 
неделе, китайский 
фондовый рынок не 
падал с 2008 года, 
острой фазы миро-
вого экономическо-
го кризиса. Это был 
ответ инвесторов на 
заявления китайских 

властей об ужесточении регу-
лирования сразу в нескольких 
отраслях экономики. Ощути-
мее остальных пострадал сек-
тор частных образовательных 
услуг, но усиление его регули-
рования может быть попыткой 
Китая ответить на демографи-
ческие вызовы. Еще один вызов, 
стоящий и перед китайской, и 
другими большими экономика-
ми, — это грозящие монополиза-
цией интернет-гиганты.

Массовые распродажи акций 
китайских компаний начались с 
прошлой пятницы, еще только 
на волне слухов о предстоящем 
ужесточении регулирования. 
В выходные эти слухи подтвер-
дились и падение усилилось. 
Ко вторнику китайские фондо-
вые индексы теряли по 8—15%, 
акции техногигантов Baidu и 
Alibaba в Гонконге снижались 
в пределах 6—8%. Больше все-
го не повезло образователь-
ной платформе New Oriental 
Education&Technology — ее бу-
маги потеряли почти 90% сто-
имости. По данным Bloomberg, 
акции компаний Гонконга и ма-
терикового Китая за три дня па-
дения рынка потеряли около 1,5 
трлн долларов рыночной стои-
мости.

Что произошло? Китайские 
власти объявили, что част-
ные образовательные сервисы 
должны работать на некоммер-
ческой основе. Они также ли-
шены возможности привлекать 
финансирование от иностран-
ных инвесторов через IPO. При 
этом в Китае — бум платных 
образовательных услуг, вклю-
чая и онлайн-образование че-
рез ряд коммерческих плат-
форм. «Это серьезный удар по 
сектору образования, объем ко-
торого оценивался в 100 млрд 
долларов, а высокие темпы ро-
ста обеспечивались спросом на 
удаленное обучение и ростом 
доходов населения», — говорит 
старший аналитик Центра эко-
номического прогнозирования 
Газпромбанка Евгений Гранкин.

Кроме того, китайские влас-
ти ужесточили требования и к 
сервисам доставки еды. Теперь 
они обязаны улучшить условия 

труда, поднять зарплату и обес-
печить сотрудников страхов-
кой. В итоге акции крупнейшего 
доставщика еды Meituan упали 
сразу на 14% из-за потенциаль-
ного крупного роста издержек.

Также главный регулятор 
технологического сектора Ки-
тая приказал интернет-гиган-
там страны исправить анти-
конкурентные методы и угро-
зы безопасности данных. Волна 
негатива к IT со стороны регу-
лирующих органов началась в 
2020 году с отмены публично-
го размещения акций Ant Group 
(финтех-дочка Alibaba), но с тех 
пор перешла и на другие круп-
ные технологические компа-
нии, напоминает руководитель 
направления анализа акций за-
рубежных эмитентов Инвести-
ционный Банк Синара Сергей 
Вахрамеев. В конце прошлого 

года Alibaba была обвинена в 
нарушении антимонопольного 
законодательства Китая и по-
лучила оборотный штраф почти 
на 2,8 млрд долларов.

При этом со среды китай-
ский рынок все же начал восста-
навливаться. Рост индексов об-
условлен сообщениями о том, 
что регулирующие органы КНР 
пообещали в будущем более 
постепенно менять регулиро-
вание с учетом потенциальной 
волатильности на финансовых 
рынках. «Однако инвесторы на 
развивающихся рынках не ожи-
дают, что подобные проблемы 
можно устранить за один день. 
Обеспокоенность в связи с уже-
сточением регулирования в КНР 
и взаимоотношениями страны с 
США, вероятно, будет и дальше 
влиять на настрой инвесторов», 
— полагает аналитик Sber CIB 
Коул Эйксон.

В перспективе такие дейст-
вия могут привести к уменьше-
нию иностранных инвестиций, 
что плохо для экономики в це-
лом и для бизнесменов, так как 
они будут думать о том, что, воз-
можно, стоит вести бизнес где-
то еще, подчеркивает аналитик 
«БКС Мир инвестиций» Антон 
Новиков. «Инвестиции в китай-
ский рынок в целом попадают 
под удар — индустрия финансов 
построена на доверии, а когда 
доверие исчезает — пропадают 
и деньги. Инвесторы в китай-
ские бумаги сейчас будут пере-
оценивать риски, так как рань-
ше у них могло быть мнение, что 
рынок КНР — это что-то наподо-
бие США или Европы, где обыч-
но резких действий со стороны 
властей не происходит», — отме-
чает он.

Впрочем, быстрое «закручи-
вание гаек» китайскими властя-
ми по обоим направлениям мо-
жет иметь вполне рациональ-
ную почву. «Ужесточение подхо-
да к образовательному сектору 
связано с желанием китайско-
го правительства сдержать рост 
расходов на образование. Стои-
мость обучения сильно повыша-
ет расходы семей на воспитание 
детей, а если сделать этот сектор 
некоммерческим, то расходы на 
детей снизятся, что стимулиру-
ет рождаемость», — говорит Ев-
гений Гранкин. Население Китая 

стареет — и это роднит его демог-
рафические проблемы с разви-
тыми странами. Демографиче-
скую ситуацию в Китае усугу-
бляет и долго действовавшее ог-
раничение рождаемости, отме-
ненное лишь недавно.

Что же касается китайско-
го IT-сектора, то он развивал-
ся в относительно либеральной 
модели, где ничего практиче-
ски не было ограничено, гово-
рит партнер, директор депар-
тамента анализа рынка акций 
«Атон» Виктор Дима. «В резуль-
тате интернет-компании выро-

сли, стали огромными. Как и ве-
зде в мире, началась дискуссия 
по поводу того, что делать с воз-
росшей силой интернет-гиган-
тов (или так называемых бигте-
хов), как их регулировать, что-
бы они с одной стороны давали 
возможность бизнесам, кото-
рые есть рядом, развиваться», 
— отмечает он. Получается, что 
главными выгодоприобрета-
телями становятся по сути не-
сколько компаний, а это моно-

полизация, подчеркивает ана-
литик.

Вероятно, китайские власти 
продолжат ужесточать требо-
вания к отдельным сферам эко-
номики, особенно тем, которые, 
по их мнению, могут способст-
вовать росту неравенства и со-
циальной напряженности, про-
гнозирует Евгений Гранкин. 
«Рынки же получили наглядное 
подтверждение того, что влас-
ти могут действовать жесткими 
методами даже в отношении на-
иболее прибыльных отраслей. 
В дальнейшем это может при-
вести к переоценке инвестора-
ми рисков и более медленному 
росту на китайском рынке по 
сравнению с зарубежными пло-
щадками», — допускает он.

Впрочем, с точки зрения дол-
госрочного роста Китай привле-
кателен для инвесторов, гово-
рит Гранкин. Его население уве-
личивается, а уровень распола-
гаемых доходов постепенно рас-
тет. В перспективе это дает Ки-
таю возможности для замеще-
ния экспорта за счет внутренне-
го спроса, указывает аналитик. 
Таким образом зависимость 
страны от условий торговли бу-
дет со временем снижаться.

Серьезных глобальных по-
следствий от случившегося об-
вала, сравнимого, например, 
с азиатским финансовым кри-
зисом 1997 года (он стал спу-
сковым крючком для дефолта 
в России, случившегося в авгу-
сте 1998 года), не будет, едино-
душны эксперты. В последние 
дни, курс рубля, как и курсы 
большинства других валют раз-
вивающихся стран, остаются 
стабильными. «В действитель-
ности даже китайский юань за 
последние три дня ослаблялся 
совсем незначительно. Это так-
же указывает на то, что падение 
китайского рынка пока можно 
расценивать как контролируе-
мое», — говорит Гранкин.

Скорее всего, главными по-
страдавшими от обвала китай-
ского рынка станут рознич-
ные инвесторы в бумаги китай-
ских компаний. Так, акции од-
ной из главных пострадавших 
компаний — образовательной 
платформы TAL — доступны на 
Санкт-Петербургской бирже 
без ограничений, их покупали 
рядовые инвесторы. «Начина-
ющим инвесторам я рекомен-
довал бы руководствоваться 
принципом достаточной дивер-
сификации и не инвестировать 
значимую долю портфеля в Ки-
тай. Во всяком случае, до тех 
пор, пока не появится опреде-
ленность в отношении дальней-
шей политики властей», — гово-
рит инвестконсультант «ФИ-
НАМ» Дмитрий Мороз. 

С точки зрения фундамен-
тальной оценки на китайском 
рынке имеются эмитенты, ко-
торые недооценены, но, как ча-
сто бывает, когда на рынке ца-
рит страх, фундаментальные 
показатели начинают значить 
гораздо меньше, добавляет Ан-
тон Новиков.  

Китайская экономика будет дви-
гаться к замещению экспорта 
внутренним спросом.

А К Ц Е Н Т

Главными пострадавшими стали покупа-
тели акций китайских образовательных 
компаний. Но долгосрочно китайский 
рынок привлекателен для инвестора
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РЕСУРСЫ Реформа энергетики в Японии может затронуть российский экспорт 

С углем вразрез
Сергей Тихонов

П
лан Японии активизиро-
вать развитие зеленой 
энергетики может напря-

мую коснуться российского эк-
спорта углеводородов, а также 
создать проблемы с загрузкой 
одной из самых востребованных 
восточных железнодорожных 
магистралей — Транссиба. Наи-
больший риск новая экологиче-
ская повестка Страны восходя-
щего солнца представляет для 
поставок нашего угля. 

Россия ежегодно отправля-
ет в Японию чуть менее 20 млн 
тонн угля (9,5% от всего объе-
ма экспорта угля 2020 года, на 
1,9 млрд долларов), около 30 
млн тонн нефти и нефтепродук-
тов (7,9%, на 6,2 млрд долларов), 
а также 6 млн тонн сжиженно-
го природного газа (СПГ) (20%, 
на 2 млрд долларов). По данным 
РЖД, в 2020 году объемы внеш-
неторговых перевозок между 
Россией и Японией достигли ре-
кордных 50,2 млн тонн. Экспорт 
в Японию российского угля — это 
почти треть всех объемов пере-
возок по Транссибу.

Проект новой энергостра-
тегии Японии предусматрива-
ет к 2030 году достижение доли 
экологически чистой генерации 
в энергобалансе страны — 36—
38%, за счет увеличения атом-
ной генерации (она признана 
здесь чистой) с 3% до 20—22% 
и возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) с 10% до 16—18%. 
Одновременно планируется 
снизить зависимость Японии от 
импорта энергоресурсов за счет 
уменьшения их потребления, 

газа на 13%, нефти и нефтепро-
дуктов на 5%, а угля на 7%.

Можно сомневаться в пер-
спективах развития солнечной 
и ветряной генерации в Японии, 
которые крайне плохо показали 
себя в период холодов прошлой 
зимой, но потенциал развития 
атомной энергетики в стране ог-
ромный. В прошлом атомная ге-
нерация давала Японии почти 
30% всей электроэнергии. По-
сле аварии на Фукусиме в 2011 
году все атомные электростан-
ции в Японии были остановле-
ны. С 2015 года, после ужесточе-
ния норм безопасности, атомная 
энергетика стала понемногу воз-
рождаться.

Сейчас из 55 реакторов рабо-
тают только девять. Для переза-
пуска остальных требуется весь-
ма серьезная модернизация, а 
иногда и полная перестройка. 
Это весьма большие затраты, 
но и Япония страна не бедная. 
Увеличение доли атомной гене-
рации сейчас неизбежно приве-
дет к сокращению генерации на 
ископаемых видах топлива.

Не вызывает сомнений, что 
снижать импорт углеводородов 
Япония будет по принципу эко-
номической рентабельности, из-
бавляясь от поставщиков наибо-
лее дорогого сырья. Несомнен-

ным плюсом для нашей страны 
является географическая бли-
зость сахалинских проектов по 
добыче нефти и газа к Японии.

СПГ преимущественно эк-
спортируется с проекта «Са-
халин-2», в котором японские 
компании являются акционера-
ми, поясняет аналитик «Финам» 
Сергей Кауфман. В будущем к 
нему добавится еще проект «Ар-
ктик СПГ-2», в котором консор-
циум из японских компаний так-
же приобрел долю. При прочих 
равных Японии проще снизить 
объем импорта по споту (разо-
вым поставкам), чем отказаться 
от долей в проектах, рассчитан-
ных на долгосрочное сотрудни-
чество, считает эксперт.

С нефтью ситуация аналогич-
ная. Япония участвует в проекте 
«Сахалин-1» и получает танкер-
ные поставки из дальневосточ-
ного порта Козьмино, куда до-
ходит нефтепровод «Восточная 
Сибирь — Тихий океан». Здесь 
российское сырье выигрывает у 
конкурентов по цене и скорости 
доставки.

А вот с нефтепродуктами 
дело обстоит уже хуже. На Даль-
нем Востоке работают только 
два нефтеперерабатывающих 
завода (НПЗ), которые в основ-
ном удовлетворяют потребно-

сти внутреннего рынка. Боль-
шей частью нефтепродукты для 
экспорта в Японию доставляют 
из других регионов России же-
лезной дорогой до Козьмино или 
отправляют танкерами из дру-
гих портов, что увеличивает их 
стоимость.

Самая сложная ситуация с 
углем. Основными его постав-
щиками в Японию являются Ав-
стралия , Индонезия и Россия. 
Стоимость доставки из Австра-
лии и Индонезии до Японии об-
ходится дешевле (по некоторым 
оценкам, до 50 и 30% соответст-
венно), чем из России. Это связа-
но с недостатками инфраструк-
туры. Запасы угля на Дальнем 
Востоке и в Восточной Сибири 
значительные, но в Японию, на-
пример, помимо забайкальско-
го угля, поставляется уголь из 
Западной Сибири, с Кузбасса.

По мнению экспертов, на за-
грузку Транссиба возможный 
отказ Японии от угля особенно-
го влияния не окажет. Поставки 
можно перенаправить в другие 
страны, к тому же пока на этом 
маршруте существует сущест-
венный дефицит мощностей для 
транспортировки других грузов, 
в том числе контейнерных пере-
возок, считает аналитик по то-
варным рынкам «Открытие Бро-
кер» Оксана Лукичева.

С точки зрения директо-
ра группы корпоративных 
рейй тингов АКРА Ильи Мака-
рова, основные риски сейчас 
связаны не с локальным планом 
Японии, а с общей тенденцией 
в странах АТР снижать зависи-
мость от угля, что неминуемо 
приведет к падению спроса.    

А К Ц Е Н Т

Сейчас из 55 реакторов в Японии
работают только девять. Для перезапу-
ска остальных требуется модернизация

Несмотря на аварию на АЭС «Фукусима» в Японии, атомную энергетику 
считают экологически чистой и планируют развивать.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное 
акционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникаль-
ный код эмитента, присвоенный регистрирующим орга-
ном — 01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 
1027739555282, ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес 
в пределах места нахождения: 107045, г. Москва, Луков пе-
реулок, д. 2, стр. 1, уведомляет о начисленных доходах по 
биржевым процентным неконвертируемым бездокумен-
тарным облигациям с централизованным учетом прав се-
рии БСО-П17 в количестве 400 000 (Четыреста тысяч) 
штук, размещенным по открытой подписке, регистрацион-
ный номер выпуска —  4B02-19-01978-B-001P от 
31.07.2020г., ISIN — RU000A102044. Подробная информа-
ция доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=202. 

Начальник Управления правового  обеспечения банков-
ской деятельности К.И. Галушко

21.07.2021 г.

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
уведомляет о выплаченных доходах по документарным про-
центным неконвертируемым облигациям на предъявителя с 
обязательным централизованным хранением серии 15, в ко-
личестве 5 000 000 (Пять миллионов) штук номинальной 
стоимостью 1 000 (Одна тысяча) российских рублей каждая, 
без установленного срока погашения, по закрытой подписке, 
идентификационный номер выпуска и дата его присвоения: 
41501978В от 16.07.2018, международный код (номер)  
идентификации ценных бумаг (ISIN): RU000A0ZZE87. 
П о д р о б н а я  и н ф о р м а ц и я  д о с т у п н а  п о  а д р е с у :  
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202 .

Начальник Управления правового  
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

20.07.2021г.

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникаль-
ный код эмитента, присвоенный регистрирующим  
органом — 01978В), место нахождения г. Москва, 
ОГРН 1027739555282, ИНН 7734202860, КПП 770801001, 
адрес в пределах места нахождения: 107045, г. Москва, Лу-
ков переулок, д. 2, стр. 1, уведомляет о начисленных дохо-
дах по биржевым процентным неконвертируемым бездоку-
ментарным облигациям с централизованным учетом прав 
серии БСО-П18, размещенным по открытой подписке, ре-
гистрационный номер выпуска — 4B02-20-01978-B-001P 
от 31.07.2020г., ISIN — RU000A102051. Подробная инфор-
мация доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=202.  

Начальник Управления правового  обеспечения бан-
ковской деятельности  К.И. Галушко

21.07.2021г.

Раскрытие информации о существенных фактах 
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникаль-
ный код эмитента, присвоенный регистрирующим органом 
—  0 1 9 7 8 В ) ,  м е с т о  н а х о ж д е н и я  г .  М о с к в а , 
ОГРН 1027739555282, ИНН 7734202860, КПП 770801001, 
адрес в пределах места нахождения: 107045, г. Москва, Лу-
ков переулок, д. 2, стр. 1, уведомляет о начисленных дохо-
дах по биржевым бездокументарным процентным некон-
вертируемым облигациям с централизованным учетом 
прав серии 001P-03 номинальной стоимостью 1 000 (Одна 
тысяча) российских рублей каждая, со сроком погашения в 
1092-й (Одна тысяча девяносто второй) день с даты начала 
размещения биржевых облигаций выпуска, регистрацион-
ный номер выпуска — 4B02-26-01978-B-001P от 
21.07.2021 г. Подробная информация доступна по адресу: 
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202.  

Начальник Управления правового  
обеспечения банковской деятельности  К.И. Галушко

21.07.2021 г.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
прошу Вас принять меры к публикации 30 июля 2021 г. в «Рос-
сийской газете» сообщения о том, что Высшая квалификацион-
ная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  судьи Верховного Суда Российской Федерации Су-
дебной коллегии по административным делам;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Вол-
го-Вятского округа;

— судьи 2-го Западного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по  адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 августа 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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ГАДЖЕТЫ Huawei 
анонсировала 
флагманские смартфоны 
P50 и P50 Pro

Атака 
камерофонов

Иван Черноусов

Huawei анонсировала новые флагманские смартфоны 
— P50 и P50 Pro. Гаджеты стали первыми смартфонами 
компании высшей ценовой категории без операционной 
системы Android и без поддержки Google-сервисов. Де-
вайсы работают под управлением операционной систе-
мы Harmony OS 2.0, представленной в начале лета.

На рынке новинки будут конкурировать с флаг-
манскими моделями Apple и Samsung. Это смартфоны 
iPhone 12 Pro и iPhone 12 Pro Max, а также Galaxy S21 
Ultra. Пока неясно, за счет чего Huawei планирует при-
влечь покупателей. «У новых флагманов  Huawei будут 
единичные продажи в России в связи с отсутствием на 
них сервисов Google, их купят только самые преданные 
фанаты компании», — прогнозирует Эльдар Муртазин, 
аналитик Mobile Research Group.

Определяющим фактором популярности этих нови-
нок среди покупателей станет цена, которую Huawei по-
ставит в России. Сейчас известны только цены в Китае: 
самая дешевая версия P50 Pro в Китае обойдется в 6000 
юаней (это около 70 тысяч рублей), а P50 — 4500 юаней 
(51 тысяча рублей). Скорее всего, в России новинки бу-
дут стоить примерно столько же — прошлогодний P40 Pro 
на старте продаж стоил 69 990 рублей.

Презентация компании прошла без присущего мно-
гим китайским брендам размаха — если раньше анонс 
серии P был событием мирового масштаба и трансля-
цию смотрела многомиллионная аудитория фанатов 
по всему миру, то теперь анонс новых флагманов ре-
шили не показывать даже на официальном YouTube-
канале компании и лишь после презентации выложили 
запись. С чем связано такое решение производителя 
— неизвестно, но, вероятно, в компании ориентируют-
ся в первую очередь на домашний рынок. В связи с сан-
кциями США Huawei не может использовать Google-
сервисы.

Сами смартфоны получились довольно любопыт-
ными. Обе модели — P50 и P50 Pro — оснащены каме-
рами Leica — ценители мобильной фотографии любят 
Huawei именно за сотрудничество с популярным немец-
ким брендом (и переплачивают многие тоже именно за 
него). Аппараты отличаются между собой дисплеями (у 
Pro версии частота обновления лучше) и количеством 
встроенной памяти. Удивляет отсутствие поддержки се-
тей пятого поколения — новые флагманы китайской ком-
пании способны работать только в сетях 4G.  

На длинном паводке

Они опасны?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Если 
ниже по водотоку есть 

жилье, то да, при прорыве такой 
плотины все может случиться. 
Плотины обследует Ростехнад-
зор, а мы при необходимости 
по заявке муниципалитета пре-
доставляем субсидию на капи-
тальный ремонт или ликвида-
цию. В год возникает необходи-
мость приводить в порядок от 
50 до 100 таких сооружений. 

С чем связаны подтопления 
в Бурятии и в Иркутской об-
ласти?

Д М И Т Р И Й  К И Р И Л Л О В : На Байкале 
еще с зимы отмечается повы-
шенная водность. Сейчас она 
держится на уровне 20—40% 
выше нормы. В Иркутске в и без 
того полноводную Ангару впа-
дают разлившиеся реки Иркут 
и Ушаковка, обеспечивая «до-
чери Байкала» высокий уро-
вень воды. И со стороны в Бу-
рятии часть рек из-за обиль-
ных осадков вышли на пойму. 
Резко спускать уровень Байка-
ла через Иркутский гидроузел 
мы тоже не можем — идут под-
топления, пока речь идет о двух 
десятках приусадебных участ-
ков. Вода и в прежние годы под-
нималась до нынешних отме-
ток. Плотины работали так же, 
но такого ущерба не было. Это 
говорит о том, что освоение не-
безопасных земель продолжа-
лось. Сейчас плотина на Ангаре 
сбрасывает по 3300 кубометров 
воды в секунду, но это лишь по-
ловина установленной мощ-
ности.

Как научил нас Тулун, если 
неожиданное катастрофиче-
ское наводнение возможно, оно 
случится. Пусть и раз в сто лет. 
И нет гарантий, что оно не при-
дет в бассейн Байкала. Иркут-
ская плотина устроена так, что, 
строго следуя документации, 
мы проведем самый мощный 
паводок без аварий. Но гидроу-
зел должен быть к этому готов, 
работая в спроектированных 
параметрах — до 6000 кубоме-
тров в секунду. 

Есть ли смысл построить во-
дохранилище на Селенге, что-
бы уровень Байкала можно 
было контролировать еще и 
сверху?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: С точки зрения 
регулирования уровня воды это 

было бы, наверное, интересно. 
Но важно помнить об экологи-
ческом аспекте. Селенга, как и 
другие притоки Байкала, — ме-
ста нереста рыбы, живущей в 
озере. Поэтому если их и стро-
ить, то только с учетом сохране-
ния биоресурсов Байкала.

Когда из русел рек уберут брев-
на, остатки старых мостов и 
прочий крупный мусор?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Это наша ра-
бота, делаем ее вместе с регио-
нами, в основном в рамках нац-
проекта «Экология». За два с 
половиной года мы расчисти-
ли почти 80 км русел. Здесь есть 
целевой показатель — число лю-
дей, чьи экологические условия 
жизни улучшились. По нашему 
направлению — «Сохранение 
уникальных водных объектов» 
— таких уже больше 8,8 млн. Рас-
чистка рек идет за счет субвен-
ций федерального бюджета, уже 
третий год на это выделяют по 
2—2,5 млрд рублей. Запрос реги-
онов высокий. И если смотреть 
на лист ожидания, то в идеале 
нужно еще столько же — около 5 
млрд в год. Для сравнения, рань-
ше регионы получали на такую 
работу 500 млн рублей. Где си-
туация наиболее острая, очи-
щаем русла в первую очередь, 
например, источники питьево-
го водоснабжения. Кроме того, 
есть особо охраняемые природ-
ные территории, объекты куль-
турного наследия, места массо-
вого отдыха. 

За какое время до наступле-
ния половодья вы о нем зна-
ете и что успеваете пред-
принять?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Росгидромет 
нам дает прогнозы водности 
крупнейших рек на три месяца 
вперед. И потом уточняет, если 
ситуация меняется. Их оправ-
дываемость — 93%, это доста-
точно надежная основа для при-
нятия решений. Опираясь на 
эти данные, выстраиваем ре-

жим работ водохранилищ. Где-
то подкопим воды, где-то зара-
нее начнем сбрасывать. Дальше 
приходят прогнозы на десять 
дней, на три дня, штормовые 
предупреждения. Их тоже учи-
тываем. Хотя бывает всякое. Се-
годня мы наблюдаем третью за 
это лето волну паводка на Аму-
ре. Был прогноз на июль, что бу-
дет приток на 4 тысячи кубов в 
Зею и 5 тысяч кубов — в Бурею. 

Водохранилища подготовили, 
но ветер сменил направление и 
80% осадков пришлись на во-
досбор Буреи. В итоге приток 
составил 16 тысяч кубометров. 
Справились, конечно, к таким 
сюрпризам всегда надо быть го-
товым. 

То, что происходит сейчас 
в Забайкалье, характерно для 
бассейна Амура осенью, одна-
ко в этом году случилось в июле.

В этот год водохранилища 
Центральной России вошли с 
недостачей воды. Жаркая по-
года ухудшила ситуацию?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Тут все отно-
сительно спокойно. Запасов 
воды достаточно и для обеспе-
чения судоходства, и для аг-
рариев, и для рыбного хозяй-
ства. На Дону маловодье, но 
не критичное, как в прошлом 
году. Запасы воды в Цимлян-
ском водохранилище увеличи-
лись на 700 млн кубометров. 
Мы понимаем, что для судо-
ходства были бы комфортны 
сбросы с плотины на уровне 
400—440 кубометров в секун-
ду, но должны гарантировать 

навигацию по Дону вплоть до 
зимы при любой погоде, по-
тому сбрасываем по 250 м3/с. 
На Краснодарском водохрани-
лище ситуация также улучши-
лась. В 2020 году оно было за-
полнено в это время на 26%, 
сегодня — на 90%. Заливки ри-
совых чеков уже прошли, рыб-
ные хозяйства, расположен-
ные ниже по течению, тоже 
свою воду получили. 

На Волге в июле очень ма-
ленький приток — 30% нормы. 
Но мы еще в половодье воспол-
нили запасы в водохранилищах, 
сейчас они заполнены где-то на 
90%. Есть некоторые риски для 
судоходства в районе Городца. 
Если простоит такая же жар-
кая погода, будем обеспечивать 
караванный пропуск судов, де-
лать залповые сбросы, чтобы 
водный транспорт смог пройти. 
Запасы Рыбинского водохрани-
лища это позволяют. 

Когда в Крыму будет доста-
точно запасов воды и для соб-
ственных нужд полуострова, 
и для приема туристов?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: В Симферопо-
ле и Севастополе дефицит воды 
бывает только в маловодные 
периоды, прошлый год в этом 

смысле был беспрецедентным. 
Сейчас запасов в водохранили-
щах, даже без учета притока, до-
статочно как для жителей реги-
она, так и для отдыхающих. По-
сле того как Украина в 2014 году 
прекратила подачу днепров-
ской воды по Северо-Крымско-
му каналу, в 22 населенных пун-
ктах Крыма пробурили больше 
30 скважин, нашли и обследова-
ли 11 месторождений подзем-
ных вод.

В первоочередном порядке 
строили и реконструировали 
системы водоснабжения (водо-
воды, насосные станции, резер-
вуары) Симферополя, Севасто-
поля, Судака, Керчи, Ялты, Фе-
одосии, Старого Крыма. На ре-
ализацию комплексного плана 
мер для обеспечения жителей 
полуострова бесперебойным 
водоснабжением, утвержден-
ного правительством, предус-
мотрено 40 млрд рублей. При-
оритет для Крыма — снижение 
потерь воды, сейчас они дости-

гают 50%. Для обеспечения во-
дой крупных городов, и в част-
ности Симферополя, будем ак-
тивно использовать подземные 
скважины. 

Как изменилось качество и 
чистота воды за прошедшие 
десять лет?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Улучшилось. 
И воду стали использовать ра-
циональнее. В советское время 
на территории РСФСР изымали 
по 127 кубокилометров воды в 
год, сейчас — 54—57 кубокило-
метров. Причем вода, которую 
забирают, например, для тепло-
вых электростанций, возвраща-
ется обратно такой же чистой. 
Тотальная очистка нужна при-
мерно 30% сбрасываемой воды. 
Но за счет уменьшения сброса 
реки в целом становятся чище. 
Конечно, на каких-то водоемах, 
с какими-то конкретными пред-
приятиями ситуации бывают 
иные, но в целом вода в реках 
стала чище.

Сколько надо времени и де-
нег, чтобы восстановить реку 
после аварии вроде той, что 
была в Норильске?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Красноярский 
край сейчас предложил план 
компенсационных мероприя-
тий на 3 млрд рублей. Там есть 
ряд нюансов. Территория не-
простая, это тундра: могут быть 
сложности с подвозом оборудо-
вания и транспортировкой за-
грязненных донных отложений. 
С учетом проработки всех этих 
вопросов к мероприятиям ори-
ентировочно можно будет при-
ступить в 2023 году.

Зачем вы пересматриваете 
схемы использования водных 
объектов?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: В разрезе бас-
сейнового планирования с 2008 
по 2012 гг. было разработано и 
утверждено 69 схем. Но за эти 
годы многое изменилось, их 
надо модернизировать. Спе-
циальный институт уже пере-
рабатывает 40 из них, синхро-
низируя потребности с воз-
можностями финансирования. 
Остальные по составу меропри-
ятий, лимитам и квотам совпа-
дают с действительностью. К 
тому же большую часть меро-
приятий, которые финансирует 
федеральный бюджет (это каса-
ется и плановых, и экстренных 
работ), сейчас реализуют через 
нацпроекты и госпрограммы, 
поэтому есть необходимость 
встроить эти схемы в общую си-
стему управления водными ре-
сурсами.  

При наводнении даже ковш экска-
ватора может стать вполне комфор-
тным кабриолетом.

А К Ц Е Н Т

На Волге в июле очень маленький при-
ток — 30% нормы. Но мы еще в половодье 
восполнили запасы в водохранилищах, 
сейчас они заполнены где-то на 90%

А К Ц Е Н Т

Если неожиданное катастрофическое 
наводнение возможно, оно случится. 
Пусть и раз в сто лет

Новые смартфоны Huawei ориентированы на домашний 
рынок — в них отсутствуют сервисы Google. 
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НОВЫЕ ПЛОТИНЫ И ДАМБЫ
В России 8900 паводкоопасных зон, в них живут 12,5 млн человек. Се-

годня 71% из них так или иначе защищены гидротехническими сооруже-

ниями. Они позволяют защитить людей и их имущество от таких ката-

строфических наводнений, как были в 2013 году, когда только матери-

альный ущерб от воды составил 50 млрд рублей.

Для предотвращения повторения тех трагедий разработан федераль-

ный проект «Защита от негативного воздействия вод и обеспечение 

безопасности гидротехнических сооружений на территории Россий-

ской Федерации». Основное внимание в рамках проекта уделено Даль-

нему Востоку. 

Для его реализации потребуется дополнительное финансирование — 38 

млрд рублей. Эти деньги позволят к 2024 году обезопасить 176 тысяч 

человек. Без этих работ при наводнениях и паводках есть риск полу-

чить ущерб в 140 млрд рублей.
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ПРАВО КС РФ 
объяснил, как 
отвечать  за 
безопасность 
на транспорте

ДАЙТЕ СРОК

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъ-
яснил порядок привлечения 
к административной ответст-
венности за нарушения в сфе-
ре обеспечения транспортной 
безопасности, совершенное по 
неосторожности. Наказание 
должно следовать только в слу-
чае неумышленных нарушений 
и за пределами срока подачи 
документов. Это решение «РГ» 
публикует на 12 странице.

Суть в следующем. , ООО 
«Востокфлот» более года без-
успешно пыталось утвердить в 
Росморречфлоте измененные 
планы обеспечения транспор-
тной безопасности своих пяти  
судов. Документы подавались 
трижды, но контролирующая 
организация всякий раз нахо-
дила поводы для замечаний. И 
каждый раз новые. За наруше-
ние компанию оштрафовали 
на 50 тысяч рублей, и оспорить 
это решение в судах не удалось. 
Учитывать факт неоднократно-
го обращения в Росморречфлот 
Фемида отказалась. 

Между тем, как указано в 
жалобе ООО «Востокфлот», на-
правленной в КС, статья 11.15.2 
КоАП РФ, в соответствии с ко-
торой был наложен штраф, не 
устанавливает признаки адми-
нистративного правонаруше-
ния, «что позволяет правопри-
менительным органам в нару-
шение конституционных прин-
ципов правовой определенно-
сти произвольно определять 
форму, продолжительность, 
время совершенного правона-
рушения». Кроме того, статья 

2.1 того же кодекса не содер-
жит признаков неосторожной 
формы вины для юридического 
лица, а статья 4.5 не определя-
ет момент совершения право-
нарушения. В его деле, полага-
ет заявитель, таким моментом 
была первая подача докумен-
тов, так как после подачи плана 
с нарушениями повлиять на си-
туацию уже невозможно и пра-
вонарушение должно считать-
ся совершенным. Но в таком 
случае штраф был наложен по-
сле двухмесячного срока дав-
ности, то есть незаконно.

Судьи КС РФ признали, что 
определенная логика в этой по-
зиции есть, а следовательно, 
норма нуждается в конституци-
онно-правовом истолковании, 
хотя и не противоречит Кон-
ституции РФ. В первую очередь 
суд указал на то, что положения 
статьи 11.15.2 КоАП РФ носят 
бланкетный характер. Поэто-
му рассматривать их надо вме-
сте с теми нормами, которые 
определяют порядок как оцен-
ки уязвимости объектов ин-
фраструктуры и транспортных 
средств, так и разработки пла-
нов их безопасности.

— Нарушение хотя бы одного 
из таких требований свидетель-
ствует о наличии в действиях 
лица, привлекаемого к ответст-
венности, признаков объектив-
ной стороны состава админи-
стративного правонарушения, 
— указал КС. — Иная интерпре-
тация порождала бы возмож-
ность безнаказанного неиспол-
нения в установленный зако-
ном срок тех или иных правил 
(требований), образующих в 
совокупности эти порядки.

Что касается признаков не-
осторожной формы вины, то 
здесь, по мнению судей, доста-
точно противопоставления ча-
сти 1 и части 3 ст. 11.15.2 КоАП. 

Часть 3 предполагает ответ-
ственность за умышленное не-
соблюдение правил, часть 1 — за 
неумышленное, то есть совер-
шенное по неосторожности.

— Срок давности привлече-
ния к административной от-
ветственности за нарушение 
порядка проведения оценки 
уязвимости объектов инфра-
структуры и транспорта и по-
рядка разработки планов обес-
печения безопасности должен 
исчисляться со дня истечения 
сроков их представления, а в 
случае отказа в утверждении 
результатов оценки и разрабо-
танных планов — со дня отказа, 
принятого после истечения та-
ких сроков, — также указал суд.

КС решил - дело ООО «Вос-
токфлот» подлежат пересмо-
тру.  

Правопри-
менительные 
решения по делу 
ООО «Востокфлот» 
подлежат пере-
смотру

ЭКОЛОГИЯ С «Норникеля» 
требуют компенсацию
за погибшую рыбу

Хариус
не треснет

Татьяна Карабут

«Норникелю» предъявили новый иск о компенсации 
ущерба за разлив дизельного топлива в мае прошлого 
года. Росрыболовство посчитало, что компания должна 
выплатить почти 58,7 млрд рублей за восстановление 
водных биоресурсов.

В сумму включены прямой ущерб из-за гибели рыбы 
в результате аварии (3,6 млрд рублей) и затраты на вос-
становление нарушенного состояния водных биоресур-
сов (более 55 млрд рублей), уточнили в Росрыболовстве. 
Ранее ведомство отозвало свой иск на 3,6 млрд рублей, 
снизило размер вре-
да в натуральном 
выражении (с 8,908 
до 8,888 тыс. тонн) 
и теперь подало но-
вый на 58,65 млрд.

«Норникель» 
уже заявил, что счи-
тает сумму в 58,65 
млрд рублей необо-
снованно завышен-
ной: «Он (ущерб. — 
«РГ») многократно 
выше результатов 
расчета, проведен-
ного в ходе исследований специализированных науч-
ных учреждений об оценке влияния аварийного разли-
ва на водные биоресурсы. Как только компания получит 
документы Росрыболовства и ознакомится с ними, мы 
намерены оспаривать иск и методику расчета ущерба в 
суде» (цитата по РИА Новости).

«Норникель» приводит данные Сибирского отделе-
ния РАН: по его данным, максимальный вред от аварии 
не превышает 52,1 млн рублей. А фактический ущерб в 
«Норникеле» оценивают в 1,94 млн рублей.

Ранее глава Росрыболовства Илья Шестаков заявлял, 
что работы по восстановлению водной экосистемы Но-
рило-Пясинского бассейна будут стоить около 40 млрд 
рублей без учета затрат на строительство трех рыбораз-
водных заводов. Чтобы восполнить потери (около 9 тыс. 
мальков), потребуется построить три завода: осетро-
вый, хариусовый и сиговый.

Авария Норильской ТЭЦ-3 произошла в мае 2020 
года. Из хранилища дочернего предприятия «Норнике-
ля» вылилось более 20 тыс. тонн дизельного топлива, ко-
торое попало в реки Амбарная и Далдыкан. Росприрод-
надзор уже взыскал с предприятия 146 млрд рублей.  

Росрыболовство 
требует заплатить 
почти 58,7 млрд 
рублей за гибель 
рыбы из-за аварии 
в Норильске
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ПОДДЕРЖКА

РОДИТЕЛИ СМОГУТ ПОЛУЧИТЬ ЕДИНОВРЕМЕННУЮ ВЫПЛАТУ НА ШКОЛЬНИКОВ 

Ольга Игнатова

Р
оссийские семьи, в ко-
торых воспитывают-
ся дети в возрасте от 6 
до 18 лет, получат еди-
новременную выпла-
ту к началу учебного 
года. Ее размер — 10 
тысяч рублей. Никаки-
ми налогами она не об-

лагается.
Чтобы претендовать на вы-

плату, шесть лет ребенку долж-
но исполниться до 1 сентября 
2021 года, а 18 лет — не раньше 
даты выхода президентского 
указа о выплатах. Таким обра-
зом, выплаты положены на де-
тей, рожденных с 3 июля 2003 
года по 1 сентября 2015 года 
включительно. 

Сначала предполагалось, что 
выплаты начнутся с 16 августа. 
Однако президент Владимир 
Путин поручил начать их рань-
ше — уже со 2 августа. Это сде-
лано для того, чтобы люди мо-
гли не спеша подготовиться к 
тому, чтобы с 1 сентября дети 

были собраны в школу. По сло-
вам главы минтруда Антона Ко-
тякова, технически к более ран-
нему старту выплат все готово.

Большинство родителей уже 
получили предзаполненные за-
явления, которые необходимо 
только проверить, они доступ-
ны на портале госуслуг. Можно 
также лично обратиться в кли-
ентскую службу Пенсионного 
фонда. При себе нужно иметь па-
спорт, свидетельство о рождении 
ребенка, СНИЛС родителя и ре-
бенка.

Как разъясняет минтруд, если 
в семье несколько детей школь-
ного возраста, то выплата пола-

гается на каждого ребенка.  При 
этом подавать отдельное заявле-
ние на каждого ребенка не нужно. 
Можно указать всех детей в од-
ном заявлении. Если родители не 
успеют подать заявление, они мо-
гут сделать это и позднее. Заявле-
ние можно направить вплоть до 
1 ноября 2021 года. И  даже если 
родитель подаст заявление 31 ок-
тября, он получит выплату.

Выплаты также положены 
на детей с особенностями раз-
вития в возрасте от 18 до 23 лет, 
если ребенок продолжает об-
учение по общеобразователь-
ным программам.

Деньги придут на карту лю-

ФИНАНСЫ

ЦБ УЖЕСТОЧИЛ 
УСЛОВИЯ 
ВЫДАЧИ 
ИПОТЕКИ
Анастасия Алексеевских

С 1 августа начинают дейст-
вовать повышенные надбав-
ки к коэффициентам риска по 
новым ипотечным кредитам 
с первым взносом менее 20% 
стоимости жилья. Такое реше-
ние ранее принял Банк России. 

Новые значения надбавок 
к банковским коэффициен-
там риска составят от 50 до 100 
процентных пунктов, в зависи-
мости от значения показателя 
долговой нагрузки заемщика 
(ПДН — отношения ежемесяч-
ных платежей по кредитам к до-
ходам клиента). Чем выше бу-
дет ПДН заемщика по ипотеке 
с низким взносом, тем больши-
ми будут отчисления в резервы 
и нагрузка на капитал банков. 
Это заставит их менее охотно 
выдавать ипотеку с низким пер-
воначальным взносом, а также 
позволит «обеспечить устойчи-
вость банков к потенциальным 
стрессовым сценариям», поя-
сняли в ЦБ.

Доля ипотечных кредитов с 
низким первоначальным взно-
сом растет. По данным ЦБ, она 
увеличилась с 24% во II кварта-
ле 2020 года до 45% в I квартале 
2021 года.

Банки готовы к новым регу-
ляторным мерам, об этом «РГ» 
сообщили представители Рос-
банка и банка ДОМ.РФ (входят 
в топ-10 по объему ипотечного 
портфеля). «Изменение коэф-
фициентов риска при расчете 
нормативов достаточности ка-
питала направлены на повыше-

ние обеспеченности кредитных 
портфелей банков за счет огра-
ничения ипотечного кредито-
вания с низким первоначаль-
ным взносом, — говорит дирек-
тор ипотечного бизнеса банка 
ДОМ.РФ Игорь Ларин. — Такая 
мера приведет к увеличению 
нагрузки на капитал банков, а 
значит, к повышению процен-
тных ставок по таким кредитам 
и использованию банками бо-
лее консервативного подхода 
при одобрении заемщиков, за-
прашивающих низкий перво-
начальный взнос».

В связи с введением данных 
надбавок и повышением тре-
бований к заемщикам, а так-
же по результатам обновления 
программы льготной ипотеки 
на фоне роста ипотечных ста-
вок, после повышения ключе-
вой ставки ЦБ, ожидается сни-
жение спроса со стороны по-
требителей. «Банки после ипо-
течного бума 2020 года — нача-
ла 2021 года будут стараться 
скорректировать условия пре-
доставления кредитов, с целью 
заинтересовать клиентов, од-
нако рекордных объемов выдач 
во второй половине 2021 года 
ожидать не приходится», — от-
метил директор банковских 
рейтингов НРА Константин Бо-
родулин. 

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин уверен, что 
повышение надбавок с высо-
кой вероятностью приведет к 
дополнительному росту ставок 
по кредитам с первоначальным 
взносом от 15 до 20% для заем-
щиков с более высоким уров-
нем долговой нагрузки. Это 
окажет давление на спрос в дан-
ном сегменте рынка, однако в 
большей степени на объем вы-
дач повлияет общий рост ипо-
течных ставок после изменения 
условий льготной ипотеки и за-
метного повышения ключевой 
ставки, считает младший ди-
ректор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Екатерина 
Щурихина.  

Август. Вступает в силу

Если в семье несколько детей школьного возраста, то выплата полагается на каждого ребенка.  

Выдача ипотеки
с низким первона-
чальным взносом 
растет, это повы-
шает риски для 
стабильности 
рынка

А К Ц Е Н Т

Деньги придут на карту любой 
платежной системы, поэтому 
если у родителей нет карты «Мир», 
то заводить ее специально не надо
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ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ МОЖНО 
БУДЕТ ПОЛУЧИТЬ ЕЩЕ ГЕКТАР
С 1 августа участники программы «Дальневосточный гектар», успешно 

освоившие землю, смогут взять дополнительный «гектар». Кроме того, 

программа распространится на Арктическую зону России. Землю мож-

но будет взять в Мурманской области, Ненецком автономном округе и 

Ямало-Ненецком автономном округе, а также в 23 муниципальных райо-

нах Красноярского края, Архангельской области, Республики Коми и Ка-

релии. В первые полгода получить участки в Арктике смогут только те, 

кто зарегистрирован в соответствующих субъектах и муниципальных 

образованиях. С 1 февраля 2022 года такая возможность появится у лю-

бого россиянина, а также у участников программы по добровольному пе-

реселению соотечественников в Россию.

Подготовила Елена Березина

ПОДЛИННОСТЬ УКРАШЕНИЙ
ПРОВЕРЯТ В ЛОМБАРДЕ
Ювелирные изделия из драгоценных металлов и камней, которые попали 

в комиссионный магазин и ломбард (и на них обратили взыскание), полу-

чат уникальный идентификационный номер (УИН) на бирке и на самом 

изделии в виде штрихкода. Это означает, что бывшее в употреблении 

украшение можно будет проверить на подлинность через госсистему 

(ГИИС ДМДК), если продавец добровольно внесет туда сведения. По 

крайней мере, с 1 августа у него появилась такая возможность.

Потребителю для проверки подлинности изделия нужно будет скачать 

приложение (пока в разработке), отсканировать код на бирке и сопоста-

вить данные в системе с тем, что на прилавке. Если реальное и заявлен-

ное не совпадут, то в приложении можно сообщить об ошибке. Серебря-

ные украшения от маркировки освобождают, так же как драгоценности 

весом до трех граммов.

Для слаженной работы цепочки ювелирам, скорее всего, придется рас-

ширять штат, сократившийся за последний год в 1,5 раза — до ста тысяч 

человек. Бизнес будет запрашивать штрихкоды в Гознаке, сам печатать 

этикетки с кодами для бирок, а Пробирная палата нанесет нанометку на 

украшение. Участники рынка указывали, что метка на изделии легко за-

грязняется, ее бывает трудно считать, а при полировке код можно сте-

реть. Вероятно, часть проблем уйдет во время технологической обкатки.

Подготовила Александра Воздвиженская

ТРАНСПОРТ

СЕМЬИ СМОГУТ КУПИТЬ 
ЛЬГОТНЫЕ АВИАБИЛЕТЫ
Евгений Гайва

Билеты на самолет для семейных 
поездок можно будет купить по 
льготной цене. Росавиация 1 ав-
густа завершит прием заявок 
от авиакомпаний на получение 
субсидий, продавать билеты на-
чнут в середине месяца. В этом 
году на реализацию програм-
мы предусмотрено 1,35 млрд 
рублей. По расчетам специали-
стов, она охватит не менее 50 ты-
сяч пассажиров. 

Билеты со скидкой в зави-
симости от маршрута будут 
стоить от 4,6 тысячи рублей до 
10,9 тысячи рублей. Государ-
ство субсидирует рейсы по 46 
маршрутам. В перечень вошли 
города в разных частях стра-
ны. Например, это популярные 
у туристов города Казань, Ка-
лининград, Нижний Новгород, 
Владивосток, Ярославль, Пет-
розаводск. Некоторые субсиди-
руемые маршруты рассчитаны 
на то, чтобы пассажиры могли 
по доступным ценам улететь в 
города, удаленные от центра 
страны. Среди таких маршру-
тов Благовещенск — Владивос-
ток, Мурманск — Ростов-на-До-
ну, Ханты-Мансийск — Уфа, Са-
мара — Иркутск.

При этом рейсы в Москву и 
Санкт-Петербург по этой про-
грамме субсидироваться не бу-
дут, так же как и полеты на юж-
ные курорты — в Сочи, Анапу, 
Симферополь.

Льготные тарифы будут дей-
ствовать в том случае, если ави-
абилеты приобретут с единым 
бронированием на детей в воз-
расте до 18 лет и сопровожда-
ющих взрослых. Дети в возра-
сте до двух лет в сопровождении 
взрослых без отдельного места 
могут путешествовать на само-
лете бесплатно. Отдельное ме-
сто могут предоставить со скид-
кой не менее 25% от специально-
го тарифа.  

КОШЕЛЕК

ВЫРАСТУТ ПЕНСИИ У РАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ
Ольга Игнатова

С 
1 августа работающим 
пенсионерам будет про-
изведен беззаявитель-

ный перерасчет страховых 
пенсий по результатам работы 
за прошлый год. Это делается 
ежегодно. Повышенные пенсии 
получат около десяти миллио-
нов человек. Именно столько, 
по оценке Совета Федерации, 
в стране работающих пенсио-
неров.

«Чтобы с 1 августа 2021 года 
получить небольшую надбавку 
к пенсии, работающему пенси-
онеру необходимо соблюсти 
несколько условий. Первое: 
работать официально и полу-
чать официальную зарплату, с 
которой работодатель уплачи-
вал взносы в Пенсионный фонд 
России. При этом перерасчет 
произойдет исходя из той сум-
мы страховых взносов, кото-
рые за своего работника пере-
числил работодатель», — рас-
сказал «Российской газете» за-
служенный юрист России, до-
ктор юридических наук Иван 
Соловьев.

Второе условие — на пенсию 
надо было выйти до 1 января 
2021 года. Если пенсия офор-
млена после 1 января 2021 года, 
то работающие пенсионеры в 
августе этого года прибавку не 
получат, так как заработанные 
ими в 2020 году пенсионные ко-

эффициенты уже были учтены 
при выходе на пенсию, говорит 
юрист.

«Им придется подождать до 
следующего года и получить 
надбавку пропорционально от-
работанному и заработанному 
в 2021 году. Размер повышения 
рассчитывается индивидуаль-
но, однако не может превышать 
трех коэффициентов. Проведя 

расчет, можно понять, что при 
эквиваленте одного коэффици-
ента в 98,86 рубля, максималь-
ная надбавка к пенсии с 1 авгу-
ста 2021 года составит 296 ру-
блей», — добавил юрист.

При этом гражданину нику-
да обращаться не нужно. Повы-
шение носит беззаявительный 
характер и будет рассчитано ав-
томатически.  

Для проверки подлинности украшения потребителю нужно будет отскани-
ровать код.

Между тем

С 1 августа произойдет перерасчет доплат к пенсиям членам летных 

экипажей воздушных судов гражданской авиации, а также отдельных 

категорий работников организаций угольной промышленности.

Такой перерасчет проходит четыре раза в год — с 1 февраля, с 1 мая, с 1 

августа и с 1 ноября, поясняет Пенсионный фонд России (ПФР).

Доплата к пенсии является самостоятельной социальной выплатой, ее 

размер не зависит от вида и размера пенсии, к которой она установле-

на. Как ранее поясняли в минтруде, доплата к установленной пенсии 

для бывших работников организаций угольной промышленности, а так-

же бывших членов летных экипажей воздушных судов гражданской 

авиации — это отраслевой механизм дополнительного социального 

обеспечения. Финансирование расходов на выплату доплат к пенсиям 

осуществляется за счет поступивших в ПФР дополнительно к основно-

му тарифу сумм взносов, уплачиваемых работодателями за данные ка-

тегории работников.

Размер доплаты к пенсии устанавливается исходя из сумм указанных 

дополнительных взносов. В расчете доплаты участвуют несколько по-

казателей, в том числе и среднемесячная заработная плата в Россий-

ской Федерации.

Право на доплату к пенсии имеют члены летных экипажей воздушных 

судов гражданской авиации, получающие страховые пенсии, при нали-

чии выслуги в должностях членов летных экипажей для мужчин не ме-

нее 25 лет, для женщин — не менее 20 лет. Аналогичное требование 

установлено и для работников угольной промышленности.
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ДЕНЬГАМ ПРИДАЛИ ФОРМУ

Доказательством заня-
тия спортом станут ко-
пия договора на оказа-

ние услуг и чек. Получить вычет 
можно будет, если на дату опла-
ты физкультурно-спортивная 
организация (или ИП) включена 
в соответствующий перечень.

Работа над критериями по-
падания туда еще не закончена, 
рассказала «РГ» президент Ас-
социации операторов фитнес-
индустрии (АОФИ) Ольга Кисе-
лева. По ее словам, в актуальном 
на конец июня проекте перечня, 
помимо прочего, были пункты 
о том, что организация должна 
работать в сфере физкультуры 
и спорта не менее года, у нее не 
должно быть долгов перед ФНС 
или бюджетом. По видам услуг 
помимо обычных клубов в спи-
сок предлагалось включать в 
том числе и тех, кто сдает в арен-
ду спортинвентарь, а также тех, 
кто организует занятия спортом 
по месту работы.

По словам Киселевой, толь-
ко вычетом клубы не компен-
сируют потерь от пандемии. Но, 
понимая, что единственная воз-
можность выйти из кризиса — 
расширить рынок за счет попу-
ляризации спорта и роста доли 
занимающихся, индустрия за-
кон о вычете поддержала.  

1

Тем временем

31 августа завершается программа «детского кешбэка», по которой 

можно купить путевку в детский лагерь и получить компенсацию части 

ее стоимости. По условиям программы семьи могут отправить ребен-

ка в детский лагерь, получив кешбэк в 50%, но максимально 20 тысяч 

рублей. Оплатить путевку нужно по карте «Мир». На нее же автомати-

чески вернется часть стоимости.

По словам руководителя Ростуризма Зарины Догузовой, отправить 

ребенка в детский лагерь можно начиная со старта программы в тече-

ние всего лета и с возможностью вернуться до 15 сентября. Таким 

образом, охвачена вся летняя оздоровительная кампания.

В программе участвуют только стационарные лагеря круглосуточного 

пребывания, входящие в реестр организаций отдыха детей и их оздо-

ровления в субъектах РФ. Список таких лагерей есть на сайте госуслуг. 

То есть за городские, где дети проводят весь день, а ночуют дома — нет. 

За походы с палатками, экспедиции или экскурсионные поездки — тоже 

нет. Ребенок на момент начала поездки должен быть младше 18 лет.

Подготовил Евгений Гайва

бой платежной системы. По-
скольку выплата единовремен-
ная, для ее получения не требу-
ется заводить карту платежной 
системы «Мир». 

Единовременная выплата не 
учитывается в составе доходов 

семей получателей такой вы-
платы при предоставлении им 
иных мер социальной поддер-
жки и не относится к доходам, 
на которые может быть обраще-
но взыскание по исполнитель-
ным документам.  

Льготные авиабилеты можно будет 
купить только по единому брониро-
ванию для ребенка и взрослого.
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Особое мнение

«Заниматься здоровьем работников — в интересах работодателей, — 

сказал «РГ» замглавы минздрава Олег Салагай. — Это направление пред-

усмотрено входящим в нацпроект «Демография» федеральным проек-

том «Укрепление общественного здоровья».

По сути, сторонники такого подхода ориентируются на положительный 

опыт прошлых лет: в советское время все крупные предприятия и орга-

низации имели собственные оздоровительные комплексы и програм-

мы.

«Укрепление общественного здоровья на рабочих местах — перспек-

тивное и важное направление. Во-первых, на работе мы проводим 

очень много времени, во-вторых, совместные занятия спортом не толь-

ко укрепляют здоровье каждому работнику, но и оздоравливают кол-

лектив в целом», — отметил Салагай.

Подготовила Ирина Невинная

ЗДРАВЫЙ РАСЧЕТ

Люди, которые занимаются спор-

том, на 30% реже госпитализиру-

ются с осложнениями из-за коро-

навируса, рассказала «РГ» заве-

дующая вторым инфекционным 

отделением госпиталя в Видном 

Марина Царева. Она рекомендо-

вала дозированные физические 

нагрузки пациентам, которые пе-

реболели коронавирусом при 

условии, что заболевание не при-

вело к серьезным осложнениям, 

например, миокардиту. Она под-

черкнула, что заниматься спор-

том после выздоровления нужно, 

чтобы помочь организму восста-

новиться, но делать это необхо-

димо аккуратно, постепенно воз-

вращаясь к привычному графику 

занятий.

Сначала тренировки должны быть 

короткими и проходить один раз в 

неделю, затем можно увеличить их 

кратность, время, и лишь в послед-

нюю очередь — нагрузку. Царева 

посоветовала пациентам, перебо-

левшим коронавирусом, заняться 

плаванием. По ее словам, плава-

ние более всего подходит для вос-

становления легких, потому что 

бережно тренирует дыхательную 

систему.

Подготовила Елена Манукиян
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Врачи 
спасли пациентку, 
находившуюся несколько 
месяцев в коме

Вернули 
с того света

Алена Ларина, «Российская газета», Ростов-на-Дону

22-летняя пациентка, впавшая в кому, пробывшая без 
сознания три месяца, пришла в себя благодаря коман-
де медиков, боровшихся за ее жизнь. 

Ростовская студентка поступила в городскую боль-
ницу Скорой медицинской помощи в бессознательном 
состоянии. Ее, лежащую на полу, нашла в квартире со-
седка. Оказалось, у девушки вирусный энцефалит, вос-
паление головного мозга. «Он живет в нервной ткани у 
многих, но таким образом проявляется редко, в основ-
ном при ослаблении иммунитета, — говорит заведую-
щая отделением неврологии БСМП Ростова-на-Дону 
Ольга Лисутина. — Основной диагноз осложнила тяже-
лая двусторонняя пневмония. Никто не знал, сколько 
времени Яна провела без сознания. Лежа на полу, она 
могла переохладиться». 

  Пациентку направили в реанимацию. У врачей 
были опасения, что ее организм не выдержит. Почти 
все время она была подключена к аппарату искусст-
венной вентиляции легких. Находилась под круглосу-
точным присмотром персонала. Глубокая кома, в кото-
рой она была, усложняла тактику ведения пациентки. 
Лечили антибиотиками, противовирусными препара-
тами. Постоянно консультировались с фармаколога-
ми, подбирая лекарства. Лечением занимались более 
десятка врачей, в том числе коллеги из других ростов-
ских медучреждений.

  «Помогло то, что пациентка попала в сосудистый 
центр, недавно открывшийся на базе нашей больницы. 
Здесь работают специалисты разных профилей, зани-
мающиеся лечением больных с острыми сосудистыми 
проблемами», — говорит Ольга Лисутина. 

  Сейчас студентку выписали домой. Ей предстоит 
серьезная реабилитация. Она очень сильно похудела. 
Нужно восстанавливать мышечную массу. «Функции 
мозга девушки сохранились. Думаю, далее она начнет 
спокойно учиться», — сказал главврач БСМП Алек-
сандр Пономарёв..  

ПРАКТИКА   Автомат 
поможет вызвать врача 
на дом

Алло, робот 
слушает!

Наталья Саванкова, «Российская газета», Пенза

В пандемию количество вызовов врача на дом  выросло 
в разы. Чтобы облегчить работу кол-центра и сокра-
тить время ожидания помощи, в регионах начали  при-
менять IT-технологии. В едином контакт-центре здра-
воохранения Пензенской области запустили голосово-
го помощника «Светлану». 

Робот работает круглые сутки без устали и прини-
мает одновременно более тридцати вызовов. Для срав-
нения: каждый оператор кол-центра за смену обслу-
живает около двухсот. За две недели работы в тесто-
вом режиме механический сотрудник записал к врачу 
более тысячи пациентов. Он подключался к работе в 
самое пиковое время — с 8 до 10 часов и работал по вы-
ходным.

Разработка на базе нейронных сетей  отечествен-
ная. Голосовой помощник распознает речь звонящего с 
помощью функции Yandex.SpeechKit. Робот опрашива-
ет человека и в авто-
матическом режи-
ме формирует зада-
ния медперсоналу. 
Достаточно набрать 
телефон «горячей 
линии» 122, и сле-
довать голосовым 
инструкциям.

 — Большинство 
звонивших даже не 
поняли, что разго-
варивают не с чело-
веком, а с машин-
ным интеллектом, 
— говорит директор Пензенского филиала ПАО «Росте-
леком» Василий Русаков. — Ранее система  начала при-
меняться в Московской области. Там она закрывает до 
50 процентов всех обращений для вызова врача на дом. 
Сейчас к ней подключаются еще двенадцать регионов.

Система сама ищет пациента по номеру медицин-
ского полиса, уточняет адрес вызова и записывает 
симптомы. Вся информация тут же попадает в единую 
информационную систему здравоохранения региона, 
к которой подключены поликлиники.

 — Пользоваться сервисом легко. Он доступен с лю-
бого телефона, в том числе стационарного, и  понятен 
всем, независимо от возраста. Отвечать надо корот-
ко и четко. Система сама идентифицирует звонящего 
человека и согласовывает адрес места вызова врача. 
При возникновении  проблем голосовой помощник в 
автоматическом режиме перенаправляет звонок на 
оператора кол-центра. В любом случае звонок будет 
обработан, — комментирует главврач Пензенского об-
лцентра общественного здоровья и медпрофилактики 
Ирина Пузракова.  - Преимущества  помощника оче-
видны: звонящий может заказать услугу в  удобное 
время.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Андрей Каприн: Мы вооружены самыми 
современными методами радионуклидной диагностики рака 

Ядерная аптека
Ирина Краснопольская 

Т
рудно назвать орган, 
который не может 
быть поражен раком. 
Опухоль поселяется 
даже в сердце. Вре-
мя от времени появ-
ляется информация 
о том, как хирургам 
удается убрать злока-

чественное новообразование из 
нашего мотора жизни. И это те-
перь не фантастика. Это будни 
кардиохирургии и онкохирур-
гии. Именно представителей 
двух специальностей. Важен их 
опыт... Не успела произнести 
эту фразу, как меня поправил 
сегодняшний собеседник «РГ» 
— главный внештатный онколог 
Минздрава России, генераль-
ный директор ФГБУ «НМИЦ ра-
диологии» академик РАН Анд-
рей Каприн. 

А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н :  Многообразие 
онкозаболеваний по своей ло-
кализации, морфологической 
структуре просто обязывает 
врачей к междисциплинарно-
му содружеству в лечении это-
го недуга. 

Андрей Дмитриевич, вы 
становитесь многостаноч-
никами?

А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н : Более того, мы 
обязаны привлекать все боль-
ше специалистов из смежных 
дисциплин. Таких как иммуно-
логия, фармакология, радиоби-
ология, генетика. Именно они 
помогают нам понять и побе-
дить сложность и многообразие 
коварной опухолевой клетки. 

Все-таки коварной? Значит, 
несмотря на то, что рак из-
вестен со времен появления 
человека, все его загадки до сих 
пор не разгаданы? Или я не 
права? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Абсолютно пра-
вы! Раковая клетка — это такой 
организм, который хочет жить, 
несмотря на агрессивное воз-
действие извне. Выдумывает 
различные мутации, «маскиру-
ется» и приспосабливается к аг-
рессивному лечению. 

Вы сказали о мутациях. Ныне 
это очень модное слово. В 
наше время, когда мы говорим 
«мутация», подразумеваем, 
конечно же, ковид. Вирус му-
тирует. Но рак же не вирус? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Рак не вирус. Ска-
жем так, это живая клетка, про-
ходящая на протяжении многих 
веков различные циклы разви-
тия в организме «хозяина», ко-
торый тоже изменяется в зави-
симости от временных факто-
ров. Тех же самых пандемий и 
вирусных атак, переходит в дру-
гой организм и начинает там но-
вую жизнь. 

Вы хотите сказать, что ра-
ковая опухоль, скажем, 2023 
года будет отличаться от 
раковой опухоли нынешнего 
года? Пандемия повлияет на 
развитие онкозаболеваний? 
Можем ли мы сказать, что, 
например, самый распро-
страненный «мужской» рак 
— рак предстательной желе-
зы — образца 2023 года будет 
отличаться от рака пред-
стательной железы года ны-
нешнего? 
Ведь почему я к вам приехала? 
Появилась информация, что 
в руководимом вами Нацио-
нальном медицинском иссле-
довательском центре радио-
логии начинаются испыта-
ния нового противоракового 
препарата из разряда ради-
онуклидов, предназначенного 
именно для лечения метаста-
тического рака предстатель-
ной железы. 

АНДРЕЙ КАПРИН: К сожалению, мы 
не имеем коллекций биологи-

ческих образцов, которые пере-
дали бы нам наши предки — так 
называемого онкологическо-
го биобанка, чтобы мы могли 
сравнить образцы опухолей, 
скажем, 30 летней давности и 
современности. По-моему мне-
нию, одна из наших важнейших 
задач — создать такую коллек-
цию. В том числе и современно-
го рака предстательной железы, 
чтобы уже наши потомки могли 
сравнить клеточное строение 
опухолей настоящего и будуще-
го. Такие коллекции будут на-
стоящим национальным досто-
янием, причем дорогостоящим. 

Вы сказали «дорогостоящи-
ми». Что, мы будем ими тор-
говать? 

А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н : Ну, что значит 
«торговать». Это же научный 
«клад», бесценный, уникаль-
ный материал. Мы будем его 
использовать для совместных 
международных исследований, 
испытаний новых препаратов. 
Это финансирование научных 
исследований. 

Все-таки еще раз уточню. Вы 
хотите сказать, что вот те 
клетки, которые мы полу-
чим сейчас от онкопациен-
тов, клетки той же предста-
тельной железы, будут не сов-
сем такими, как были десять 
лет назад или будут через де-
сять лет?

АНДРЕЙ КАПРИН: Вероятность мута-
ций за эти годы высока, особен-
но под воздействием различных 
новых методов лечения: луче-
вого, хирургического воздей-
ствия, химиотерапии, реакций 
клеток на новые препараты. 
Они могут быть иными через 
десять лет на фоне эволюции 
методов лечения. 

Так может опасно предла-
гать без конца новые методы 
лечения? Может, если бы они 
были одни и те же, то и опу-
холь бы не изменялась? Я зада-
ла глупый вопрос?

АНДРЕЙ КАПРИН: Логичный. Но мы 
бы не делали новых методов и 
не вкладывали средства в иссле-
довательские программы, если 
бы не видели, что раковые клет-
ки мутируют, появляется боль-

шое разнообразие клеточного 
состава различных опухолей, 
которые могут быть и радио-
резистентными, и лекарствен-
но резистентными. То есть не-
восприимчивыми к лечебным 
воздействиям. Но не исключаю, 
что, может, через несколько де-
сятков лет мы вернемся к преж-
ним препаратам, которые будут 
снова «в новинку» для раковой 
клетки. 

Вперед — в прошлое? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Именно так! Но 
для этого нужны исследования. 

Самое время поговорить о 
них... 

АНДРЕЙ КАПРИН: Смотрите, дело в 
том, что лекарственная терапия 
при упоминаемом вами раке 
предстательной железы доста-
точно хорошо сейчас выстро-
ена. Все линии ее известны. Но 
тем не менее высока и вероят-
ность развития резистентности 
опухолевых клеток к лечению — 
так называемый гормонореф-
рактерный (нечувствительный) 
рак. И, конечно, практически 
все раки при прогрессировании 
вызывают метастатическое по-
ражение. 

Наиболее частые мишени 
метастазов: печень, головной 
мозг, костный скелет, брюшина. 
Что делать в таких случаях? Для 
лечения таких отдаленных отсе-
вов опухоли и существует ради-
онуклидная терапия. Это борь-
ба с метастатическим пораже-
нием опухоли, резистентной к 
лечению иными способами. 

В чем суть этого лечения?
АНДРЕЙ КАПРИН: Вся суть в том, 
что радиация губительна для 
клетки… 

Но ведь радиация губительна 
не только для клетки, но и для 
самого человека. Потому здесь 
очень важно соблюсти точ-
ность, чтобы не задеть здо-
ровые клетки и уничтожать 
только те, которые смер-
тельно опасны. Смертельно 
опасны — не преувеличение?

АНДРЕЙ КАПРИН: Конечно, нет. Мы 
сегодня вооружены современ-
ными методами радионуклид-
ной диагностики, один из кото-
рых — так называемая ПЭТ-ди-
агностика. Позитронно-эмис-
сионная томография позволя-

ет нам видеть «светящиеся» 
опухолевые клетки под воздей-
ствием специфического радио-
нуклида, который в них — рако-
вых клетках — оседает. 

Это настоящее. А будущее — 
за изобретением носителей гу-
бительного для клетки радио-
нуклида, который одновремен-
но с радионуклидом диагно-
стическим будет доставляться 
в опухолевые клетки. Это на-
зывается тераностика. Это но-
вое направление в медицине, 
когда мы одномоментно одним 
радиофармпрепаратом диаг-
ностируем и тут же «лечим», 
то есть уничтожаем другим ра-
диофармпрепаратом опухоле-
вые клетки. Поэтому наша за-
дача — изобретение четких но-
сителей, способных точно до-
ставить радионуклид в опухо-
левую ткань. 

На какой стадии эти разра-
ботки? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Должен сказать, 
что впервые за долгое время 
наш центр получил финансиро-
вание в рамках государственно-
го задания именно по направ-
лению разработки передовых 
радионуклидов для страны. Ве-
сной этого года мы уже начали 
проводить пробные процедуры 
лечения пациентов. Мы ведем 
эту работу по поручению и при 
поддержке Минздрава России. 

То есть мы сегодня можем го-
ворить о том, что хотя бы в 
вашем центре в скором вре-
мени начнется применение 
этих новых препаратов для 
лечения того же рака пред-
стательной железы? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Не только в на-
шем. Но во всех центрах, где бу-
дут открыты ядерные аптеки. 
По поручению министра здра-
воохранения пересмотрен при-
каз Минздрава России, который 
теперь дает нам возможность 
на базе крупных медицинских 
центров самостоятельно синте-
зировать радиофармпрепараты 
для больных. 

Это делается в условиях так 
называемой ядерной аптеки. 
Это, конечно же, не учрежде-
ние, куда приходит пациент с 
рецептом и получает лекарст-
во. Это особое учреждение со 

специальным, очень сложным 
оборудованием, технология-
ми, грамотными, хорошо под-
готовленными кадрами. В та-
ких аптеках работают радио-
химики, радиофизики, дозиме-
тристы, радиологи, радиотера-
певты. Такие аптеки создаются 
на базе крупных онкоцентров, 
обладающих соответствующей 
инфраструктурой и кадровым 
составом. 

В вашем центре такая апте-
ка будет априори. Но все-та-
ки спрошу: где возьмете нуж-
ных специалистов, кто их 
готовит? Это же не просто 
фармацевты? 

А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н :  К о н еч н о,  н е 
просто! Это целая междисци-
плинарная команда, специали-
сты которой воспитаны медика-
ми, радиохимиками, физиками 
в высших учебных заведениях 
по профилю. Именно такая ко-
манда работает над созданием 
новейших радиофармпрепа-
ратов. 

Я вам расскажу еще больше. 
НМИЦ радиологии вместе с ГК 
«Росатом» разработал уникаль-
ное устройство — медицинский 
генератор радионуклидов, ко-
торый за счет своей технологии 
и компактности позволяет син-
тезировать, а значит — доста-
вить радионуклид в любой уго-
лок страны. Он работает шесть 
месяцев, «отдавая» лечебный 
препарат, в том числе в отда-
ленном регионе, где живет ваша 
любимая героиня «тетя Маша 
из подъезда». 

И, значит, тете Маше он 
тоже подойдет? Потому что 
лечит не только метастазы 
предстательной железы, но и 
что-то другое? 

АНДРЕЙ КАПРИН: В «колбе», кото-
рую вы видите на фото, пять 
препаратов, которые могут ис-
пользоваться при лечении не 
только костных метастазов 
рака предстательной железы. 
Речь сейчас идет в первую оче-
редь о технологии синтеза раз-
ных радиофармпрепаратов. 

Радионуклидные препараты 
— это завтрашний день? Или 
уже сегодняшний?

АНДРЕЙ КАПРИН: Отчасти позавче-
рашний. Российский йод-125 
мы применяем давным-давно 
для брахитерапии рака пред-
стательной железы. Кстати, за 
это коллектив нашего центра 
получил премию правительст-

ва в области науки и техники в 
2017 году. Йод-131 применял 
еще Анатолий Федорович Цыб 
для лечения рака щитовидной 
железы. Сегодня нам требует-
ся развитие технологий синте-
за новых препаратов для унич-
тожения опухолей и метастазов 
других локализаций. Для этого 
и существуют междисципли-
нарные творческие коллекти-
вы, одним из которых мне дове-
рена честь руководить. 

Эти препараты — российское 
ноу-хау? Или это то, что есть 
во всем мире? Спрашиваю не 
потому, что хочется, что-
бы мы были впереди плане-
ты всей, а чтобы понимать: 
может, некоторым нашим 
пациентам вместо того, 
чтобы стремиться за помо-
щью куда-то за рубеж, лучше 
остаться на родине? 

АНДРЕЙ КАПРИН: У этого вопроса 
есть и светлые, и темные сто-
роны. Что касается светлых. 
Россия — ядерная держава. И 
все эти препараты мы можем и 
должны делать сами. К сожале-
нию, до недавнего времени, где-
то с 1990-х годов, мы продава-
ли сырье за рубеж, которое по-
том возвращалось к нам в виде 
готовых препаратов. Но при-
мер финансирования исследо-
ваний нашего центра в рамках 
госзадания показывает: мы мо-
жем разрабатывать новые пре-
параты и их комбинированные 
соединения не только для того, 
чтобы повторить те РФП, кото-
рые делаются за рубежом, но и 
создать свои — интересные, нау-
коемкие и коммерчески выгод-
ные для нашей страны радиону-
клиды. Более того, в некоторых 
странах мира подсчитано, что 
развитие радионуклидных пре-
паратов и их соединений ведет 
за собой миллиардную прибыль 
для экономики страны. И здесь 
мы должны идти в ногу со вре-
менем, потому что многие пре-
параты, которые сейчас син-
тезируются за рубежом, еще 
не прошли лицензирование. И 
чем быстрее мы сейчас в Рос-
сии пройдем эту процедуру, тем 
лучше. В этом опять же очень 
помогает министерство здраво-
охранения, которое значитель-
но упростило процедуру лицен-
зирования российских радио-
фармпрепаратов.   

Андрей Каприн: Раковая клетка -  
организм, который хочет жить, 
несмотря на агрессивное воздейст-
вие извне. 

Эти бесценные колбочки — спасение для тяжелейшего онкобольного. Сделано в наукограде Обнинске. 

А К Ц Е Н Т

Одна из наших важнейших задач — 
создать онкологический биобанк. 
Такая коллекция будет настоящим 
национальным достоянием, 
причем дорогостоящим 

Какой же он притягательный этот Робот-помощник. 

Система сама 
идентифицирует 
звонящего и 
согласовывает 
адрес вызова 
врача
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Ключевой вопрос

И напоследок. Мы привыкли к тому, что, по данным статистики, впереди 
онкологических заболеваний, в том числе по летальным исходам, только 
сердечно-сосудистые. Потому-то так важно, что есть какие-то подвижки в 
их диагностике и, самое главное, в лечении. На ваш взгляд, внедрение но-
вых препаратов, о которых сегодня говорим, повлияет на статистику в 
лучшую сторону? Или у этого вопроса нет ответа? 
Андрей Каприн | Почему же? Ответ есть. Дело в том, что само развитие 

и создание новых лекарственных препаратов в стране — величайший 

стимул для исследователей и молодежи, привлечение в специальность. 

Скажу банальность, но кадры, как всегда, решают все. Если мы будем 

иметь синтезированные в России радиофармпрепараты, мы можем са-

мостоятельно корректировать их дозировки в зависимости от клиниче-

ского случая, комбинировать их с другими лекарственными средствами 

и видами лечения. Например, пациент получает лучевую терапию. И мы, 

как НМИЦ, для улучшения технологии можем добавить к ней примене-

ние радионуклида и пересчитать дистанционную лучевую дозу для улуч-

шения терапевтического эффекта. Это огромный маневр, который дает 

возможность комбинировать и изобретать новые технологии в более 

эффективном лечении рака. И поэтому убежден, что на статистику это 

повлияет положительно. 
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ТРЕНД Американская кинокомпания обязала всех актеров 
прививаться от коронавируса

Укол! Камера! Мотор!
Игорь Дунаевский 

А
мериканский стри-
минговый сервис 
Netflix обязал всех 
актеров, снимаю-
щихся в его проек-
тах, сделать привив-
ку от коронавируса. 
Требование распро-
страняется и на всех 

тех, кто контактирует с ними на 
съемочной площадке. При этом 
компания, видимо страхуясь от 
возможных претензий со сторо-
ны отказников, заранее согла-
совала это правило с голливуд-
скими профсоюзами и несколь-
кими киностудиями. На исклю-
чение могут рассчитывать толь-
ко те, кто уже снимается и име-
ет веские медицинские или ре-
лигиозные обоснования отказа.

Для компаний киноинду-
стрии, вместе с остальными пе-
реживающих непростые време-
на, вспышка коронавируса на 
площадке и остановка съемок 
могут грозить крупными убыт-
ками. Достаточно вспомнить 
нашумевшую в прошлом году 
аудиозапись разноса, который 
Том Круз устроил персоналу на 
съемках «Миссия невыполнима 
7» за несоблюдение санитарных 
правил.

Хотя в Голливуде решение 
Netflix стало первой ласточкой 
такого рода, есть все основа-
ния считать, что этому приме-
ру в скором времени последу-
ют и другие. Движение в под-
держку обязательной прививки 
от COVID набирает обороты на 
фоне очередной волны заболе-
ваемости в США из-за дельта-
штамма, остановить которую 
текущий уровень вакцинации, а 
это чуть более 50 процентов на-
селения, не позволяет.

Два IT-гиганта — Facebook и 
Google — также ввели обязатель-
ную вакцинацию для всех сво-
их сотрудников, работающих в 
офисах. Директор Google Сун-
дар Пичаи заявил, что сначала 
прививочная кампания коснет-
ся работников офисов на терри-
тории США, а затем требование 
распространится и на предста-
вительства в других странах. В 
Apple пока ограничились реко-
мендацией привиться к своим 
сотрудникам, но при этом обя-
зали весь персонал магазинов 

и покупателей носить маски, 
включая и тех, кто уже прошел 
вакцинацию.

Как отмечает axios.com, 
«дельта-штамм ставит крест на 
планах корпораций по посте-
пенному возвращению в офисы, 
а обязательная вакцинация — 
единственный путь обеспечить 
безопасность сотрудников». 
Например, в Google планиро-
вали с 1 сентября приступить к 

работе в офисах, но теперь уда-
ленку для сотрудников компа-
нии продлили до 18 октября. А 
компания Twitter в среду вновь 
была вынуждена закрыть офи-
сы в Нью-Йорке и Сан-Фран-
циско, вернувшиеся к оффлайн-
работе всего пару недель назад.

Власти штата Нью-Йорк 
вслед за одноименным горо-
дом обязали привиться или 
еженедельно проходить тести-

рование всех госслужащих. Об 
аналогичном требовании объ-
явили власти Калифорнии — са-
мого густонаселенного амери-
канского региона. Параллель-
но мэрия Нью-Йорка не остав-
ляет надежд убедить осталь-
ных непривитых по-хорошему. 
Каждому, кто согласится сде-
лать первую дозу вакцины, за-
платят по 100 долларов. Ранее 
местным жителям предлагали 
лотерейные билеты, но после 
того, как все желающие, а это 
чуть больше половины горо-
жан, привились, темпы вакци-
нации заметно снизились.

Тем не менее стремительное 
распространение дельта-штам-
ма оставляет все меньше вре-
мени на уговоры и подталкива-
ет власти к приказному поряд-
ку. Американские СМИ сооб-
щили, что в четверг президент 

США Джозеф Байден объявит об 
обязательной вакцинации для 
всех служащих федеральных ве-
домств с тем, чтобы остановить 
рост заболеваемости. На момент 
подписания номера официаль-
ного заявления еще сделано не 
было, но в пресс-службе Бело-
го дома подтвердили, что Бай-
ден «изложит следующие шаги 
в рамках усилий по вакцинации 
большего числа американцев». 
По данным телеканала CNN, 
тем госслужащим, кто откажет-
ся от прививки, придется регу-
лярно проходить тестирование 
на COVID-19. Ранее пресс-се-
кретарь Белого дома Дженни-
фер Псаки намекнула, что влас-
ти считают законными и более 
жесткие меры против скепти-
ков, вплоть до отстранения от ра-
боты, лишения заработной пла-
ты или даже увольнения.

В понедельник министер-
ство по делам ветеранов США 
стало первым федеральным ве-
домством, обязавшим значи-
тельную часть своего персона-
ла привиться от коронавируса в 
течение восьми недель.

К р о м е  то го,  ц е н т р ы  п о 
контролю и профилактике за-
болеваний США вновь потребо-
вали носить маски внутри по-
мещений в регионах, где фикси-
руется быстрое распростране-
ние COVID, в том числе тем, кто 
привился. Глава центров Рошель 
Валенски пояснила, что, по но-
вым данным, «в редких случа-
ях» те вакцинированные, кото-
рые все же подхватывают дель-
та-штамм, могут быть заразны 
для окружающих.  

А К Ц Е Н Т

Быстрое распространение дельта-штам-
ма оставляет властям и бизнесу 
все меньше времени на уговоры и толка-
ет к приказному порядку вакцинации

В Netflix решили не рисковать съе-
мочным процессом и обязали всех 
актеров привиться от ковида.

ПАРАЛЛЕЛИ Проведение обязательной вакцинации вызывает политические споры в Европе и дает 
заработать мошенникам 

Когда в Европе единства нет 
ФРАНЦИЯ

МАКРОН ОБИДЕЛСЯ

Диана Ковалева 

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон попросил юристов 
подать жалобу на создателя пла-
ката, где глава государства пред-
ставлен в образе Гитлера, пере-
дает радиостанция France Bleu 
Provence. И хотя в Елисейском 
дворце эту информацию не про-
комментировали, автора изо-
бражения, он же администратор 
сети рекламных щитов в депар-
таменте Вар Мишеля-Анж Фло-
ри, вызвали на допрос в поли-
цейский участок города Тулон. 
Его подозревают в публичном 
оскорблении главы государства. 
Если его вина будет доказана, 
ему грозит штраф в размере 12 
тысяч евро.

Примерно две недели зло-
получный плакат висел на ре-
кламных щитах у дорог в Туло-
не и Ла Сен-сюр-Мер. На нем 
руководитель Пятой Республи-
ки одет в униформу, похожую 
на нацистскую, с усами и при-
ческой, как у Гитлера, а на руке 
повязка красного цвета, на ко-
торой написана аббревиатура 
названия партии Макрона, сти-
лизованная под знамя Третьего 
рейха. Подписано это все слова-

ми: «Повинуйся, сделай привив-
ку». Напомним, ранее француз-
ские власти ввели обязательную 
вакцинацию от коронавируса 
для медицинского персонала, 
пожарных, работников домов 
престарелых и некоторых дру-
гих профессий. Также в стране 
скоро появятся пропуска здо-
ровья с информацией о ПЦР-те-
стах или прививке владельца, 
без которых нельзя будет прой-
ти в большинство обществен-
ных мест.

По мнению самого Флори, 
нынешние французские реа-
лии таковы: смеяться над му-
сульманским пророком можно, 
и это считается сатирой, а вот 
«изображать президента в виде 
диктатора — это богохульство». 
Отметим, что мужчина не в пер-
вый раз оказывается в центре 
скандала из-за своих провока-
ционных работ. В 2019 году, в са-
мый разгар протестов «желтых 
жилетов», он судился с телека-
налом BFMTV за плакат, на ко-
тором был изображен человек в 
каске с оружием и надпись: «По-
лиция говорит с вами каждый 
день через BFMTV». Флори тогда 
приговорили к штрафу в 32 ты-
сячи евро.  

«Повинуйся, сделай прививку» написано на этом плакате с изображением 
Макрона.

Ариадна Рокоссовская

С
поры о вакцинации в ФРГ 
перерастают в предвы-
борную борьбу. Чем бы-

стрее растет число новых забо-
левших в Германии, тем острее 
становится вопрос обязатель-
ной вакцинации. Ничего уди-
вительного, что политики из 
разных партий используют эту 
тему в своих целях. За послед-
ние три недели заболеваемость 
в Германии увеличилась более 
чем в три раза. И если раньше 
все политические силы отрица-
ли возможность введения обя-
зательной вакцинации, а кан-
цлер Ангела Меркель прямо зая-
вила, что этому не бывать, то те-
перь кое-кто из политиков нет-
нет да и признает, что исклю-
чать ничего нельзя. Правда, 
преемник Меркель — кандидат 
на канцлерский пост от блока 
ХДС/ХСС Армин Лашет — стро-
го придерживается генеральной 

линии. «Я не верю в обязатель-
ные прививки и не верю в кос-
венное давление на людей, что-
бы вынудить их вакцинировать-
ся. В свободной стране свободы 
существуют не для отдельных 
групп людей», — цитирует его 
Suddeutsche Zeitung. Однако он 
оставил пути для отступления: 
«Если осенью станет ясно, что 
уровень вакцинации все еще 
недостаточен, нам нужно будет 
подумать, что делать дальше». 
По мнению журналистов изда-
ния, под «осенью» Лашет подра-
зумевает «после выборов», ко-
торые пройдут 26 сентября. За 
блок ХДС/ХСС готовы проголо-
совать 26 процентов избирате-
лей, а за их конкурента — «Зеле-
ных» — 21 процент опрошенных 
институтом Forsa. А вот сопред-
седатель партии «Зеленых» Ро-
берт Хабек допускает ограниче-
ние прав тех, кто отказывается 
вакцинироваться без медицин-
ских противопоказаний.  

ГЕРМАНИЯ

УКОЛ «ЗЕЛЕНЫМ»

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

И
тальянские мошенни-
ки нашли новый способ 
обогащения на огра-

ничениях, введенных в связи 
с распространением штамма 
«дельта». На Апеннинах буй-
ным цветом расцвел нелегаль-
ный рынок продажи фейковых 
«зеленых пропусков».

Согласно правительствен-
ному декрету, с 6 августа, что-
бы попасть в кафе и рестораны, 
в театры, кинотеатры и музеи, в 
тренажерные залы и бассейны, 
а также посетить конференции 
и ярмарки, не вакцинирован-
ным гражданам придется ка-

ждые двое суток сдавать доро-
гостоящий ПЦР-тест. На Апен-
нинах уже привилась половина 
населения, тем не менее многие 
итальянцы еще не определи-
лись с выбором, либо банально 
не успели вакцинироваться.

Для этой довольно широ-
кой прослойки населения не-
чистые на руку дельцы создали 
новую услугу — приобретение 
фальшивых QR-кодов через те-
легам-каналы. Стоимость циф-
рового пропуска — 100 евро, бу-
мажного — 120 евро. На сегод-
няшний день спецподразделе-
нию итальянской финансовой 
полиции по защите частной не-
прикосновенности и разобла-
чению технологического мо-

шенничества удалось выявить 
около десяти преступных учет-
ных записей, созданных в по-
пулярном мессенджере. У са-
мого «успешного» их создателя 
набралось за считаные дни ни 
много ни мало 130 тысяч под-
писчиков.  

Для того чтобы противосто-
ять новому виду мошенниче-
ства, минздрав Италии разра-
ботал приложение для провер-
ки «зеленых сертификатов» — 
VerificationC19. Его могут ис-
пользовать только лица, упол-
номоченные проводить подоб-
ную инспекцию. Это полиция 
и управляющие заведений, 
для входа в которые необходи-
мо предъявить «зеленый про-

пуск». За нарушение установ-
ленного порядка предусмотре-
ны серьезные штрафные сан-
кции, которые варьируются от 
400 до тысячи евро.  

Но есть у этой медали и 
обратная сторона — власти пре-
красно отдают себе отчет в том, 
что в большинстве случаев ита-
льянцы решаются приобрести 
фейковый QR-код просто пото-
му, что тестирование на ковид 
стоит дорого — от 15 до 40 евро, 
в зависимости от региона. Ожи-
дается, что в ближайшие 10 
дней цены на исследование бу-
дут взяты под контроль, и ПЦР-
тесты, наконец, станут доступ-
ными для всех категорий насе-
ления.  

ИТАЛИЯ

ПОЧЕМ ФАЛЬШИВЫЙ QR-КОД

КНИЖНАЯ ПОЛКА 
Состоялась презентация 
книги журналиста «РГ» 
Александра Гасюка 
о Викторе Буте

О Буте 
непредвзято

Алексей Чуриков

В Московском доме 
книги презентовали 
книгу «Виктор Бут. 
Подлинная история 
«оружейного баро-
на», написанную 
специальным кор-
респондентом «Рос-
сийской газеты» 
Александром Гасю-
ком. В мероприятии 
приняла участие су-
пруга Виктора Алла 
Бут, предоставив-
шая для работы над 
книгой не публико-
вавшиеся ранее ма-
териалы, в частно-
сти, тюремные письма мужа и собственный дневник. 
Книга проиллюстрирована уникальными фотография-
ми из семейного архива, а также неизвестными широ-
кой публике рисунками Виктора, выполненными ка-
рандашом, ручкой и пастелью, которые он писал в за-
стенках американской тюрьмы.

По словам автора, основной предпосылкой к напи-
санию книги послужило желание развенчать множест-
венные мифы и противоречивые, а иногда и откровен-
но лживые суждения, сформировавшиеся за эти годы 
вокруг личности Бута, его задержания и последующего 
заключения в тюрьму. Работа над книгой, по призна-
нию Александра, превратилась в своеобразное жур-
налистское расследование, в результате которого чи-
татель сможет изучить биографию, историю ареста и 
судебного процесса над Виктором Бутом максимально 
непредвзято и детально.  «Журналистская судьба све-
ла меня с Виктором. Это произошло в 2012 году в Нью-
Йорке. Виктор находился тогда в тюрьме Metropolitan 
Correctional Center, точнее даже не в тюрьме, а в след-
ственном изоляторе. Находился он в одиночной каме-
ре, в жутких совершенно условиях содержания», — от-
метил Александр Гасюк.

С его слов, получить доступ к Буту, чтобы взять ин-
тервью, оказалось непростой задачей. Как рассказал 
автор книги, ему пришлось отправить не один десяток 
запросов, и на один из них американцы ответили поло-
жительно. «Я не знаю, почему они решили пустить рос-
сийского журналиста в тюрьму. Но, видимо, сказался 
резонанс этого дела. В книге имеются рисунки камеры, 
в которой содержался Виктор, совершенно ужасные, 
они говорят сами за себя», — подчеркнул Гасюк.  
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Комментарий

Александр Рар, немецкий политолог:
— Немцы в большинстве случаев стремятся вакцинироваться: при-

вивку от коронавируса хотят сделать более двух третей населения. 

Проблема нынешней «четвертой волны» заключается в том, что забо-

левают в основном очень молодые люди, а местные врачи полагают, 

что их вакцинировать не нужно, так как они с большой долей вероят-

ности переболеют легко. Я думаю, что в Германии есть порядок в 

этой области, и большинство немцев довольны политикой властей в 

отношении вакцинации. Поэтому блок ХДС/ХСС пользуется сегодня 

большой поддержкой. Сейчас за них готовы голосовать до 30 про-

центов избирателей — против 25 процентов еще несколько недель на-

зад. А рейтинг «Зеленых» падает. Конечно, есть люди, которые кате-

горически не хотят прививаться, но их не так много: от 10 до 15 про-

центов. Это не то количество, которое могло бы сильно повлиять на 

исход выборов. Но и они скорее выбирают правые партии, потому 

что левые силы выступают фактически за обязательную вакцинацию, 

а правые, в том числе ХДС/ХСС, — за добровольную, то есть за ком-

промиссы. С моей точки зрения, Лашет проводит очень умную поли-

тику: против локдауна, но при этом за соблюдение осторожности во 

всех случаях. Важно упомянуть о министре здравоохранения Йенсе 

Шпане, популярность которого к лету 2021 года выросла, а он — сто-

ронник Армина Лашета. Так что на стороне христианских демократов 

много плюсов.
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ЧС В Турции из-за пожаров 
эвакуируют постояльцев 
отелей

Курорты в огне

Константин Волков

Более сорока лесных пожаров разгорелось 28—29 июля 
в 13 провинциях в южной, юго-западной и централь-
ной частях Турции. Пострадали, надышавшись дымом, 
более 180 человек, три человека погибли. По информа-
ции Министерства сельского и лесного хозяйства Тур-
ции, 31 очаг удалось взять под контроль. Президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что «страна мо-
билизовала все возможности для сдерживания и туше-
ния лесных пожаров».

Накануне новые очаги возгорания появились сра-
зу в нескольких местах вдоль курортного побережья. 
Практически одновременно загорелся лес на горах ря-
дом с Мармарисом, в районе поселка Гюверджинлик в 
Бодруме, рядом с курортным Дидимом, в районе Дала-
мана и еще в нескольких местах. Особенно сложной си-
туация оказалась в Бодруме, где огонь стал наступать 
прямо на отели. Пятизвездочный отель Titanic в Гювер-
джинлике был эвакуирован — часть постояльцев, в том 
числе россиян, от-
правили в другие 
отели, расположен-
ные дальше от го-
рящей местности, 
а часть эвакуиро-
вали, для чего даже 
пришлось задейст-
вовать катера и раз-
личные плавсредст-
ва добровольцев из 
числа местных жи-
телей. Пока они эва-
куировались, огонь 
достиг парка отеля. 
Пожар перекрыл дорогу, поэтому пришлось эвакуиро-
вать людей по морю. Дополнительная опасность исхо-
дила от газовых труб, проложенных на пути, по кото-
рому двигалось пламя. Позднее огонь в районе Titanic 
был взят под контроль. Россияне вечером смогли вер-
нуться в свои номера, никто из них не пострадал.

В Мармарисе 29 июля были эвакуированы два отеля 
и несколько курортных вилл.

Пожар в Манавгате был относительно взят под 
контроль, хотя накануне днем местные власти заявля-
ли о горящих в городе домах. В нескольких километрах 
от Манавгата, в районе деревни Аксеки, лес продолжал 
гореть, а дым оказался виден даже с Кипра, находяще-
гося более чем в двухстах километрах.

Российские туристы в соцсетях делятся впечатле-
ниями от увиденного. Некоторые пишут, что на всякий 
случай ходят на пляж с чемоданами. Многие делают 
снимки на апокалиптическом фоне густого дыма, за-
стилающего небо и горящих лесов на горах.

Сейчас во многих регионах Турции стоит сухая 
жаркая погода, сопровождаемая сильным ветром. Эк-
сперты полагают, что это могло послужить причиной 
многочисленных возгораний. В то же время, 28 июля, 
когда только заполыхал первый пожар в Манавгате и в 
Аксеки рядом с курортом Сиде в провинции Анталья, 
турецкие СМИ стали писать о вероятности поджога, 
потому что возгорание началось одновременно в не-
скольких местах. Тема поджога активно обсуждается 
в турецких соцсетях. Глава Управления по связям с об-
щественностью президента Турции Фахреттин Алтун 
уже заявил о расследовании по фактам пожаров. 

В Бодруме огонь 
начал наступать 
прямо на отели, 
часть гостей 
 временно 
 эвакуировали

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/video/8431
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МУЗЫКА Мика Джаггера 
и Кита Ричардса 
пандемией не остановишь

Роллинги 
катятся в гору

Александр Алексеев

Музыканты постепенно выходят из кризиса и депрес-
сии, вызванных затянувшейся пандемией.  Да,  гастро-
ли, на которых они зарабатывали свои главные гонора-
ры, по-прежнему запрещены. Но если раньше звезды 
старались  ждать «лучшие времена» по домам,  лишь 
изредка напоминая о себе синглами, то в эти выходные 
Боб Дилан  и The Rolling Stones подали всем пару завид-
ных примеров. Первый 18 июля дал первый стримин-
говый концерт Shadow Kingdom, предложив коллегам  
собственное разрешение непростой ситуации в пору 
COVID-19. Отличились и «роллинги», у которых сно-
ва можно поучиться и даже позавидовать их дружелю-
бию, позитиву и креативности.

У Мика Джаггера — неожиданный повод для вдох-
новения.  Фронтмен «роллингов» молчал почти год. С 
тех пор, как в мае 2020 года, записав одну новую пе-
сню Living In A Ghost Town — для будущего альбома, 
музыканты разъе-
хались по домам. А 
что делать, если их 
студию закрыли на 
карантин?! Песня 
получилась отмен-
ная — энергичная, 
драйвовая и нем-
ного бесшабашная, 
поддерживающая 
настроение и веру в 
удачу на фоне опу-
стевшего и уставше-
го от одиночества города. Месяцы шли, карантин про-
должался, и музыканты, чтобы совсем не заскучать, 
взялись за юбилейные переиздания своих классиче-
ских альбомов. 

Вначале выпустили с бонус-треками диск Goats 
Head Soup, а затем взялись и за свой самый энергич-
ный, затейливый, с чередой рок-н-роллов и блюзов ре-
лиз 1981 года — Tattoo You. И так Мика Джаггера и гита-
риста Ронни Вуда увлекли те ершистые, резкие ритмы 
и бойкие, задиристые интонации размашистых гармо-
ний, что они снова засели в студии. А переосмысливая 
альбом, да и себя в те славные рок-н-ролльные време-
на, даже сочинили девять новых песен, которые очень 
органично слушались бы и в те годы.  Но появятся на 
альбоме Tattoo You теперь — в юбилейном переиздании. 

«Да, мы с Миком записали девять новых треков для 
переиздания к 40-летию Tattoo You», — подтвердил те-
перь Ронни Вуд. И добавил, что уже пишет песни и с Ро-
дом Стюартом и Кенни Джонсом, планируя возродить 
и свою прежнюю группу The Faces.

И теперь, на кураже Джаггер со своим постоянным 
соавтором Китом Ричардсом готовы и к тому, чтобы 
продолжить работу над очередным диском. Старей-
ший участник группы — ударник Чарли Уоттс успешно 
отметил восьмидесятилетие, рука у него по-прежнему 
твердая. Дискуссий про прививки и ПЦР у «роллингов» 
уже тоже не возникает — все понимают, что нужно бе-
речь друг друга.  Да и соскучились по группе.  Хотя, как и 
Джаггер и Вуд, соло-гитарист Кит Ричардс тоже зря вре-
мени не терял. Выпустил в пандемию на диджипак CD и 

виниле свой зычный сольный альбом из бэк-каталога,  
но уже с новым оформлением и ремастерингом — Keith 
Richards and The X-Pensive Winos. Live At The Hollywood 
Palladium. Ценен он не только этими 13 песнями, среди 
которых три звучат и в репертуаре The  Rolling Stones: 
Time Is On My Side, Happy и Connection. Любопытно 
сравнить, как по-разному поют их Мик Джаггер и, на-
верное,  самый искушенный кит гитары — Кит Ричардс.  

Фронтмен «роллингов» исполняет их, будто красу-
ясь и эффектно растягивая ноты, балуясь драматиче-
скими эффектами — то с заламыванием рук, то с азар-
тными скачками у микрофона, разбавляя гармонии 
взбалмошным шквалом страстей,  сменами напряже-
ния, разухабистыми вокальными вибрациями и ме-
лизмами. А их соло-гитарист поет проще, напористей, 
прямолинейнее, зато вокруг себя создает необычно 
яркий и эмоциональный хор и ансамбль. Женские гор-
танные голоса на подпевках, а то и нежные, схожие с 
теми, что у Сирен, смущавших даже самых суровых 
моряков. Отличная компания гитаристов,  клавишни-
ков, саксофонист, ударник — все тоже поют с азартом и 
на кураже.  

Да,  звук порой перегружен, импровизации — спон-
танны, аранжировки в первую очередь лишь еще один 
повод для удали. Но всем этим тоже хорош этот диск 
Live At The Hollywood Palladium.  И еще интереснее слу-
шать его, оценивая явно соперничество у микрофона и 
в аранжировках Джаггера и Ричардса… Первого — по-
весы, смутьяна и ловеласа, и второго — простого и бо-
лее музыкально бесхитростного, но зато предельно от-
кровенного и естественного в своем прямолинейном 
звуке и энергетике.

Но пусть Кит пока не отвлекается на издания соль-
ных работ. Ведь все уже соскучились, ожидая, когда The 
Rolling Stones  допишут очередной альбом. А дальше, 
может, и остальные рок-звезды из своих домов в сту-
дии наконец-то дружно подтянутся…  

ВЫСТАВКА Русский музей представил живописное наследие Игоря Грабаря

Рисуйте легкое дыхание
Вера Черенева, Петербург

К
ому-то Игорь Грабарь из-
вестен как автор моног-
рафий о творчестве пе-

редвижников, как составитель 
многотомной «Истории русско-
го искусства». Кто-то наслышан 
о нем как о создателе отечест-
венной научной школы рестав-
раторов. Открывшаяся в корпу-
се Бенуа Русского музея выстав-
ка напоминает о том, что Игорь 
Грабарь — еще и выдающийся 
живописец. 

Евгения Петрова, замести-
тель директора ГРМ по научной 

работе, называет выставку Гра-
баря неожиданной и в то же вре-
мя роскошной. Здесь представ-
лено более 150 работ из семнад-
цати музеев и нескольких част-
ных коллекций.

Живописью Грабарь увлек-
ся, еще будучи учеником им-
ператорского лицея. Совмещал 
учебу с занятиями в Москов-
ском обществе любителей ху-
дожеств. В Петербургском уни-
верситете учился сразу на двух 
факультетах: юридическом и 
филологическом. Сотрудничал 
с журналами, иллюстрировал, к 
примеру, Гоголя. В 1894-м Гра-

барь поступил в Академию ху-
дожеств, но проучился всего 
полтора года, после чего уехал в 
Германию и поступил в частную 
школу Антона Ажбе. 

Работы Грабаря с успехом 
выставлялись на вернисажах 

объединения «Мир искусст-
ва», их покупали коллекцио-
неры, многое из созданного им 
в те годы станет потом класси-
кой отечественного импресси-
онизма. Но сам Грабарь неожи-
данно для всех  пошел служить 
попечителем Третьяковской га-
лереи. Но это оказался вовсе не 
рутинный отрезок его жизни.

При Грабаре Третьяков-
ка пережила ряд концептуаль-
ных трансформаций. Изменил-
ся принцип формирования эк-
спозиций. Раньше в зале могла 
быть коллекция, включавшая 
произведения самых разных ав-
торов, жанров  и стилей. От раз-
ношерстных шедевров в глазах 
рябило, но целостности впечат-
ления это, конечно же, мешало. 
Грабарь перевернул подход к 
экспозиции: картин не должно 
быть, как селедок в бочке. Каж-
дый зал должен посвящаться 
творчеству одного художника, 
одной школе, направлению или 
эпохе. Этот принцип в Третья-
ковке соблюдается до сих пор. 

После февральской рево-
люции 1917-го Грабарь вошел 
в Совет по делам искусств при 
Временном правительстве. Че-
рез год, уже при Главмузее На-
ркомпроса по его инициативе 

была открыта первая в молодой 
Советской стране реставраци-
онная группа. Он участвовал и в 
создании Государственного му-
зейного фонда, инвентаризации 
культурных ценностей, перера-
спределении их по музеям стра-
ны. И — продолжал творить как 
живописец.

На выставке представлены 
его натюрморты, пейзажи. Есть 
даже полотно «Ленин у прямо-
го провода», ставшее классикой 
советской живописи.

В 1930-е годы он сосредото-
чился на портретах. Среди луч-
ших — портреты арфистки Веры 
Дуловой, искусствоведа Анато-
лия Бакушинского, летчика Ми-
хаила Водопьянова, композито-
ра Сергея Прокофьева. После 
Великой Отечественной вой-
ны Грабарь с головой ушел в ис-
следования памятников, унич-
тоженных и пострадавших во 
время боев. Только с 1950-х го-
дов он смог вернуться в полной 
мере к живописи: активно пи-
сал пейзажи.

На полотнах Игоря Грабаря — 
волшебный снег. Снег для ху-
дожника как тест на мастерство. 
На выставке можно увидеть его 
«Зимний пейзаж», «Февраль-
скую лазурь», «Сентябрьский 
снег». И завершающую выстав-
ку работу «Иней» — одну из по-
следних картин мастера.  Хру-
стальный воздух. Много кисло-
рода. Дышится — легко.  

КИНО 

На фестивале 
«Западные 
ворота» 
победил фильм 
«Тело 
Христово»

ЗРИТЕЛИ 
ЛЮБЯТ 
ПОСЛОЖНЕЕ
Елена Боброва

В Пскове завершился между-
народный кинофестиваль «За-
падные ворота». В конкурсную 
программу смотра, прошедше-
го во второй раз, входят филь-
мы стран Ганзейского союза. В 
этом году из-за пандемии вме-
сто 12 стран-участниц карти-
ны представили только шесть — 
Германия, Швеция, Польша, 
Латвия, Дания и Россия.  

Конкурс получился эклек-
тичным — магическая лав-сто-
ри в феерическом «Парке раз-
влечений» соседствовала с 
«Сынами Дании» о расовой 
нетерпимости, «Голые звери» 
о немецких подростках, за-
крывшихся в квартире от мира 
и не знающих, на что потра-
тить дальнейшую жизнь, — с 
«Елгавой 94» — классической 
подростковой драмой, а мощ-
ная социальная драма «Тело 
Христово», чей слоган «Греш-
ник. Проповедник. Преступле-
ние», — со сказочными «Сере-
бряными коньками».

За три дня шесть тысяч пско-
вичей посмотрели около 70 ки-
нокартин, включая фильмы 
короткого метра, программы 
детского кино, спецпрограм-
мы, посвященные Великой Оте-
чественной войне и 90-летию 
отца отечественной шерлоко-
нианы Игоря Масленникова.

«Пускай кино будет разное, 
— заметил программный дирек-
тор смотра Алексей Дунаев-
ский. — Чтобы задуматься о том, 
какое послание должен нести 
псковский кинофестиваль, он 
должен прожить хотя бы пять 
лет и дать пищу для размыш-
ления. Пока он только входит в 
фестивальную орбиту».

Пищу для размышления ор-
ганизаторам фестиваля предо-
ставил выбор зрителей. Если 
жюри основного конкурса, 
возглавляемое Алексеем Учи-
телем, отдало предпочтение 
шведской картине «Парк раз-
влечений» режиссеров Бьёр-
на Стейна и Монса Морлинда 
(«за качели между трагедией и 
фарсом, черным и белым, эта 
разность потенциалов высе-
кла искру, которая зажгла наши 
сердца», — поэтично объяснил 
член жюри актер Сергей Бар-
ковский), то народ проголосо-
вал за польский фильм «Тело 
Христово» режиссера Яна Ко-
маса. Особенность «Западных 
ворот» — приз зрителей и есть 
Гран-при фестиваля. 

«Когда говорят о «зритель-
ском успехе», подразумева-
ется простое, понятное кино 
«для всех», — отмечает Алексей 
Дунаевский. — И в таком слу-
чае можно было ожидать, что 
зрители выберут «Серебряные 
коньки», яркую, рождествен-
скую сказку. Но они захотели 
серьезного, сложного кино. По-
сле показа я подслушал разго-
вор студентов и обрадовался 
— их увлекло польское кино о 
молодом мятежном герое, но 
который не бегает по улицам и 
не бросает в полицейских кок-
тейли Молотова, а пытается вы-
браться из по-настоящему кру-
той, близкой к экстремальной 
жизненной ситуации. Значит, в 
Псков можно привозить кино, 
которое привычно на фестива-
ле в Роттердаме, куда везут «не-
причесанное» авангардистское 
кино. Это вдохновляет».

Добавим: лучшим коротко-
метражным фильмом, по мне-
нию жюри, стала работа Ивана 
Петухова «Играй для каждого» 
про путешествие заштатного 
духового оркестрика, а детские 
картины судили зрители, и приз 
достался «Пальме» Александра 
Домогарова-младшего.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Музыкальный руководитель Чикагской оперы 
Энрике Маццола о том, чего ждать публике от театра

Вдохновение 
на 360 градусов
Мария Бабалова

В 
Москву на несколько 
дней приехал знаме-
нитый итальянский 
дирижер испанского 
происхождения Эн-
рике Маццола, ко-
торый с 1 июля 2021 
года назначен музы-
кальным руководи-

телем одного из главных теа-
тров мира — Lyric Opera Чика-
го. Маццола хорошо знаком на-
шей публике, так как выступал 
с концертами и был постанов-
щиком «Севильского цирюль-
ника» в «Геликоне» и «Сом-
намбулы» в Большом театре. 
Но ныне приехал ради мастер-
класса для Молодежной про-
граммы Большого театра. По-
сле занятий маэстро расска-
зал «РГ» о том, каким, на его 
взгляд, будет оперный театр 
после пандемии.

Какое впечатление произвела 
на вас «Молодежка» Большого 
театра?

ЭНРИКЕ МАЦЦОЛА: Для меня было 
подлинным удовольствием ра-
ботать с певцами Молодежной 
оперной программы Большо-
го театра. Тема моего мастер-
класса - это бельканто, то, что 
является моим главным ре-
пертуаром.  Я достиг того воз-
раста, в котором, полагаю зна-
ниями пора делиться. За спи-
ной все-таки 20—25 лет карье-
ры. Лет пять назад я начал ра-
ботать в академии «Ла Скала», 
в Парижской опере и в Чикаго.  
Сегодня в Москве я чувствую, 
как важна работа с не италого-
ворящими певцами, которые 
получают драгоценную ин-
формацию. Это может упро-
стить им подход к итальянско-
му репертуару в международ-
ном масштабе.

Если сравнивать Молодеж-
ную программу Большого теа-
тра с другими подобными про-
ектами, то должен констатиро-
вать: я нахожу эту программу, 
может быть, одной из лучших в 
мире. Здесь собраны исключи-
тельные голоса и замечатель-
ные пианисты. Удивительно ви-
деть подобное собрание талан-
тов. Уверен, что они должны 
быть представлены как малень-
кая супердрагоценность Боль-
шого театра.

Можно ли сказать, что повсе-
местная популярность моло-
дежных программ в оперных 
театрах есть упрек в какой-
то незавершенности регуляр-
ного образования?

ЭНРИКЕ МАЦЦОЛА: Будет нечестно, 
если я стану судить о положе-
нии дел в России. Но если го-
ворить о Европе или о Север-
ной Америке, то это болезнен-

ный вопрос. Часто после окон-
чания консерватории выпуск-
ники, быть может, имеют свод 
неких знаний, но лишены пол-
ноценного профессионально-
го опыта. Получив диплом, вы-
пускники зачастую не готовы к 
самостоятельной жизни в про-
фессии.

А каков ваш личный опыт?
ЭНРИКЕ МАЦЦОЛА: Я никогда ни в 
каких академиях не учился по-
сле консерватории. Мне само-
му нужно было и ошибаться, 
и проживать лучшие момен-
ты, чтобы оказаться в той точ-
ке карьеры, где я сейчас нахо-
жусь. Иной вариант — если тебе 
повезло и ты можешь попасть в 
академию. И получить за год ту 
информацию, которую я, мо-
жет быть, получил за 10 лет ра-
боты. Поэтому я очень добрый 
дирижер, но и очень требова-
тельный.

Как вы думаете, что будет с 
оперой после пандемии?

ЭНРИКЕ МАЦЦОЛА: Сложно сказать. 
Очевидно, что оперные теа-
тры Америки пострадали силь-
нее театров Европы и России, 
в частности. В отличие от евро-
пейских коллективов амери-
канские не имеют  государст-
венной поддержки. Пока есть 
робкая надежда открыться в 
сентябре. После паузы в полто-
ра года и с катастрофическим 
дефицитом бюджетам. Те опер-
ные дома, которые раньше смо-
гли сэкономить деньги, возмож-
но, смогут легче выйти из этого 
кризиса. Пять месяцев назад 
нам в Чикаго удалось возобно-
вить контракты с хором, орке-
стром и постановочной частью. 
Мы полностью сформирова-
ли афишу на сезон. Сейчас, ко-
нечно, самый важный вопрос, 
сколько билетов разрешат нам 
продавать. Возможны разные 

сценарии развития событий: 
минус 10%, 30% или 50% пу-
блики.

Вы не слишком оптими-
стичны?

ЭНРИКЕ МАЦЦОЛА: В целом я че-
ловек крайне позитивный. Не 
вижу причин, чтобы наша пу-
блика не вернулась в оперный 
театр. Все уже очень устали от 
любых интернет-активностей, 
соскучились по «живым» спек-
таклям. Но неправильно будет 
забыть о нашем интернет-опы-
те, он подарил нам новую ауди-
торию.

Многие театры по всему 
миру, кажется, более озадаче-
ны не творческими или даже 
финансовыми вопросами, а 
расовыми и гендерными. Как 
вы к этому относитесь?

ЭНРИКЕ МАЦЦОЛА: На самом деле 
нам надо думать о том, чтобы 
всех не исключать, а включать. 
Тогда можно будет обращаться 
к еще более широкой аудито-
рии. Я вырос в демократичной, 
открытой миру Европе, где му-
зыка принадлежала каждому. 
Поэтому мне немножко надое-
ло слушать, что опера — это что-
то исключительно для белых бо-
гатых людей.

У вас, родившегося в семье с 
большими театральными, 
музыкальными традиция-
ми, был шанс выбрать другую 
профессию?

ЭНРИКЕ МАЦЦОЛА: Может, и не было! 
Я был обязан заниматься музы-
кой, но через 5—6 лет учебы эта 
обязанность превратилась в ог-
ромное удовольствие и персо-
нальный вызов. Мне кажется, 
что дирижер — тот человек, ко-
торый должен на 360 градусов 
вдохновлять. Мне очень нравит-
ся моя работа. Моя жизнь — это 
дирижирование.

Если бы у вас была возмож-
ность выбирать, какой бы 
спектакль вы хотели поста-
вить в Большом театре?

Э Н Р И К Е  М А Ц Ц О Л А :  «Вильгельм 
Телль» Россини — это, так ска-
зать, последняя воля компози-
тора, завещание и прощание с 
классицизмом и ранним роман-
тизмом, что открывает уже две-
ри в мир бельканто. Я был бы 
очень горд иметь возможность 
привести в Россию потрясаю-
щую, сильную редакцию этой 
грандиозной оперы. Я очень лю-
блю бывать в Москве.  

Энрике Маццола о Молодежной 
программе: Здесь исключительные 
голоса и замечательные пианисты. 

Выставку Игоря Грабаря в Русском музее можно увидеть до 20 сентября. 

А К Ц Е Н Т

Мне немножко надоело слушать, 
что опера — это исключительно 
для белых богатых людей

Дословно 

Борис Гребенщиков (из книги «Хедлайнеры»):
— В мире всегда существовало четкое разделение на The 

Beatles и The Rolling Stones. The Beatles были очень краси-

вые, и все их любили. А параллельно есть The Rolling 

Stones, которые с придурью. Которые одеты в красные 

штаны, всегда размазаны, расписаны — с намеком на то, 

что они были на другой стороне. И они вернулись оттуда, 

чтобы помочь людям.

Музыканты посте-
пенно выходят 
из кризиса, 
вызванного 
пандемией

— Все о выставках, концертах 
и кинопремьерах — 
в культурной афише «РГ»
rg.ru/tema/kultura

А К Ц Е Н Т

Более 150 работ из 17 музейных 
и частных коллекций охватывают 
весь спектр творчества художника

Кадр из фильма «Тело Христово», 
который стал фаворитом зрителей 
фестиваля. 

Мик Джаггер (на фото) и гитарист Ронни Вуд записали девять 
новых треков для переиздания альбома Tattoo You.
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СУД В Санкт-Петербурге вынесли первый приговор за наезд 
электросамоката на человека

Не качу в тюрьму

Марина Ледяева, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург 

В 
Санкт-Петербурге 
суд назначил нака-
зание первому само-
катчику, сбившему 
человека. По реше-
нию мирового суда 
50-летний мужчина 
заплатит 200 тысяч 
рублей в пользу по-

терпевшего — четырехлетнего 
мальчика. Кроме того, лихача 
ждет 300 часов обязательных 
работ.

Первого июня он мчался по 
парку культуры и отдыха в Кол-
пино на своем электрическом 
самокате «Halten 1200w». В 
День защиты детей там было 
много маленьких посетителей. 
Максимка (имя изменено) ехал 
по аллее на детском велосипе-
де рядом с мамой. По ее сло-
вам, мужчина на своем самока-
те летел им навстречу на боль-
шой скорости. Женщина дума-
ла, что он свернет или затор-
мозит, но этого не произошло, 
и мужчина врезался прямо в 
ребенка… Мальчик упал и уда-
рился головой об асфальт, рас-
сек голову. В больнице малышу 
сделали операцию. Как сооб-

щили в суде, сейчас маленький 
потерпевший, к счастью, от тя-
желой травмы уже оправился.  

Одновременно с Максимом 
в той же больнице лечилась 
пятилетняя девочка, которая 
также пострадала от взросло-
го любителя быстрой езды. 
Второго июня она шла с ма-
мой и младшей сестренкой в 

гости к тете по Невскому рай-
ону города. Мужчина на само-
кате буквально снес девочку с 
ног, когда она всего на шаг ото-
шла в сторону от родных. При 
этом в случившемся ездок об-
винил самого ребенка, а затем 
с места происшествия скрыл-
ся. Еще один случай произо-
шел на Московском проспек-
те: студент на арендованном 
электросамокате сшиб рове-
сника Максимки. Мальчик по-
лучил травму головы, ему на-
ложили швы.  

Всех виновников наездов 
на детей быстро установили. 
Были возбуждены уголовные 
дела о причинении тяжкого 
вреда здоровью несовершен-
нолетних по неосторожности. 
Два из них еще рассматрива-
ются в судах Санкт-Петербур-
га. Кстати, от лихачей на само-
катах страдали и взрослые. 

Теперь по Северной столице 
нельзя передвигаться на элек-
тросамокате со скоростью более 
20 километров в час, а в некото-
рых зонах города — свыше 15 ки-
лометров в час. В оживленных 
туристических местах самокаты 
и вовсе запрещены. Кикшерин-
говым компаниям власти пред-
ложили развивать свой сервис в 
спальных районах, где для этого 
больше места. При этом средства 
индивидуальной мобильности  
должны быть исправны и осна-
щены заметными номерами.  

Электросамокаты сегодня чрезвычайно популярны. Но сообщений о ЧП с ними с каждым днем — все больше.

А К Ц Е Н Т

Штраф в 200 тысяч рублей и 300 часов 
обязательных работ — такое решение 
вынес судья лихачу на электросамокате  

Досье «РГ»

Первое уголовное дело по факту наезда электросамокатчика на пешехода 

было заведено еще в 2018 году. Тогда 34-летний мужчина в Москве сбил 

насмерть 88-летнего пенсионера. Уголовное дело завели по части 2 статьи 

268 Уголовного кодекса «Нарушение правил безопасности движения 

транспортных средств, повлекшее по неосторожности причинение 

смерть человека».

Несмотря на то что молодой человек возместил ущерб и извинился, а так-

же несмотря на ходатайство родственницы погибшего, признанной потер-

певшей, о прекращении уголовного дела, виновника все-таки осудили. 

Правда, приговорили только к штрафу в 100 тысяч рублей. Однако суди-

мость он получил.

Дело о наезде в Санкт-Петербурге, пожалуй , второе дошедшее до реально-

го наказания электросамокатчика. И то, скорее всего, по той причине, что 

было взято на контроль Следственным комитетом.

Напомним, что согласно данным Министерства внутренних дел РФ в Рос-

сии за полгода произошло 180 дорожно-транспортных происшествий с 

участием пользователей средств индивидуальной мобильности. В них по-

гибло пять человек.

Но речь идет только о столкновениях этих устройств с автомобилями. Если 

они наезжают на пешеходов, то ДТП это не считается. А поэтому и стати-

стики таких наездов нет.

Пока не установлены жесткие правила для использования таких устройств, 

наезды будут происходить и дальше. А число их жертв будет только мно-

житься. Но даже если такие правила будут установлены, непонятно, кто и 

как будет контролировать их соблюдение.

Если кикшеринговые компании сейчас ограничивают мощность и скорость 

своих электросамокатов, то что делать с теми, кто пользуется собственны-

ми устройствами? Чтобы признать их мопедами, необходимо их сертифи-

цировать. А пока этого не сделано, то, похоже, воспитывать  пользователей 

электросамокатов остается только путем уголовного преследования.

Подготовил Владимир Баршев

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ОБЩЕСТВО  

Студенты 
начнут изучать 
историю 
геноцида 
мирных 
граждан в ВОВ

МОДУЛЬ 
ПАМЯТИ
Елена Новоселова

С 1 сентября 2021 года студен-
ты российских вузов начнут из-
учать историю геноцида мир-
ных людей во время Великой 
Отечественной войны на тер-
ритории СССР. Это один из ито-
гов проекта «Без срока давно-
сти». Образовательный модуль 
подготовлен Псковским госу-
ниверситетом. Учебного мате-
риала много.  Вышло 23 тома 
документов о преступлениях 
нацистов в мирных деревнях и 
городах России. Это пять тысяч 
справок, докладных, листов, от-
четов. Над сборниками труди-
лось почти 400 архивистов.

Свой вклад внесли и поиско-
вики. Их работа началась с Нов-
городской области, где оккупа-
ция длилась около четырех лет. 
Первое дело по статье о геноци-
де мирных граждан было воз-
буждено после страшных нахо-
док в знаменитой на весь мир 
деревне Жестяная Горка, где 
поисковики нашли место мас-
совых расстрелов мирных лю-
дей. «Такие же дела возбужде-
ны в Псковской и Ростовской 
областях», — рассказала ответ-
ственный секретарь «Поиско-
вого движения России» Елена 
Цунаева.

По ее мнению, трудно отде-
лить геноцид в российских де-
ревнях от уничтожения людей 
в других республиках СССР, по-
павших под оккупацию. «К нам 
обратились члены обществен-
ной организации малолетних 
узников концлагерей, часть из 
которых содержалась в Каре-

лии в селе Ильинское Олонец-
кого района. Они выявили 544 
фамилии, 87 из них — белорусы. 
Мы работаем над тем, чтобы 
увековечить память этих лю-
дей». — отметила Цунаева.

К российскому проекту «Без 
срока давности» подключает-
ся Беларусь. Директор фонда 
«Историческая память» Алек-
сандр Дюков сообщил, что к 
концу 2021 года в свет выйдут 
шесть томов о геноциде белору-
сов. Это будет сборник на осно-
ве советских, партизанских и  
нацистских документов. 

Директор Национального 
архива РБ Андрей Демьянюк 
представил  тома по Витебской 
и Гомельской областям. «Ско-
ро будет передан в типографию 
сборник по Могилевской об-
ласти, до конца года планиру-
ем издать тома, посвященные 
Гродненской, Брестской, Мин-
ской областям и городу Минс-
ку», — сказал он.  

Работая над сборниками, бе-
лорусские архивисты вышли 
на малоизученные темы. Одна 
из них — это преступления на-
цистов, которые совершались 
в 1941 году. «Было обнаружено 
множество документов, кото-
рые касаются первого года вой-
ны. Некоторые историки пред-
ставляют карательную поли-
тику нацистов как реакцию на 
движение сопротивления. Ни-
чего подобного: уже в 1941 году 
массово проводились каратель-
ные акции и зачистки граждан-
ского населения», — пояснил 
завотделом публикаций Наци-
онального архива Республики 
Беларусь Святослав Кулинок.

Другая малоизвестная часть  
истории войны будет представ-
лена в сборнике документов. 
Она касается уничтожения на-
цистами следов своих престу-
плений. «Так называемая акция 
1005 проводилась на террито-
рии всего Восточного фронта, в 
том числе в Беларуси», — сказал 
Кулинок.

Следователи Беларуси сей-
час беседуют со свидетелями 
нацистских преступлений. «На 
данный момент опрошено око-
ло тысячи человек», — сообщил 
Александр Дюков.  

Некоторые исто-
рики представля-
ют политику наци-
стов как реакцию 
на движение 
сопротивления. Но 
уже в 1941 году 
массово проводи-
лись зачистки гра-
жданского насе-
ления 

ЖКХ Почему в Москве часто 
«перекладывают плитку» 

Долгие провода

Ирина Огилько

В Москве полным ходом идут 
работы по благоустройству тер-
риторий, ремонту домов и до-
рог. Всего в ремонтном списке 
более 10 тысяч городских объ-
ектов. О том, как идут работы, 
рассказал на пресс-конферен-
ции заммэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. 

По его словам, в этом году 
придется сделать больше, чем 
обычно — часть объектов из-за 
коронавируса перешла в про-
грамму ремонта и благоустрой-
ства с прошлого года. С учетом 
этого «долга» ремонтники ме-
няют 23 млн кв. м асфальта, 
большая часть работ уже сде-
лана. Под перекладку асфаль-
та попали 1,2 тыс. улиц, сре-
ди них 1-я Тверская-Ямская и 
ее продолжения — Ленинград-
ский проспект и Ленинградское 
шоссе, участки Садового коль-
ца, МКАД, Варшавского шоссе 
и других магистралей. К сентя-
брю завершат благоустройст-
во набережных и прилегающих 
территорий на острове Балчуг, 
где добавили комфорта для пе-
шеходов и велосипедистов. А 
вот для автомобилистов подар-
ком станет досрочное заверше-
ние ремонта Большого Камен-
ного моста. «По нормативам, на 
ремонт подобного сооружения 
отводится два года, мы его де-
лаем за год, и без полного пере-
крытия движения транспорта, — 
рассказал Бирюков. — Мост, по-
строенный в 1938 году, никогда 
не ремонтировался, его пересо-
брали заново и отреставрирова-
ли. Сейчас идут укладка асфаль-
та и монтаж гранитной обли-
цовки сооружения».

Доделывают и объекты ме-
нее крупные в городском мас-

штабе, но важные для москви-
чей — внутриквартальные про-
езды, дворовые территории. 
Здесь убирают провода под зем-
лю, расширяют тротуары, дела-
ют современные парковочные 
карманы, разбивают газоны и 
высаживают деревья. И ремон-
тируют фасады по программе 
капремонта. По данным Бирю-
кова, капитально отремонтиро-
вать в этом году должны 2,5 тыс. 
жилых строений, работы уже за-
вершены в 8 тыс. домах. Отве-
тил чиновник и на два самых ча-
стых вопроса москвичей: поче-
му ремонтируют дома, вошед-
шие в программу реновации, и 
зачем каждый год перекладыва-
ют плитку. «Мы капитально ре-
монтируем те дома, что вошли в 
программу реновации через 7 и 
более лет, не думаю, что все эти 
годы их жители должны испыты-
вать неудобства, — сказал Бирю-
ков. — А плитку мы не меняем, а 
снимаем для прокладки комму-
никаций, для подключения но-
вых пользователей к электро-
сетям. А после завершения этих 
работ ту же плитку возвраща-
ем на место. Если бы не было 
плитки — асфальт на тротуарах 
был бы весь в заплатках». Город 
продолжает готовить объекты к 
прохождению зимы, уже подго-
товлены 70 процентов учрежде-
ний социальной сферы и 72 про-
цента жилых домов. Оставшие-
ся сооружения будут готовы до 
конца августа. Бирюков затруд-
нился ответить, какой ожидает-
ся предстоящая зима, но заве-
рил, что город справится с лю-
быми прихотями природы, будь 
то трескучий мороз или обиль-
ные снегопады. В столице зимой 
будет работать свыше 23,5 тыс. 
единиц коммунальной техники, 
из которой 18 тыс. машин — сне-
гоуборщики.  

ТРАНСПОРТ На юго-востоке создается 
крупнейший транспортный узел столицы

Всем по пути
Любовь Проценко

С
ущественно улучшит 
транспортную ситуа-
цию на юго-востоке но-

вый узел, который в районе Пе-
чатники объединит две станции 
метро, МЦД-2 и Юго-Восточ-
ную хорду. К такому выводу при-
шел мэр Москвы Сергей Собя-
нин, осмотрев вчера гигантскую 
стройку.

Для пассажиров, которым 
удобнее пользоваться МЦД-2, 
строится современный вокзал, 
который так и называется «Пе-
чатники». Пока же они ездят от 
действующей станции «Любли-
но», от которой до метро «Пе-
чатники» надо идти больше ки-
лометра. С окончанием строи-

тельства вокзала МЦД-2 пере-
садка по принципу «сухие ноги» 
займет считаные минуты. Слож-
ность стройки состоит в том, что 
одновременно с вокзалом рядом 
строится станция метро БКЛ, 
а также прокладывается Юго-
Восточная хорда с развязкой на 
пересечении с Люблинской ули-
цей. «Я считаю, что это созда-
ет колоссальные возможности, 
чтобы улучшить транспортную 
ситуацию сразу как минимум в 
трех районах Москвы — Печат-
ники, Люблино и Текстильщи-
ки», — сказал мэр. По его оценке, 
все основные работы будут за-
кончены уже в следующем году. 
Открытие нового ТПУ улучшит 
обслуживание более 360 тысяч 
горожан. Только в сутки им смо-

гут пользоваться по 80 тысяч 
пассажиров.

Поздравляя железнодорож-
ников с наступающим профес-
сиональным праздником, мэр 
сказал: «Тысячи людей, которые 
сейчас работают на МЖД, вне-
сли огромный вклад в развитие 
нашего города. Центральный же-
лезнодорожный узел всегда иг-
рал огромную роль в становле-
нии и развитии Москвы, но в по-
следние годы это не просто маги-
стральный транспорт, который 
перевозит из одной части стра-
ны в другую, но и часть общест-
венного транспорта Москвы».  

Сергей Собянин: Новый транспортный узел улучшит обслуживание более 360 тысяч жителей нашего города.

ТОРГОВЛЯ Какими будут 
новые магазины у дома

Хлеб и дзен

Сергей Бабкин

Новый формат «магазина у дома» появился в Москве 
на Ходынском бульваре. Здесь вы можете не только 
отовариться всего за 30 секунд, но и отдохнуть в бес-
платной лаунж-зоне с Wi-Fi.

Основная фишка мини-маркета — специальная 
мультимедийная система, которая позволяет опла-
чивать все покупки автоматически. Пожалуй, в цен-
тре столицы вы больше ни одного такого магазина не 
встретите. Ни одного продавца в торговом зале! Но 
сотрудники есть: они следят за безопасностью и све-
жестью продуктов. А так можно самому брать с полок 
все, что угодно. Ассортимент, конечно, серьезно усту-
пает продуктовым гипермаркетам, но таков формат. 
Есть мясные полу-
фабрикаты, молоч-
ные продукты, за-
морозка, но главное 
— выпечка и кофе 
из машины. Все это 
вы несете на кас-
су самообслужива-
ния, «пробиваете» 
и оплачиваете. В 
случае чего систе-
ма сразу просигна-
лизирует об ошиб-
ке или попытке унести товар. Можно, кстати, скани-
ровать все, что купил, в приложении — его желательно 
скачать перед покупкой. В среднем сам процесс шо-
пинга и его оплаты занимает 3,5 минуты, а рекорд ско-
рости на данный момент составляет 30 секунд.

Купленные продукты многие употребляют почти 
не отходя от кассы. Дело в том, что здесь есть специаль-
ное пространство на втором этаже: это и коворкинг, 
и лаунж-зона одновременно, кому что нравится. «Мы 
сделали именно такой формат, чтобы магазин стал 
островком дзена посреди мегаполиса, — рассказал ген-
директор торговой сети Сергей Гончаров. — Здесь удоб-
но встретиться с соседями, побеседовать за чашкой 
кофе». На втором этаже можно разместиться за столи-
ками на пуфах или стульях. Также есть пространство, 
где можно бесплатно зарядить ноутбук и смартфоны. 
Есть общая микроволновка и Wi-Fi. В дальнейшем ре-
тейлеры планируют открыть магазин такого формата 
и в более оживленных районах.  

ПРОЕКТ В столице 
создается сеть 
мощных эндоскопических 
центров

Чувство 
тракта

Любовь Проценко

Сеть мощных эндоскопических центров поможет 
столичным врачам в лечении онкологических забо-
леваний. Пилотный проект по ее созданию реализу-
ется по решению правительства Москвы. Вчера на 
базе городской клинической больницы имени Ботки-
на открыли самый первый такой центр, а осенью от-
кроется и второй центр — в клинике имени Буянова. 

Мэр Москвы Сергей Собянин выразил надежду, 
что это позволит вдвое увеличить количество иссле-
дований гастроскопии и колоноскопии. А значит, и 
выявлять большое количество онкозаболеваний же-
лудочно-кишечного тракта на самых на ранних ста-
диях. Именно заболевания органов пищеварения ли-
дируют сейчас в структуре злокачественных новоо-
бразований у москвичей. На их долю приходится 23 
процента от выяв-
ленных недоброка-
чественных опухо-
лей. Эндоскопиче-
ские же методы мо-
гут помочь не толь-
ко своевременно 
поставить пациен-
ту точный диагноз, 
но и при необходи-
мости сразу уда-
лить небольшую 
опухоль. Причем 
сделать это теперь 
можно в ходе мало-
травматичных опе-
раций. К тому же 
зачастую отпадает и потребность в лучевой и хими-
отерапии. Но большинство пациентов, отметил мэр, 
боятся таких процедур из-за неприятных ощущений 
во время их проведения в старых центрах: «Здесь же, 
в больнице Боткина, их проводят абсолютно безбо-
лезненно и комфортно, что очень важно. Я надеюсь, 
что количество своевременных диагнозов и оказание 
помощи после введения двух центров кратно увели-
чится». Под эндоскопический центр в клинике имени 
Боткина отведены два первых этажа корпуса № 22, 
где недавно был сделан комплексный ремонт. Мощ-
ность центра — более 320 исследований в сутки или 
около 115 тысяч в год. Оборудованы восемь проце-
дурных с палатой пробуждения на 10 коек, установ-
лено около 200 единиц современного медицинского 
оборудования. Диагноз и назначения сразу загружа-
ются на единую цифровую платформу города и ста-
новятся доступны как докторам, так и самому паци-
енту в электронной карте. После исследования па-
циент при необходимости продолжит лечение либо в 
своей поликлинике, либо на базе одного из шести он-
коцентров, созданных в столице.  

Выявлять боль-
шое количество 
онкозаболеваний 
желудочно-кишеч-
ного тракта будут 
на самых ранних 
стадиях

В зале нет касси-
ров, только авто-
маты: можно 
купить батон за 30 
секунд

Под эндоскопический центр в клинике имени Боткина отведе-
ны два этажа корпуса № 22.
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Горящая точка

 В нацпарке Ленские 
Столбы тоже dream 
team: 48 человек из фе-

деральной Авиалесоохраны и с 
ними коллеги из Тувы, Хабаров-
ска, Читы, Екатеринбурга.

«Нам очень помогли и мино-
борны, и МЧС, организовали 
переброску сил и средств, что-
бы обеспечить в Якутии макси-
мальную концентрацию про-
фессионалов», — отмечает Алек-
сандр Агафонов. 

В Якутии опробовали ис-
пользование огнепроводящего 
шнура — специальная лента со 
взрывчаткой раскатывается по 
лесу, после подрыва оставляя за 
собой почти готовую минера-
лизованную полосу. Пока что в 
Якутию доставили 35 км этого 
боеприпаса, сказал Агафонов.

«Самолеты со снайперской 
точностью сливают воду на 
кромку пожаров рядом с насе-
ленными пунктами, это позво-
ляет защитить от огня улусы, 
— продолжил Александр Ага-
фонов. — Пожарные-десантни-
ки где с парашютами, где с по-
мощью спусковых устройств с 
техникой забрасываются в те 
места, где они нужны, и работа-
ют на отлично. Результат — при 
очень сложных погодных и кли-
матических условиях здесь, в 
Якутии, площадь, пройденная 
огнем, на 300 тыс. га меньше, 
чем была в прошлом году».

Как только в небе появляет-
ся достаточно мощное облако, 
к нему вылетает самолет со спе-
циальным реагентом. Это по-
зволило обеспечить 90 часов 
искусственного дождя. 

Ежедневные облеты пожа-
ров, в которых участвует и гла-
ва Якутии Айсен Николаев, по-
могают координировать силы, 
привлекать добровольцев из 
местного населения. В итоге 
удается не допустить перехода 
огня на населенные пункты и 
объекты экономики региона.  

Александр Агафонов (справа): «Здесь работают лучшие лесные пожарные со всей страны, нам важно не потерять ни одного 
человека». Глава Якутии Айсен Николаев (в центре) внимательно вникает в подробности предстоящей пожарной операции. 

1

Среди элиты лесных пожарных много отслуживших в ВДВ.

Глава Якутии Айсен Николаев (справа, в камуфляже) участвует в облетах зон горения, руководит мобилизацией добровольцев из местного населения.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 С
О

Р
О

К
И

Н
 /

 Я
С

И
А

По кромкам лесных пожаров, подбирающихся к населенным пунктам, работают самоле-
ты Ил-76 и Бе-200.
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Без хорошего обеда минерализованную полосу на пути огня не проло-
жить.
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Майор увозил мальчишку из Бреста на лафете орудия. Якутские лесные 
пожарные эвакуируют детей и подростков на крыше «уазика».

Пожарных десантников доставляют к месту тушения вертолетом. С борта воздушного судна на землю они могут 
спуститься на парашюте или с помощью троса.

Фото и видео 
о тушении 
лесов 
в Якутии 
на rg.ru

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Борьба с якутскими пожарами идет не только за лес, но и за здоровье 

людей. 

«Задымление, особенно если это продолжается продолжительное вре-

мя, однозначно отрицательно влияет на самочувствие, — сказал «РГ» 

главный специалист-пульмонолог Минздрава России, член-корреспон-

дент РАН Сергей Авдеев. — Даже здоровые люди жалуются на кашель, 

удушье. Для лиц с хронической патологией легких ситуация еще хуже — 

у них можно ожидать обострения заболевания. Ситуация в Якутии сей-

час похожа на ту, что отмечалась в столичном регионе в августе 2010 

года».

Очевидно, ничего хорошего из-за дыма не ждет и COVID-больных. Пря-

мых исследований по этому поводу не проводилось, но есть заключения 

медиков по курильщикам, которые регулярно вдыхают дым по собствен-

ной воле. COVID-19 у них протекает намного тяжелее, чем у тех, кто не 

курит.

«Чем больше стаж курения, тем, к сожалению, больше таких больных пе-

реводятся в реанимации, — рассказывал ранее Сергей Авдеев. — Мы ви-

дим, что у интенсивно курящих пациентов риск летального исхода на 

90% выше, чем у некурящих».

Напомним, после памятного лета 2010 года, когда из-за аномальной 

жары вокруг Москвы горели торфяники и весь московский регион в те-

чение нескольких недель оставался под плотным смогом, негативные 

последствия у многих возникали не только непосредственно в это вре-

мя, но и позже. В Москве частота выездов скорой по вызовам выросла 

тогда в 1,5 раза, а в департаменте здравоохранения столицы зафиксиро-

вали увеличение смертности, в том числе от сердечно-сосудистых ката-

строф.

Подготовила Ирина Невинная

Мнение

ЛЮДИ ВДВОЕ УВЕЛИЧИВАЮТ 
ЧАСТОТУ ПОЖАРОВ
Николай Шматков, директор FSC России:
— Исследования показали, что в Сибири частота пожаров вдвое выше 

там, где есть дороги. То есть люди своими действиями увеличивают ча-

стоту возгораний в лесу в среднем в два раза относительно того, что за-

ложено природой. Такие объемы горения плохи и для экологии, и для 

экономики. Выделяется огромный углеродный след, уничтожается ре-

сурсная база.

У нас нет деревьев, для роста которых необходима горелая земля. Да, 

лес должен обновляться, пожар — часть экосистемы. Например, в Коми 

длительность жизненного цикла леса 80 лет. 

Все помнят пожары 2010 года в Подмосковье, за это время были при-

няты меры, такого задымления у нас больше нет.

Когда летишь над Сибирью, видишь мозаику из гарей разного возраста. 

Это ненормально, так много пожаров быть не должно. Пожары там про-

исходят примерно с равной интенсивностью все последние десятиле-

тия. Это не результат смены геологических эпох или каких-то планетар-

ных процессов — это просто человеческое пренебрежение и бесхозяй-

ственность, которые продолжаются уже довольно длительное время. 

Отличие только в том, что сейчас дым стал окутывать города и это выш-

ло в социальные сети. И теперь к этому приковано внимание и блогос-

феры, и СМИ, и общественности.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 2 статьи 2.1, части 2 ста-
тьи 2.2, части 1 статьи 4.5 и части 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «Востокфлот». Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.Д.Князева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Кодекс Российской Федерации об 

административных правонарушениях 
предусматривает, что:

юридическое лицо признается винов-
ным в совершении административного 
правонарушения, если будет установле-
но, что у него имелась возможность для 
соблюдения правил и норм, за нарушение 
которых данным Кодексом или законами 
субъекта Российской Федерации предус-
мотрена административная ответствен-
ность, но данным лицом не были приняты 
все зависящие от него меры по их соблю-
дению (часть 2 статьи 2.1);

административное правонарушение 
признается совершенным по неосторож-
ности, если лицо, его совершившее, пред-
видело возможность наступления вред-
ных последствий своего действия (без-
действия), но без достаточных к тому 
оснований самонадеянно рассчитывало 
на предотвращение таких последствий 
либо не предвидело возможности наступ-
ления таких последствий, хотя должно 
было и могло их предвидеть (часть 2 ста-
тьи 2.2).

Часть 1 статьи 4.5 данного Кодекса 
определяет сроки давности привлечения 
к административной ответственности за 
административные правонарушения и, в 
частности, устанавливает, что, если 
названным Кодексом прямо не оговорено 
иное, постановление по делу об админи-
стративном правонарушении не может 
быть вынесено по истечении двух меся-
цев (по делу об административном право-
нарушении, рассматриваемому судьей, 
― по истечении трех месяцев) со дня 
совершения административного правона-
рушения.

В соответствии с частью 1 статьи 
11.152 данного Кодекса нарушение пра-
вил аккредитации юридических лиц для 
проведения оценки уязвимости объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств, порядка проведения 
оценки уязвимости объектов транспор-
тной инфраструктуры и транспортных 
средств и порядка разработки планов 
обеспечения транспортной безопасности 
объектов транспортной инфраструктуры 
и транспортных средств, порядка аккре-
дитации юридических лиц в качестве 
подразделений транспортной безопасно-
сти и требований к подразделениям тран-
спортной безопасности, порядка подго-
товки сил обеспечения транспортной без-
опасности и порядка аттестации сил обес-
печения транспортной безопасности, 
правил проведения досмотра, дополни-
тельного досмотра и повторного досмо-
тра в целях обеспечения транспортной 
безопасности, совершенное по неосто-
рожности, влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан в разме-
ре от трех тысяч до пяти тысяч рублей; на 
должностных лиц ― от двадцати тысяч до 
тридцати тысяч рублей; на индивидуаль-
ных предпринимателей ― от тридцати 
тысяч до пятидесяти тысяч рублей; на 
юридических лиц ― от пятидесяти тысяч 
до ста тысяч рублей.

 1.1. Заявитель по настоящему делу 
общество с ограниченной ответственно-
стью «Востокфлот» (далее ― ООО «Вос-
токфлот») ― во исполнение пункта 2 
Постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 16 июля 2016 года 
№ 678 «О требованиях по обеспечению 
транспортной безопасности, в том числе 
требованиях к антитеррористической 
защищенности объектов (территорий), 
учитывающих уровни безопасности для 
различных категорий объектов транспор-
тной инфраструктуры и транспортных 
средств морского и речного транспорта» 
(утратило силу с 1 января 2021 года в 
связи с изданием Постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 26 
октября 2020 года № 1742), возложивше-
го на субъекты транспортной инфра-
структуры обязанность в течение шести 
месяцев с даты вступления в силу указан-
ного Постановления внести вытекающие 
из его принятия изменения в утвержден-
ные планы обеспечения транспортной 
безопасности объектов транспортной 
инфраструктуры и (или) транспортных 
средств, ― неоднократно (25 декабря 
2017 года, 5 марта 2018 года и 20 июля 
2018 года) направлял в Федеральное 
агентство морского и речного транспорта 
(Росморречфлот) измененные планы 
обеспечения транспортной безопасности 
находящихся на его балансе пяти тран-
спортных средств (судов). Однако реше-
ниями Росморречфлота от 9 февраля 
2018 года, от 12 апреля 2018 года и от 31 
августа 2018 года ему во всех случаях 
было отказано в утверждении изменен-
ных планов обеспечения транспортной 
безопасности транспортных средств, при-
чем каждый раз по новым основаниям.

1 октября 2018 года постановлением 
государственного инспектора отдела над-
зора за обеспечением транспортной без-
опасности Управления государственного 
авиационного надзора и надзора за обес-
печением транспортной безопасности по 
Дальневосточному федеральному округу 
Федеральной службы по надзору в сфере 
транспорта ООО «Востокфлот» было при-
влечено к административной ответствен-
ности за совершение административного 
правонарушения, предусмотренного 
частью 1 статьи 11.152 КоАП Российской 
Федерации, и ему назначено администра-
тивное наказание в виде административ-
ного штрафа в размере пятидесяти тысяч 
рублей. При этом моментом совершения 
административного правонарушения в 
протоколе о совершении административ-
ного правонарушения определено 1 авгу-
ста 2018 года, т.е. день, когда документы 
заявителя в третий раз поступили в Рос-
морречфлот.

Заявитель, полагая, что наличие 
состава административного правонару-
шения, предусмотренного частью 1 ста-
тьи 11.152 КоАП Российской Федерации, в 
особенности учитывая бланкетный (отсы-
лочный) характер данной нормы, образу-
ет не любое, а только одновременное 

нарушение порядка проведения оценки 
уязвимости объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
и порядка разработки планов обеспече-
ния транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств, обжаловал в судебном 
порядке постановление о привлечении к 
административной ответственности. 
Кроме того, добиваясь признания поста-
новления о наложении административно-
го штрафа незаконным и его отмены, он 
указал также, что это постановление было 
вынесено по истечении срока давности 
привлечения к административной ответ-
ственности и без установления неосто-
рожной формы его вины в совершении 
вмененного административного правона-
рушения.

Судья Фрунзенского районного суда 
города Владивостока решением от 17 
января 2019 года, оставленным без изме-
нения вышестоящими судебными инстан-
циями (решение судьи Приморского кра-
евого суда от 19 марта 2019 года, поста-
новление заместителя председателя 
Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции от 14 февраля 2020 года и 
постановление судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 1 октября 2020 
года), в удовлетворении жалобы ООО 
«Востокфлот» о признании постановле-
ния о привлечении к административной 
ответственности незаконным отказал. 
Отклоняя доводы заявителя, он мотиви-
ровал свою позицию тем, что порядок 
привлечения юридического лица к адми-
нистративной ответственности за совер-
шение административного правонаруше-
ния, предусмотренного частью 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации, 
нарушен не был, а постановление по делу 
вынесено в пределах срока давности при-
влечения к ответственности, установлен-
ного статьей 4.5 КоАП Российской Феде-
рации для соответствующей категории 
дел.

 1.2. По мнению ООО «Востокфлот», 
положения части 2 статьи 2.1, части 2 ста-
тьи 2.2, части 1 статьи 4.5 и части 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации про-
тиворечат статьям 2, 8, 18, 19 (части 1 и 2), 
34 (часть 1) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в 
какой они вследствие неопределенности 
нормативного содержания порождают 
неоднозначное истолкование и произ-
вольное применение в вопросах, связан-
ных с установлением признаков, объема и 
характера действий (бездействия), обра-
зующих объективную сторону состава 
административного правонарушения, с 
доказыванием виновности юридического 
лица в совершении административного 
правонарушения в форме неосторожно-
сти, а также с исчислением срока давно-
сти привлечения к административной 
ответственности за нарушение порядка 
разработки планов обеспечения тран-
спортной безопасности объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу взаимосвязанные положения части 
2 статьи 2.1, части 2 статьи 2.2, части 1 
статьи 4.5 и части 1 статьи 11.152 КоАП 
Российской Федерации являются 
постольку, поскольку на их основании 
разрешается вопрос о привлечении юри-
дического лица к административной 
ответственности за нарушение порядка 
проведения оценки уязвимости объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств и порядка разработки 
планов обеспечения транспортной без-
опасности объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств, 
совершенное по неосторожности, а также 
определяется срок давности привлечения 
к административной ответственности за 
данное административное правонаруше-
ние.

 2. Раскрывая конституционно-право-
вую природу административной ответст-
венности, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, отталкиваясь от поло-
жений статей 1 (часть 1), 2, 18, 19 (части 1 
и 2), 54 (часть 2), 55 (часть 3), 71 (пункты 
«а», «в», «м»), 72 (пункты «б», «к» части 
1) и 76 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации, ранее отмечал, что в 
целях защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, прав и 
свобод человека и гражданина, обеспече-
ния законности, правопорядка, государ-
ственной и общественной безопасности, 
обороны страны, а также в иных конститу-
ционно значимых целях законодатель не 
только вправе, но и обязан использовать 
все доступные ― в рамках предоставлен-
ных ему дискреционных полномочий ― 
средства государственного принуждения, 
включая административную ответствен-
ность, руководствуясь при этом общими 
принципами, которые имеют универсаль-
ное значение и по своей сути относятся к 
отправным началам конституционного 
правопорядка.

Осуществляя правовое регулирова-
ние оснований, условий и сроков привле-
чения к административной ответственно-
сти, законодательная власть должна 
исходить из того, что она может наступать 
только за те деяния, которые законом, 
действующим на момент их совершения, 
признаются административными право-
нарушениями. Наличие состава правона-
рушения является необходимым основа-
нием для всех видов юридической ответ-
ственности, а законодательное описание 
его признаков, как и нормативная модель 
конкретных составов правонарушений 
должны согласовываться с конституци-
онными принципами демократического 
правового государства, включая требова-
ние справедливости, в его взаимоотноше-
ниях с физическими и юридическими 
лицами как субъектами ответственности.

Общепризнанным принципом при-
влечения к ответственности во всех отра-
слях права является наличие вины как 
элемента субъективной стороны состава 
правонарушения, а всякое исключение из 
него должно быть выражено прямо и нед-
вусмысленно, т.е. предусмотрено непо-
средственно в законе. Определяя понятие 
вины (виновности) физических и юриди-
ческих лиц при установлении админи-
стративной ответственности и конструи-
руя альтернативные (умышленные и нео-
сторожные) составы правонарушений, 
законодатель обладает ― в заданных 
конституционными принципами равенст-
ва, справедливости и соразмерности гра-
ницах ― широким усмотрением, в том 
числе вправе дифференцировать ответ-
ственность за конкретное противоправ-
ное действие (бездействие) с учетом каче-
ственных и количественных характери-
стик вины, избегая, однако, несоразмер-
ного обременения привлекаемого к 
ответственности лица.

Закрепляя и изменяя составы адми-
нистративных правонарушений и меры 
ответственности за их совершение, зако-
нодательная власть связана вытекающи-
ми из статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации критериями 
необходимости, пропорциональности и 
соразмерности ограничения прав и сво-
бод граждан, а также обязана соблюдать 
гарантированное статьей 19 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации равен-
ство всех перед законом, означающее, что 

любое административное правонаруше-
ние, как и санкции за его совершение, 
должны быть четко определены в законе, 
причем таким образом, чтобы исходя 
непосредственно из текста соответствую-
щей нормы ― в случае необходимости с 
помощью толкования, данного ей судами, 
― каждый мог предвидеть администра-
тивно-правовые последствия своих дей-
ствий (бездействия). В противном случае 
может иметь место противоречивая пра-
воприменительная практика, дискредити-
рующая гарантии государственной защи-
ты прав, свобод и законных интересов 
граждан (физических лиц) и их объедине-
ний (юридических лиц) от произвольного 
административно-деликтного преследо-
вания и наказания.

Устанавливая сроки давности привле-
чения лиц, совершивших административ-
ные правонарушения, к административ-
ной ответственности и правила их исчи-
сления, федеральный законодатель, при-
нимая во внимание необходимость значи-
тельных организационных, процессуаль-
ных и иных усилий для выявления отдель-
ных их категорий, должен, опираясь на 
конституционные принципы справедли-
вости и сбалансированности прав и обя-
занностей, ориентироваться на закрепле-
ние таких временных параметров наступ-
ления административной ответственно-
сти, которые, с одной стороны, обеспечи-
вали бы ее неотвратимость, с другой ― 
предотвращали неоправданно длитель-
ное пребывание совершивших админи-
стративные правонарушения лиц (как 
физических, так и юридических) под 
угрозой возможности административно-
го преследования и применения админи-
стративного наказания.

Приведенные правовые позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, многократно подтвержденные им в 
своих решениях (постановления от 18 мая 
2012 года № 12-П, от 14 февраля 2013 
года № 4-П, от 25 февраля 2014 года 
№ 4-П, от 29 ноября 2016 года № 26-П, от 
10 февраля 2017 года № 2-П, от 14 июня 
2018 года № 23-П, от 15 января 2019 года 
№ 3-П, от 14 апреля 2020 года № 17-П, от 
16 октября 2020 года № 42-П, от 6 апреля 
2021 года № 10-П и др.), сохраняют обще-
обязательное значение и в полной мере 
распространяются на регулирование 
административной ответственности за 
нарушение установленных в области 
обеспечения транспортной безопасности 
порядков и правил, в том числе в части, 
касающейся закрепления составообразу-
ющих признаков соответствующих адми-
нистративных правонарушений, а также 
определения сроков давности привлече-
ния к административной ответственности 
за их совершение.

 3. Статья 11.152 КоАП Российской 
Федерации, предусматривающая адми-
нистративную ответственность за нару-
шение установленных в области обеспе-
чения транспортной безопасности поряд-
ков и правил, направлена на администра-
тивно-правовую охрану разработки и реа-
лизации определяемой государством 
системы правовых, экономических, орга-
низационных и иных мер в сфере тран-
спортного комплекса, имеющих своей 
целью предотвращение противоправных 
действий (бездействия), в том числе тер-
рористических актов, угрожающих без-
опасной деятельности объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств, повлекших за собой причи-
нение вреда жизни и здоровью людей, 
материальный ущерб либо создавших 
угрозу наступления таких последствий.

Устанавливая административную 
ответственность за те или иные противо-
правные деяния, федеральный законода-
тель, как неоднократно отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, в 
силу имеющейся у него дискреции может 
по-разному, в зависимости от существа 
охраняемых общественных отношений, 
конструировать составы административ-
ных правонарушений и их отдельные эле-
менты (постановления от 18 мая 2012 
года № 12-П, от 14 февраля 2013 года 
№ 4-П и др.). В частности, закрепляя при-
знаки объективной стороны администра-
тивного правонарушения, он не лишен 
возможности использовать для этого 
различные приемы юридической техни-
ки, в том числе как разделительные (аль-
тернативные), так и соединительные 
(кумулятивные) способы (приемы) опи-
сания образующих ее действий (бездей-
ствия), подтверждением чему могут слу-
жить диспозиции целого ряда содержа-
щихся в КоАП Российской Федерации 
норм (статьи 5.1, 8.1, 9.2, 10.8, 11.10, 
12.15, 13.7, 14.17, 15.26, 16.14, 17.8, 18.3, 
20.14, 21.5 и др.).

Это, однако, само по себе автоматиче-
ски не означает придания составообразу-
ющего значения каждому из таких при-
знаков в отдельности либо их совокупно-
му наличию. Адекватное уяснение объек-
тивной стороны административного пра-
вонарушения предполагает необходи-
мость их оценки не только в соотношении 
друг с другом и признаками иных входя-
щих в состав административного право-
нарушения элементов, но и во взаимосвя-
зи с находящимися под защитой админи-
стративной ответственности нормами и 
правилами.

Соответственно, поскольку положе-
ния части 1 статьи 11.152 КоАП Россий-
ской Федерации, равно как и положения 
большинства других норм Особенной 
части названного Кодекса, имеют блан-
кетный характер, их корректное восприя-
тие и надлежащее применение в общей 
системе правового регулирования невоз-
можно в отрыве от правил, установлен-
ных регулятивными законодательными и 
подзаконными актами, так как именно 
нарушение содержащихся в них требова-
ний, касающихся комплекса вопросов 
обеспечения транспортной безопасности, 
и образует объективную сторону админи-
стративных правонарушений, предусмо-
тренных данной статьей (постановления 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 16 октября 2020 года 
№ 42-П, от 6 апреля 2021 года № 10-П и 
др.).

Применительно к делу заявителя это 
подразумевает, что признаки объектив-
ной стороны указанного в части 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации 
состава административного правонару-
шения, свидетельствующие о нарушении 
порядка проведения оценки уязвимости 
объектов транспортной инфраструктуры 
и транспортных средств и порядка разра-
ботки планов обеспечения транспортной 
безопасности объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств, 
могут быть выявлены только посредст-
вом обращения к правилам (нормам), 
установленным Федеральным законом от 
9 февраля 2007 года № 16-ФЗ «О тран-
спортной безопасности» и принятыми на 
основании его предписаний правительст-
венными и ведомственными норматив-
ными правовыми актами.

Согласно Федеральному закону «О 
транспортной безопасности» оценка уяз-
вимости объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств пред-
ставляет собой определение степени 
защищенности объектов транспортной 
инфраструктуры и судов, в отношении 
которых применяются правила торгового 
мореплавания и требования в области 
охраны судов и портовых средств, уста-
новленные международными договора-
ми Российской Федерации, а также судов 

ледокольного флота, используемых для 
проводки по морским путям, от угроз 
совершения актов незаконного вмеша-
тельства (пункт 6 статьи 1). Порядок про-
ведения такой оценки устанавливается 
федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по 
выработке государственной политики и 
нормативно-правовому регулированию в 
сфере транспорта, по согласованию с 
федеральным органом исполнительной 
власти в области обеспечения безопасно-
сти Российской Федерации и федераль-
ным органом исполнительной власти, 
осуществляющим функции по выработке 
государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере вну-
тренних дел (часть 1 статьи 5 данного 
Федерального закона). Результаты прове-
денной оценки уязвимости объектов 
транспортной инфраструктуры утвер-
ждаются компетентным органом в обла-
сти обеспечения транспортной безопа-
сности, а результаты оценки уязвимости 
судов и портовых средств ― субъектами 
транспортной инфраструктуры (часть 3 
статьи 5 данного Федерального закона).

Установленные в соответствии со ста-
тьей 8 Федерального закона «О транспор-
тной безопасности» Требования по обес-
печению транспортной безопасности, 
учитывающие уровни безопасности для 
транспортных средств морского и вну-
треннего водного транспорта (утвержде-
ны Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 8 октября 2020 
года № 1637), возлагают на субъектов 
транспортной инфраструктуры обязан-
ность, кроме прочего, обеспечить в тече-
ние 3 месяцев с даты включения тран-
спортного средства в реестр объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств проведение оценки уяз-
вимости транспортного средства и утвер-
ждение ее результатов в соответствии с 
частями 21, 3 и 5 статьи 5 названного 
Федерального закона (подпункт 5 пункта 
4), а после этого ― разработать и не позд-
нее 3 месяцев со дня утверждения оценки 
уязвимости транспортного средства 
направить на утверждение в Федеральное 
агентство морского и речного транспорта 
план обеспечения транспортной безопа-
сности транспортного средства (подпункт 
6 пункта 4).

В свою очередь, утвержденный при-
казом Министерства транспорта Россий-
ской Федерации от 12 апреля 2010 года 
№ 87 Порядок проведения оценки уязви-
мости объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств, в 
частности, предусматривает, что оценка 
уязвимости объектов транспортной 
инфраструктуры проводится специали-
зированными организациями, а тран-
спортных средств ― специализирован-
ными организациями либо субъектами 
транспортной инфраструктуры (пункт 4); 
срок проведения оценки уязвимости не 
должен превышать одного месяца (пункт 
5); результаты проведенной оценки уяз-
вимости оформляются в виде документа 
с графическими планами-схемами в трех 
экземплярах и направляются в компетен-
тный орган в области обеспечения тран-
спортной безопасности для рассмотре-
ния и принятия решения об утверждении 
(пункт 6); при оценке уязвимости группы 
идентичных по своим конструктивным, 
техническим, технологическим характе-
ристикам транспортных средств, находя-
щихся в собственности одного юридиче-
ского (физического) лица или использу-
ющихся им на ином законном основании, 
по его ходатайству результаты оценки 
уязвимости одного транспортного сред-
ства распространяются на всю группу 
(пункт 7); решение об утверждении 
результатов проведенной оценки уязви-
мости либо об отказе в их утверждении 
принимается компетентным органом в 
срок, не превышающий 30 дней (пункт 8).

На основании результатов проведен-
ной оценки уязвимости объектов тран-
спортной инфраструктуры и (или) судов 
ледокольного флота, используемых для 
проводки по морским путям, судов, в 
отношении которых применяются прави-
ла торгового мореплавания и требования 
в области охраны судов и портовых 
средств, установленные международны-
ми договорами Российской Федерации, 
субъекты транспортной инфраструктуры 
разрабатывают планы обеспечения тран-
спортной безопасности объектов тран-
спортной инфраструктуры и (или) судов 
ледокольного флота, используемых для 
проводки по морским путям, судов, в 
отношении которых применяются прави-
ла торгового мореплавания и требования 
в области охраны судов и портовых 
средств, установленные международны-
ми договорами Российской Федерации, и 
не позднее трех месяцев со дня утвержде-
ния результатов оценки уязвимости 
направляют их на утверждение в компе-
тентные органы в области обеспечения 
транспортной безопасности (часть 1 ста-
тьи 9 Федерального закона «О транспор-
тной безопасности»).

В соответствии с Порядком разработ-
ки планов обеспечения транспортной без-
опасности объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
(утвержден приказом Министерства 
транспорта Российской Федерации от 11 
февраля 2010 года № 34) план обеспече-
ния транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры или тран-
спортного средства (далее ― План) раз-
рабатывается субъектом транспортной 
инфраструктуры и утверждается компе-
тентным в области обеспечения тран-
спортной безопасности органом (пункт 
2); План разрабатывается на основании 
результатов оценки уязвимости и опреде-
ляет систему мер для защиты объекта 
транспортной инфраструктуры или тран-
спортного средства от потенциальных, 
непосредственных и прямых угроз совер-
шения акта незаконного вмешательства, а 
также при подготовке и проведении 
контртеррористической операции (пункт 
3); План разрабатывается отдельно для 
каждого объекта транспортной инфра-
структуры и транспортного средства; для 
транспортных средств, используемых 
одним субъектом транспортной инфра-
структуры, у которых идентичны кон-
структивные, технические и технологиче-
ские элементы и категория, допускается 
разработка Плана для группы транспор-
тных средств (пункт 5); План представля-
ется в компетентный орган в трех экзем-
плярах, который в срок, не превышающий 
30 дней, принимает решение об утвер-
ждении Плана либо об отказе в его утвер-
ждении (пункт 6); решение об отказе в 
утверждении Плана направляется (вруча-
ется) субъекту транспортной инфраструк-
туры в письменной форме с указанием 
причин отказа (пункт 8); изменения 
(дополнения) вносятся в План и представ-
ляются в компетентный орган на утвер-
ждение в течение 30 дней с момента изме-
нения оценки уязвимости или изменения 
требований по обеспечению транспор-
тной безопасности объектов транспор-
тной инфраструктуры или транспортных 
средств (пункт 9).

Из перечисленных законодательных 
и подзаконных норм с очевидностью сле-
дует, что как при оценке уязвимости объ-
ектов транспортной инфраструктуры и 
транспортных средств, так и при разра-
ботке планов обеспечения транспортной 
безопасности объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
соответствующими субъектами не позд-

нее установленного срока должны быть 
исполнены (соблюдены) все предъявляе-
мые к ним требования. Следовательно, 
нарушение хотя бы одного из таких требо-
ваний, повлекшее по истечении установ-
ленных законом сроков неисполнение 
правил проведения оценки уязвимости 
объектов транспортной инфраструктуры 
и транспортных средств и (или) разработ-
ки планов обеспечения транспортной без-
опасности объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
либо отказ в утверждении оценки резуль-
татов уязвимости объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
и (или) разработанных планов обеспече-
ния транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств, свидетельствует о 
наличии в действиях (бездействии) лица, 
привлекаемого к ответственности, при-
знаков объективной стороны состава 
административного правонарушения, 
предусмотренного статьей 11.152 КоАП 
Российской Федерации, в том числе ее 
частью 1.

Иная интерпретация института адми-
нистративной ответственности за нару-
шение порядка оценки уязвимости объек-
тов транспортной инфраструктуры и 
транспортных средств и порядка разра-
ботки планов обеспечения транспортной 
безопасности объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
порождала бы ― вопреки конституцион-
ным принципам правового государства, 
верховенства закона, юридического 
равенства и неотвратимости ответствен-
ности ― возможность безнаказанного 
неисполнения в установленный законом 
срок тех или иных правил (требований), 
образующих в своей совокупности ука-
занные порядки.

Данный вывод безусловно распро-
страняется и на Постановление Прави-
тельства Российской Федерации от 16 
июля 2016 года № 678 «О требованиях по 
обеспечению транспортной безопасно-
сти, в том числе требованиях к антитерро-
ристической защищенности объектов 
(территорий), учитывающих уровни без-
опасности для различных категорий объ-
ектов транспортной инфраструктуры и 
транспортных средств морского и речно-
го транспорта», возложившее на субъек-
ты транспортной инфраструктуры обя-
занность обеспечения проведения допол-
нительной оценки уязвимости объектов 
транспортной инфраструктуры и (или) 
транспортных средств и утверждения в 
установленном порядке ее результатов в 
трехмесячный срок с даты вступления в 
силу данного Постановления, а также вне-
сения соответствующих изменений в 
утвержденные планы обеспечения тран-
спортной безопасности объектов тран-
спортной инфраструктуры и (или) тран-
спортных средств в шестимесячный срок 
с даты вступления в силу данного Поста-
новления, за нарушение которой ООО 
«Востокфлот» было привлечено к адми-
нистративной ответственности по части 1 
статьи 11.152 КоАП Российской Федера-
ции.

4. Диспозиция статьи 11.152 КоАП 
Российской Федерации охватывает три 
состава административных правонаруше-
ний, два из которых представляют собой 
допущенные гражданами, должностны-
ми лицами, индивидуальными предпри-
нимателями или юридическими лицами 
нарушения установленных в области 
обеспечения транспортной безопасности 
порядков и правил, совершенные по нео-
сторожности (части 1 и 2), а один ― те же 
действия (бездействие), совершенные 
умышленно (часть 3).

При этом КоАП Российской Федера-
ции в Общих положениях (глава 2 «Адми-
нистративное правонарушение и админи-
стративная ответственность») основыва-
ется на том, что административное право-
нарушение признается совершенным 
умышленно, если лицо, его совершив-
шее, сознавало противоправный характер 
своего действия (бездействия), предви-
дело его вредные последствия и желало 
наступления таких последствий или 
сознательно их допускало либо относи-
лось к ним безразлично (часть 1 статьи 
2.2), а совершенным по неосторожно-
сти ― если лицо предвидело возмож-
ность наступления вредных последствий 
своего действия (бездействия), но без 
достаточных к тому оснований самонаде-
янно рассчитывало на предотвращение 
таких последствий либо не предвидело 
возможности наступления таких послед-
ствий, хотя должно было и могло их пред-
видеть (часть 2 статьи 2.2). Вместе с тем в 
отношении юридических лиц как субъек-
тов административной ответственности 
названный Кодекс содержит специаль-
ную оговорку, согласно которой юриди-
ческое лицо признается виновным в 
совершении административного право-
нарушения, если будет установлено, что у 
него имелась возможность для соблюде-
ния правил и норм, за нарушение которых 
предусмотрена административная ответ-
ственность, но данным лицом не были 
приняты все зависящие от него меры по 
их соблюдению (часть 2 статьи 2.1).

Такое правовое регулирование приво-
дит к тому, что при привлечении к адми-
нистративной ответственности юридиче-
ских лиц, особенно в случаях, когда за 
совершение ими противоправных дейст-
вий (бездействия) КоАП Российской 
Федерации устанавливает различную 
ответственность в зависимости от формы 
вины (умысла или неосторожности) этих 
лиц, неизбежно возникают вопросы, свя-
занные с правоприменительным толкова-
нием ― автономным или комбинирован-
ным ― составообразующих признаков 
субъективной стороны (вины) админи-
стративного правонарушения, совершен-
ного юридическим лицом.

При их разрешении необходимо учи-
тывать, что Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 
14 апреля 2020 года № 17-П, принятом в 
связи с оценкой конституционности в том 
числе части 2 статьи 2.1, части 1 статьи 2.2 
и части 3 статьи 11.151 КоАП Российской 
Федерации, по сути, уже сформулировал 
правовые позиции, которыми надлежит 
руководствоваться при определении 
формы вины юридического лица в совер-
шении административного правонаруше-
ния, когда КоАП Российской Федерации 
дифференцированно устанавливает 
ответственность за одни и те же действия 
(бездействие) в зависимости от умыш-
ленного или неосторожного их соверше-
ния. Из данного Постановления, в частно-
сти, следует, что:

определяя пределы, в которых несет 
административную ответственность юри-
дическое лицо, законодатель хотя и не 
считает вину юридического лица тожде-
ственной вине лица физического или 
совокупной виновности нескольких 
физических лиц, тем не менее признает 
наличие связи между привлечением к 
административной ответственности юри-
дического лица и виновными действиями 
(бездействием) физического лица, тем 
более что конечной целью наказания 
юридического лица со всей очевидностью 
является воздействие на волю и сознание 
связанных с ним физических лиц, с тем 
чтобы добиться частной превенции адми-
нистративных правонарушений;

поскольку совершение администра-
тивного правонарушения юридическим 
лицом ― это всегда действие (бездейст-
вие) действующих от его имени физиче-

ских лиц, нельзя отрицать возможность 
учесть, привлекая юридическое лицо к 
административной ответственности, 
обстоятельства, характеризующие 
форму вины соответствующих физиче-
ских лиц;

указание на форму вины примени-
тельно к юридическим лицам не может 
расцениваться как несовместимое с их 
качественными характеристиками как 
субъектов права, тем более что оно не 
предполагает выхода за общие пределы 
их административной ответственности, 
обозначенные в части 2 статьи 2.1 КоАП 
Российской Федерации;

виновность юридического лица как 
обязательный признак субъективной сто-
роны административного правонаруше-
ния охватывает собой случаи, когда несо-
блюдение правил и норм является следст-
вием совершенных как умышленно, так и 
по неосторожности действий (бездейст-
вия) его должностных лиц (работников), 
имея в виду, что действия юридического 
лица всегда производны от действий лиц 
физических, не будучи, однако, в своем 
правовом измерении тождественны им;

умышленный характер правонаруше-
ния, связанного с противоправным несо-
блюдением юридическим лицом правил и 
норм, может быть установлен исходя из 
характера и обстоятельств действий (без-
действия), нарушивших соответствую-
щие требования, характера самих требо-
ваний (насколько они значимы для целей 
обеспечения безопасности), характера 
последствий (возникла ли реальная угро-
за безопасности транспортной инфра-
структуры), действий юридического лица 
по их предотвращению, устранению непо-
средственно в момент их возникновения; 
поэтому, хотя предполагается, что умы-
сел юридического лица проявляется в 
умышленном характере действий (без-
действия) его должностных лиц (работни-
ков), нет необходимости в установлении 
конкретных физических лиц, ответствен-
ных за исполнение юридическим лицом 
требований по обеспечению транспор-
тной безопасности, и в обязательном их 
привлечении к производству по делу об 
административном правонарушении как 
«фактических нарушителей» с целью 
определить форму их вины;

соответственно, действующее зако-
нодательство допускает привлечение 
юридического лица к административной 
ответственности за неисполнение требо-
ваний по обеспечению транспортной без-
опасности как совершенное умышленно 
лишь в тех случаях, когда на основе обсто-
ятельств, свидетельствующих об очевид-
ности для должностных лиц (работников) 
юридического лица, ответственных за 
исполнение данных требований, противо-
правности их действий (бездействия) и о 
возникновении в связи с этим реальной 
угрозы транспортной безопасности, уста-
новлен умышленный характер их дейст-
вий (бездействия); вместе с тем нет осно-
ваний предполагать, что если подтвер-
ждены неисполнение требований по 
обеспечению транспортной безопасности 
и вина юридического лица, а именно 
наличие возможности для соблюдения 
правил и норм и непринятие при этом всех 
зависящих от него мер по их соблюдению 
(часть 2 статьи 2.1 КоАП Российской 
Федерации), то указание в законодатель-
стве об административных правонаруше-
ниях на формы вины в совершении адми-
нистративного правонарушения может 
исключить привлечение юридического 
лица к ответственности со ссылкой на то, 
что конкретная форма его вины не уста-
новлена (не может быть установлена);

как следствие, когда умышленный 
характер действий (бездействия) дол-
жностных лиц (работников) юридическо-
го лица, ответственных за исполнение 
требований по обеспечению транспор-
тной безопасности, из обстоятельств дела 
не усматривается, но при этом имелась 
возможность для соблюдения соответст-
вующих требований, а юридическим 
лицом не были приняты все зависящие от 
него меры по их соблюдению (т.е. факти-
чески транспортная безопасность оказа-
лась не защищенной в полной мере от 
возможных угроз), административная 
ответственность юридического лица 
может наступать только за неисполнение 
требований по обеспечению транспор-
тной безопасности, совершенное по нео-
сторожности.

Несмотря на то что данные правовые 
позиции были высказаны Конституцион-
ным Судом Российской Федерации при 
проверке в порядке конкретного нормо-
контроля конституционности положений 
КоАП Российской Федерации, касающих-
ся административной ответственности 
юридического лица за неисполнение тре-
бований по обеспечению транспортной 
безопасности либо неисполнение требо-
ваний по соблюдению транспортной без-
опасности, совершенное умышленно 
(если эти действия (бездействие) не 
содержат уголовно наказуемого деяния), 
не являющихся предметом рассмотрения 
по настоящему делу, они в силу своего 
принципиального значения должны под-
лежать учету и при истолковании взаи-
мосвязанных положений части 2 статьи 
2.1, части 2 статьи 2.2 и части 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации.

Таким образом, привлечение юриди-
ческого лица к административной ответ-
ственности за нарушение порядка прове-
дения оценки уязвимости объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств и порядка разработки пла-
нов обеспечения транспортной безопа-
сности объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств, 
совершенное по неосторожности, в 
системе действующего правового регули-
рования предполагает, что оно может 
иметь место лишь тогда, когда из обстоя-
тельств конкретного дела об администра-
тивном правонарушении не усматривает-
ся умышленный характер действий (без-
действия) должностных лиц (работников) 
юридического лица, ответственных за 
проведение оценки уязвимости объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств и разработку планов 
обеспечения транспортной безопасности 
объектов транспортной инфраструктуры 
и транспортных средств, но при этом у 
юридического лица имелась возмож-
ность для исполнения установленных 
порядков, однако им не были приняты все 
зависящие от него меры по их соблюде-
нию.

5. В соответствии со статьей 4.5 КоАП 
Российской Федерации постановление по 
делу об административном правонаруше-
нии по общему правилу не может быть 
вынесено по истечении двух месяцев (по 
делу об административном правонаруше-
нии, рассматриваемому судьей, ― по 
истечении трех месяцев) со дня соверше-
ния административного правонарушения, 
а за некоторые виды административных 
правонарушений, указанные в данной 
норме, ― по истечении одного года, двух, 
трех или шести лет со дня совершения 
административного правонарушения 
(часть 1); при длящемся административ-
ном правонарушении сроки давности 
привлечения к административной ответ-
ственности начинают исчисляться со дня 
обнаружения административного право-
нарушения (часть 2); за административ-
ные правонарушения, влекущие примене-
ние административного наказания в виде 
дисквалификации, лицо может быть при-
влечено к административной ответствен-

ности не позднее одного года со дня 
совершения административного правона-
рушения, а при длящемся администра-
тивном правонарушении ― одного года 
со дня его обнаружения (часть 3).

Поскольку КоАП Российской Федера-
ции связывает начало течения сроков дав-
ности привлечения к административной 
ответственности преимущественно с 
днем совершения (обнаружения) админи-
стративного правонарушения, то пра-
вильное (точное) определение такого дня 
требует установления в действиях (без-
действии) лица, привлекаемого к админи-
стративной ответственности, всех при-
знаков состава соответствующего адми-
нистративного правонарушения. В про-
тивном случае, принимая во внимание 
отсутствие в административно-делик-
тном законодательстве ― в отличие от 
уголовного закона ― института ответст-
венности за покушение (приготовление), 
административное правонарушение не 
будет считаться оконченным (длящимся), 
что автоматически повлечет за собой 
невозможность наступления администра-
тивной ответственности.

Следовательно, применение к юриди-
ческому лицу, по неосторожности нару-
шившему порядок проведения оценки 
уязвимости объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
и порядок разработки планов обеспече-
ния транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств, части 1 статьи 11.152 
КоАП Российской Федерации будет обо-
снованным только при условии, что в 
действиях (бездействии) указанного лица 
наличествуют все признаки состава соот-
ветствующего административного право-
нарушения. Учитывая же, что действую-
щее в области обеспечения транспортной 
безопасности законодательство, устанав-
ливая порядок проведения оценки уязви-
мости объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств и 
порядок разработки планов обеспечения 
транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств, предусматривает ― 
как в отношении проведения оценки уяз-
вимости, так и применительно к разра-
ботке планов обеспечения транспортной 
безопасности ― в качестве одного из 
непременных условий соблюдение заин-
тересованными субъектами транспор-
тной инфраструктуры предельных сро-
ков совершения образующих их дейст-
вий, соответствующее административное 
правонарушение может считаться окон-
ченным, если по истечении указанных 
сроков требования о представлении на 
утверждение результатов оценки уязви-
мости и (или) разработанных планов 
транспортной безопасности окажутся 
либо неисполненными, либо исполнен-
ными ненадлежащим образом (выпол-
ненными некомпетентными субъектами, 
не содержащими достаточных мер, необ-
ходимых для защиты объекта транспор-
тной инфраструктуры или транспортного 
средства от угроз совершения акта неза-
конного вмешательства, и т.п.).

Соответственно, при исчислении 
срока давности привлечения к админи-
стративной ответственности за наруше-
ние порядка проведения оценки уязвимо-
сти объектов транспортной инфраструк-
туры и транспортных средств и порядка 
разработки планов обеспечения тран-
спортной безопасности объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств нужно иметь в виду, что 
ненадлежащее исполнение субъектами 
транспортной инфраструктуры предус-
мотренных законодательством требова-
ний ― в случае своевременного направ-
ления ими для утверждения результатов 
проведенной оценки уязвимости и (или) 
разработанных планов обеспечения тран-
спортной безопасности ― может быть 
установлено, лишь когда компетентными 
органами было отказано в утверждении 
результатов проведенной оценки и (или) 
разработанных планов. Из этого следует, 
что, если решение о таком отказе прини-
мается после истечения сроков, установ-
ленных для представления на утвержде-
ние результатов проведенной оценки уяз-
вимости объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств и (или) 
разработанных планов обеспечения их 
транспортной безопасности, срок давно-
сти привлечения к административной 
ответственности за административное 
правонарушение, предусмотренное 
частью 1 статьи 11.152 КоАП Российской 
Федерации, должен исчисляться с 
момента, когда факт ненадлежащего 
исполнения соответствующих порядков 
обеспечения транспортной безопасности 
был установлен компетентным органом, 
т.е. со дня принятия им решения об отказе 
в утверждении проведенной оценки и 
(или) разработанных планов.

Придание части 1 статьи 4.5 КоАП 
Российской Федерации иного смысла при 
привлечении к административной ответ-
ственности за рассматриваемое админи-
стративное правонарушение приводило 
бы к произвольному, расходящемуся с 
установленными федеральным законом 
правилами, ограничению прав и законных 
интересов субъектов предприниматель-
ской деятельности (субъектов транспор-
тной инфраструктуры), не согласующе-
муся со статьями 1 (часть 1), 15 (часть 2), 
19 (часть 1), 34 (часть 2) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации. 
Кроме того, оно было бы несовместимо с 
конституционным принципом поддержа-
ния доверия к закону и действиям госу-
дарства (публичной власти), который 
предполагает необходимость безотлага-
тельного реагирования компетентных 
органов (должностных лиц) ― независи-
мо от наличия у них полномочий по возбу-
ждению дела о данном административ-
ном правонарушении ― на нарушение 
установленных в области обеспечения 
транспортной безопасности порядков и 
правил, в том числе посредством пресе-
чения соответствующих противоправных 
действий (бездействия) и уведомления о 
них уполномоченных субъектов админи-
стративной юрисдикции.

Аналогичного подхода к интерпрета-
ции установленных частью 1 статьи 4.5 
КоАП Российской Федерации сроков дав-
ности привлечения к административной 
ответственности ― безотносительно к 
конкретным видам административных 
правонарушений ― придерживается и 
Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации, разъяснивший в постановле-
нии от 24 марта 2005 года № 5 «О некото-
рых вопросах, возникающих у судов при 
применении Кодекса Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях», что названным Кодексом предус-
мотрена возможность привлечения к 
административной ответственности толь-
ко за оконченное правонарушение; адми-
нистративное правонарушение считается 
оконченным, когда в результате действия 
(бездействия) правонарушителя имеются 
все предусмотренные законом признаки 
состава административного правонару-
шения; в случае, если в соответствии с 
нормативными правовыми актами обя-
занность должна быть выполнена к опре-
деленному сроку, правонарушение явля-
ется оконченным с момента истечения 
этого срока (пункт 19); срок давности 
привлечения к административной ответ-
ственности за правонарушение, в отноше-
нии которого предусмотренная правовым 
актом обязанность не была выполнена к 

определенному сроку, начинает течь с 
момента наступления указанного срока 
(абзац четвертый пункта 14).

Таким образом, положения, содержа-
щиеся в части 1 статьи 4.5 и части 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации, по 
своему конституционно-правовому смы-
слу в системе действующего правового 
регулирования означают, что срок давно-
сти привлечения к административной 
ответственности за нарушение порядка 
проведения оценки уязвимости объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств и порядка разработки 
планов обеспечения транспортной без-
опасности объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
в случае непредставления для утвержде-
ния результатов такой оценки и (или) раз-
работанных планов должен исчисляться 
со дня истечения установленных законо-
дательством об обеспечении транспор-
тной безопасности сроков их представле-
ния на утверждение, а в случае отказа в 
утверждении результатов проведенной 
оценки и (или) разработанных планов ― 
со дня соответствующего отказа, приня-
того после истечения таких сроков.

В то же время как назначение админи-
стративного наказания за административ-
ное правонарушение, предусмотренное 
частью 1 статьи 11.152 КоАП Российской 
Федерации, так и истечение срока давно-
сти привлечения к административной 
ответственности за его совершение в силу 
части 4 статьи 4.1 названного Кодекса и 
части 3 статьи 12 Федерального закона «О 
транспортной безопасности» не освобо-
ждают субъекты транспортной инфра-
структуры, в том числе юридические 
лица, от надлежащего исполнения обя-
занностей по проведению оценки уязви-
мости объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств и по 
разработке планов обеспечения тран-
спортной безопасности объектов тран-
спортной инфраструктуры и транспор-
тных средств, а также не препятствуют ― 
при наличии соответствующих основа-
ний ― их привлечению к ответственности 
за административное правонарушение, 
предусмотренное статьей 11.152 КоАП 
Российской Федерации, не исключающей 
применения к юридическим лицам адми-
нистративного наказания в виде админи-
стративного приостановления деятель-
ности.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные поло-

жения части 2 статьи 2.1, части 2 статьи 
2.2, части 1 статьи 4.5 и части 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации не 
противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования они предполагают, что:

административная ответственность 
за нарушение порядка проведения оцен-
ки уязвимости объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
и порядка разработки планов обеспече-
ния транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств может наступать за 
нарушение любого из предъявляемых 
указанными порядками требований, 
повлекшее за собой по истечении уста-
новленных законом сроков неисполне-
ние правил проведения оценки уязвимо-
сти объектов транспортной инфраструк-
туры и транспортных средств и (или) раз-
работки планов обеспечения транспор-
тной безопасности объектов транспор-
тной инфраструктуры и транспортных 
средств либо отказ в утверждении 
результатов оценки уязвимости и (или) 
разработанных планов обеспечения тран-
спортной безопасности;

привлечение юридического лица к 
административной ответственности за 
нарушение порядка проведения оценки 
уязвимости объектов транспортной 
инфраструктуры и транспортных средств 
и порядка разработки планов обеспече-
ния транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств, совершенное по нео-
сторожности, может иметь место, когда 
из обстоятельств конкретного дела об 
административном правонарушении не 
усматривается умышленный характер 
действий (бездействия) должностных 
лиц (работников) юридического лица, 
ответственных за проведение оценки уяз-
вимости объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств и раз-
работку планов обеспечения транспор-
тной безопасности объектов транспор-
тной инфраструктуры и транспортных 
средств, но при этом у юридического 
лица имелась возможность для исполне-
ния установленных порядков, однако им 
не были приняты все зависящие от него 
меры по их соблюдению;

срок давности привлечения к адми-
нистративной ответственности за нару-
шение порядка проведения оценки уязви-
мости объектов транспортной инфра-
структуры и транспортных средств и 
порядка разработки планов обеспечения 
транспортной безопасности объектов 
транспортной инфраструктуры и тран-
спортных средств в случае непредставле-
ния для утверждения результатов такой 
оценки и (или) разработанных планов 
должен исчисляться со дня истечения 
установленных законодательством об 
обеспечении транспортной безопасности 
сроков их представления, а в случае отка-
за в утверждении результатов проведен-
ной оценки и (или) разработанных пла-
нов ― со дня соответствующего отказа, 
принятого после истечения таких сроков.

 2. Выявленный конституционно-пра-
вовой смысл взаимосвязанных положе-
ний части 2 статьи 2.1, части 2 статьи 2.2, 
части 1 статьи 4.5 и части 1 статьи 11.152 
КоАП Российской Федерации является 
общеобязательным, что исключает их 
применение либо реализацию каким-
либо иным способом в истолковании, 
расходящемся с данным Конституцион-
ным Судом Российской Федерации в 
настоящем Постановлении истолковани-
ем.

 3. Правоприменительные решения по 
делу общества с ограниченной ответст-
венностью «Востокфлот», принятые на 
основании части 2 статьи 2.1, части 2 ста-
тьи 2.2, части 1 статьи 4.5 и части 1 статьи 
11.152 КоАП Российской Федерации, в 
истолковании, расходящемся с их кон-
ституционно-правовым смыслом, выяв-
ленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 39-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений части 2 статьи  2.1, части 2 статьи 2.2, части 1 статьи 4.5 и части 1 статьи 11.152 Кодекса 
Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Востокфлот»

город Санкт-Петербург  21 июля 2021 года
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Владимир Баршев

К 
2030 году в дорож-
но-транспортных 
происшествиях не 
должно погибать 
более четырех чело-
век на 100 тысяч на-
селения.  Что для 
этого необходимо 
сделать еще? Како-

вы основные проблемы в обла-
сти безопасности дорожного 
движения на сегодняшний 
день? Какие нововведения 
ожидают водителей и какие за-
дачи стоят перед Госавтоин-
спекцией? Обо всем этом в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал начальник Главного 
управления по обеспечению 
безопасности дорожного дви-
жения МВД России генерал-
лейтенант полиции Михаил 
Черников. 

Разговор начали с самой 
громкой темы последних дней. 
МВД выступило с инициативой 
сделать техосмотр доброволь-
ным для владельцев легковых 
автомобилей и мотоциклов. Как 
это может повлиять на безопас-
ность на дорогах? Возможно ли 
вообще такое решение в свете 
международных обязательств?

—  Вы предложили сделать 
техосмотр для легковых ав-
томобилей, а также мото-
циклов добровольным. Эк-
сперты опасаются, что это 
обернется ростом аварийно-
сти в связи с ростом неи-
справных машин... 

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Действительно, 
МВД России подготовило пред-
ложения в правительство Рос-
сии по внесению изменений в 
некоторые нормативные акты, 
где процедуру прохождения 
тех осмотра для личных легко-
вых автомобилей предложено 
сделать не обязательной, а до-
бровольной. Мы считаем, что 
ответственные автолюбители 
заинтересованы в исправности 
своего автомобиля и потому 
должны проходить ТО добро-
вольно. Что касается роста ава-
рийности, то оцените сами: за 
последние десять лет, когда 
большинство автовладельцев не 
проходили тех осмотр, а покупа-
ли диагностические карты, ка-
тастрофического всплеска ава-
рийности по причине неисправ-
ностей автомобилей не прои-
зошло. Это подтверждают и дан-
ные страховщиков. Российский 
союз автостраховщиков указы-
вает, что по технической неи-
справности автомобиля проис-
ходит менее 0,1 процента ДТП.  

В соответствии с правилами 
владелец обязан исключить из 
эксплуатации технически не-
ис правный автомобиль вне за-
висимости от того, прошел он 
техосмотр или нет. Согласно 
правилам водитель должен убе-
диться в исправности автомо-
биля перед выездом и обеспе-
чивать его исправность во вре-
мя эксплуатации. При этом не 
важно, есть у него действую-
щая диагностическая карта 
или нет.

— А это не противоречит ме-
ждународным актам?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Международ-
ные обязательства Российской 
Федерации по допуску к экс-
плуатации транспортных 
средств, предусмотренные Вен-
ской Конвенцией о дорожном 
движении от 1968 года, предпи-
сывают обязательное проведе-
ние периодических техос-
мотров для автобусов и грузо-
вых автомобилей разрешенной 
максимальной массой свыше 
3,5 тонны, а также прицепов к 
ним. Надо понимать, что сегод-

ня значительная часть водите-
лей оплачивает услугу по про-
ведению техосмотра только для 
того, чтобы оформить полис 
ОСАГО, но при этом автомо-
биль не проходит реальную ди-
агностику. Это многомиллиард-
ный рынок. 

В то же время проведенный 
МВД России мониторинг доступ-
ности для населения услуг по 
тех осмотру транспортных 
средств показал неготовность 
действующей системы к реали-
зации новых положений законо-
дательства. В ряде субъектов РФ 
не выполняются нормативы ми-
нимальной обеспеченности на-
селения пунктами технического 
осмотра. При этом тарифная по-
литика регионов при формиро-
вании стоимости технического 
осмотра оказывает негативное 
влияние на ситуацию с развити-
ем рынка данных услуг. Прини-
мая во внимание негативные 
факторы, МВД России выступи-
ло с инициативой отменить обя-
зательное прохождение тех-
ничес кого осмотра для легковых 
автомобилей и мотоциклов, при-
надлежащих физическим лицам. 

Также мы предлагаем прора-
ботать меры стимулирования 
автовладельцев к добровольно-
му прохождению процедуры 
технического осмотра. Такими 
мерами могли бы стать пониже-
ние ставки транспортного нало-
га или снижение стоимости по-
лиса обязательного страхова-
ния гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных 
средств.

— А что будет с техосмотром 
автомобилей, участвующих в 
перевозках пассажиров и гру-
зов?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Наши инициа-
тивы не коснутся автомобилей, 
участвующих в перевозочной 
деятельности: автобусов, так-
си, грузовиков, а также легко-
вых автомобилей предприятий 
и организаций — для них техос-
мотр останется обязательным. 
Более того, действующими пра-
вилами предусмотрено участие 
сотрудников Госавтоинспек-
ции в процедуре техосмотра ав-
тобусов. Это важно, потому что 
зачастую техническая неис-
правность становится сопутст-
вующей причиной ДТП при 
оказании услуг по грузопасса-
жирским перевозкам. Нередко 
экономические причины прео-
бладают над разумом, над без-
опасностью, и водители, пере-
возящие пассажиров или грузы 
в коммерческих целях, нацеле-
ны на то, чтобы сделать больше 
рейсов, получить больший до-
ход. А на то, что транспортное 
средство уже давным-давно 
требует ремонта, внимание об-
ращается в самую последнюю 
очередь.

— Итак, техническое состоя-
ние транспорта не главная 
причина аварийности. А ка-
кова главная?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Мы не раз гово-
рили, что наиболее тяжкие по-
следствия имеют наезды на пе-
шеходов, выезды на встречную 
полосу и управление транс-

порт ными средствами в состоя-
нии опьянения. 

 — Насколько остро сейчас 
стоит проблема пьянства за 
рулем?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Достаточно ска-
зать, что каждое двенадцатое 
ДТП произошло по вине води-
телей, находившихся в состоя-
нии опьянения. Несмотря на 
снижение количества ДТП с 
участием водителей с призна-
ками опьянения, число погиб-
ших и пострадавших в них лю-
дей, тяжесть последствий таких 
ДТП в два раза выше, чем в ава-
риях с трезвыми водителями, и 
составляет 14 погибших на 100 
пострадавших. Госавтоинспек-
цией последовательно реализу-
ется комплекс мер, направлен-
ных на повышение уровня пра-
восознания участников дорож-
ного движения и профилактику 
данного вида правонарушений. 

По итогам шести месяцев 
2021 года в этой работе достиг-
нуты определенные положи-
тельные результаты. За указан-
ный период сотрудниками Гос-
автоинспекции пресечено свы-
ше 238 тысяч фактов управле-
ния транспортными средствами 
водителями в состоянии опьяне-
ния.  Из них более 89 тысяч слу-
чаев, когда водители отказались 
от прохождения медицинского 
освидетельствования на состоя-
ние опьянения.

Сегодня Госавтоинспекция 
осуществляет активное взаимо-
действие с общественными орга-
низациями, включающее целый 
комплекс мероприятий. Это и 
оперативное информирование 
активистами подразделений 
ГИБДД о нарушениях общест-
венного порядка, о фактах управ-
ления транспортными средст-
вами в состоянии опьянения 
либо иных грубых нарушениях 
ПДД, а также других обстоятель-
ствах, создающих угрозу безопа-
сности дорожного движения.

По итогам шести месяцев 
2021 года в субъектах Россий-
ской Федерации организовано 
и проведено свыше 25,4 тысячи 
профилактических меропри-
ятий, в том числе почти 7,2 ты-
сячи с привлечением СМИ. В 
ходе этих мероприятий выяв-
лено более 26,8 тысячи води-
телей, управлявших транспорт-
ными средствами в состоянии 
опьянения.

— Одно из широко обсуждае-
мых нововведений в области 
контроля за пьяными води-
телями — так называемые 
экспресс-тесты. Что это за 
приборы?

М И Х А И Л  Ч Е Р Н И К О В : В настоящее 
время в рамках реализации фе-

дерального проекта «Безопас-
ность дорожного движения» 
национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги» 
прорабатывается вопрос при-
менения индикаторов паров ал-
коголя, или так называемых эк-
спресс-тестов. 

Такие экспресс-тесты станут 
одним из перспективных спосо-
бов выявления нетрезвых води-
телей. В отличие от традицион-
ных алкотестеров они сразу по-
казывают наличие или отсутст-
вие алкоголя в выдохе водителя, 
но без указания точного коли-
чест ва вещества. 

Эти системы получили ши-
рокое распространение за рубе-
жом. Они, в частности, активно 

применяются в Канаде, Вели-
кобритании и других странах. 

Экспресс-тесты могут быть 
эффективны при проведении 
массовых проверок водителей 
на состояние опьянения. Это 
когда автоинспекторы останав-
ливают одновременно несколь-
ко автомобилей и проводят про-
верку. Экспресс-тест займет 
пару минут, водителям даже не 
надо будет выходить из машины. 
Достаточно приоткрыть окно и 
следовать указаниям инспекто-
ра. Тот, у кого выдох «чистый», 
сразу сможет продолжить дви-
жение и будет избавлен от необ-
ходимости проходить полноцен-
ную проверку с понятыми, ви-
део фиксацией, оформлением до-
кументов. Очевидно, что это го-
раздо удобнее. 

Если же будут выявлены 
пары алкоголя, водителя напра-
вят на освидетельствование, как 
это делается сейчас. Сегодня, 
чтобы проверить водителя на 
трезвость, необходимо сначала 
отстранить его от управления, 
для чего оформить протокол, 
указав признаки опьянения, и 
только потом предложить прой-
ти освидетельствование на ал-
когольное опьянение. Все это за-
нимает время, за которое мимо 
может проехать действительно 
нетрезвый водитель. 

Применение средств индика-
ции позволит минимизировать 
временные затраты при обще-
нии водителей с сотрудниками 

полиции, исключить их субъек-
тивизм, предотвратить кон-
фликтные ситуации.

При этом показания указан-
ных технических средств — это 
лишь метод первичной диагно-
стики, позволяющий сотрудни-
кам Госавтоинспекции опера-
тивно проверять каждого оста-
новленного в ходе проведения 
соответствующего профилакти-
ческого мероприятия водителя, 
который может отказаться от 
такой проверки, что не повлечет 
наступления каких-либо право-
вых последствий. По сути, пока-
зания такого теста — это лишь 
один из признаков опьянения. 

Применение экспресс-тестов 
будет способствовать профи-

лактике и предупреждению 
управления транспортными 
средствами в состоянии опьяне-
ния, что, в свою очередь, позво-
лит эффективно исключать из 
транспортного потока нетрез-
вых водителей. 

— Одно время обсуждалась 
возможность информацион-
ного обмена между МВД и 
минздравом. Планировалось, 
что минздрав будет опера-
тивно информировать о по-
явлении у того или иного во-
дителя противопоказаний к 
управлению автомобилем. В 
какой стадии эта работа 
сейчас?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Сейчас ведется 
работа по совершенствованию 
информационного обмена све-
дениями о выданных медицин-
ских заключениях между МВД 
России и Минздравом России. В 
настоящее время отсутствие 
таких сведений затрудняет вы-
явление граждан, имеющих ме-
дицинские ограничения по до-
пуску к управлению транспор-
тными средствами. Но работа 
идет. И есть надежда, что такой 
информационный обмен будет 
налажен. 

— Довольно остро стоит про-
блема аварийности с участи-
ем такси. Тут и переработки, 
и отсутствие предрейсового 
медосвидетельствования. Да 
и водительские удостовере-

ния таксистов зачастую вы-
зывают вопросы. Что дела-
ется для ее решения?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Во-первых, мы 
сейчас прорабатываем вопрос 
удаленного доступа освиде-
тельствования водителя в части 
его допуска к управлению — так 
называемый предрейсовый ме-
дицинский осмотр. Телемеди-
цина давно шагнула вперед. Во-
дитель, прежде чем сесть за 
руль, сможет пройти в режиме 
удаленного доступа все проце-
дуры: проверку давления, тем-
пературы, содержания алкого-
ля в выдохе. Тогда мы заведомо 
будем понимать, что этот води-
тель неуставший, здоровый и 
его можно выпускать на дорогу.

Также мы планируем соз-
дать к концу этого года единую 
информационную платформу с 
информацией о водителях так-
си. Через нее компании и пред-
приятия смогут увидеть, лишен 
ли прав управления тот или 
иной водитель такси, сколько 
раз он привлекался к админи-
стративной ответственности, 
нарушая ПДД и так далее. На 
этом основании уже агрегато-
ры будут решать, допускать та-
кого водителя к перевозкам 
пассажиров или нет.

— В этом году началась реали-
зация доработанного феде-
рального проекта «Безопа-
сность дорожного движения» 
в рамках нацпроекта «Безо-
пасные качественные доро-
ги». В чем его основные отли-
чия?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Федеральный 
проект «Безопасность дорож-
ного движения» включает 
комп лекс мероприятий, на-
правленных на  снижение 
смерт ности населения в ДТП. В 
результате на дорогах в 2020 
году общее количество проис-
шествий сократилось на 11,07 
процента, число погибших в 
них людей — на 4,49 процента, 
раненых — на 12,75 процента. 
Удалось сохранить более 900 
человеческих жизней.

В соответствии с указом пре-
зидента заложенный в нацио-
нальных проектах горизонт пла-
нирования сместился с 2024 на 
2030 год.

Главный показатель феде-
рального проекта «Безопас-
ность дорожного движения» — 
снижение риска гибели участ-
ников дорожного движения в 
ДТП — сохранен в качестве при-
оритетного. В 2030 году он дол-
жен составлять не более 4 по-
гибших в ДТП на 100 тысяч на-
селения. Но он не в полной мере 
отражает эффективность про-
водимых мероприятий, по-
скольку сильно зависит от де-

мографии в регионах, от мигра-
ционных процессов. Поэтому с 
2021 года будет применяться 
также транспортный риск — 
 число погибших в дорожно-
транспортных происшествиях 
человек на 10 тысяч транспор-
тных средств.

— В рамках федерального про-
екта подразделения получали 
новые патрульные автомо-
били. Как обстоят дела с 
этим в 2021 году?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Как и в прош-
лые годы, продолжается закуп-
ка и поставка в регионы обору-
дования, необходимого для 
обеспечения безопасности до-
рожного движения. По линии 
МВД России в рамках федераль-
ного проекта на эти мероприя-
тия в 2021 году выделено 
8,6 миллиарда рублей. Подра-
зделения получат 4,2 тысячи 
новых патрульных автомоби-
лей, сейчас по будущим конт-
рактам проводятся конкурс ные 
процедуры. Закупаемые авто-
мобили имеют улучшенные эк-
сплуатационные качества, в 
том числе повышенную прохо-
димость, что позволяет автоин-
спекторам работать в разных 
дорожных условиях. Также в 
рамках федпроекта планирует-
ся закупить новые приборы 
контроля за состоянием авто-
дорог. В этом году будет прио-
бретено более 900 люксоме-
тров — средств измерения осве-
щенности дорожного покры-
тия, все они скоро поступят в 
распоряжение инспекторов. 
Часть мероприятий 2021 года 
касается вопросов медицины. К 
примеру, для оперативного ока-
зания помощи пострадавшим в 
ДТП людям закупаются новые 
автомобили «скорой помощи». 
Проходят закупки хроматогра-
фов для выявления у водителей 
в условиях медицинских стаци-
онаров и поликлиник состоя-
ния опьянения в результате 
употребления наркотических 
средств, психотропных или 
иных веществ.

— Спасибо, Михаил Юрьевич, 
за подробный, информативный 
рассказ. Поздравляем Вас и ва-
ших коллег с юбилейным 85 го-
дом образования Госавтоин-
спекции! 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава российской Госавтоинспекции Михаил Черников рассказал  
о наиболее актуальных вопросах в сфере обеспечения безопасности дорожного движения  
и задачах, стоящих перед службой

В зоне особого внимания

А К Ц Е Н Т

Количество ДТП с нетрезвыми 
водителями сокращается, но тяжесть 
последствий в них в два раза выше, 
чем в авариях с трезвыми, и составляет 
14 погибших на 100 пострадавших

Михаил Черников: наезды на пеше-
ходов, выезды на полосу встречно-
го движения и управление 
в нетрезвом виде — имеют наибо-
лее тяжкие последствия.
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Подразделения получат 4,2 тысячи новых патрульных автомобилей.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГКУ Калужской области «Управление капитального строитель-
ства» в соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» от 23.11.1995 №174-ФЗ и «Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утв. Приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. №372, информирует о проведении общест-
венных обсуждений проектной документации планируемой хозяй-
ственной деятельности, включая материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду, по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Уличные газопроводы дер. Никольское Дзержинского 
района». 

Общественные обсуждения проводятся на основании постанов-
ления администрации МР «Дзержинский район» от 15.07.2021 
№ 875. 

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Местоположение намечаемой деятельности: Калужская область, 

Дзержинский район, сельское поселение «Деревня Старки» дер. Ни-
кольское по границе особо охраняемой природной территории 
(ООПТ) федерального значения — национальный парк «Угра», 
по его функциональной зоне хозяйственного назначения. 

Цель намечаемой деятельности: строительство подземных газо-
проводов высокого давления 0.3 МПа< P < 0.6 МПа и низкого давле-
ния P < 0.005 МПа с установкой ГРПШ.

Основные характеристики объекта: подземный газопровод вы-
сокого давления II категории (0.3 МПа< P < 0.6 МПа), подземный 
газопровод низкого P < 0.005 Мпа с установкой отключающих 
устройств и пунктов редуцирования газа, общая протяженность 
трассы 2616,0 м. 

 Заказчик планируемой деятельности: ГКУ Калужской области 
«Управление капитального строительства», адрес: ул. Плеханова, 
45, г. Калуга, РФ, 248001, телефон: (4842) 76-24-04. Представитель 
Заказчика: Пинчуков Роман Анатольевич, тел.: (4842) 76-24-04.

 Проектировщик: ООО «Проектный центр «Кристал», адрес: 
390000, г. Рязань, ул. Почтовая, д. 61,телефон: 8 (4912) 20-56-24. 
ООО «Промышленная Компания ЭКО-ПОЛИГОН», адрес: 142784, 
РФ, г. Москва, п. Московский, Киевское шоссе, 22 км, домовладе-
ние 4, строение 2, этаж 9, блок Г. 115, телефон: 8 (495) 989-58-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 01.08.2021 г. по 30.08.2021 г. Орган, ответственный 
за организацию общественных обсуждений: Администрация 
МР «Дзержинский район» (249832, Калужская область, Дзержин-
ский район, город Кондрово, площадь Центральная, д. 1).

Техническое задание на проведение Оценки воздействия на окру-
жающую среду, материалы проектной документации планируемой 
хозяйственной деятельности, включая материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС), доступны для ознакомле-
ния с 01.08.2021 г. по 30.08.2021 г. в отделе ЖКХ, благоустройства 
и экологии администрации МО «Дзержинский район» по адресу: Ка-
лужская область, Дзержинский район, город Кондрово, площадь 
Центральная, д. 1, каб. 304, с 8.00 до 16.00, обед с 13.00 до 14.00, 
тел.: 8 (48434) 3-29-52; в администрации сельского поселения «Село 
Старки» по адресу: д.64, д. Старки Дзержинского района Калужской 
области.

Замечания и предложения от граждан и общественных организа-
ций принимаются в письменной форме с указанием контактной ин-
формации (фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, ме-
сто работы или учебы) с 01.08.2021 г. по 30.08.2021 г. и в течение 
30 дней после окончания общественных слушаний в администрации 
МО «Дзержинский район» по адресу: Калужская область, Дзержин-
ский район, город Кондрово, площадь Центральная, д. 1, каб. 304.

Общественные слушания состоятся 31 августа 2021 г. в 17.00 
в Администрации СП «Деревня Старки», д. 64, расположенной 
по адресу: Калужская область, Дзержинский район, д. Старки.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Нижнекамскнефтехим»  
уведомляет об общественных обсуждениях  

проектной документации, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС),  

по объекту: «Новый комплекс по производству 
олефинов» ОАО «Нижнекамскнефтехим».  
Этап I — Новый комплекс по производству 

этилена ЭП-600. Корректировка»
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, ПАО «Нижнекамскнефтехим» совместно с органами 
местного самоуправления Нижнекамского муниципального 
района извещают общественность о проведении обществен-
ных обсуждений проектной документации, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
по объекту государственной экологической экспертизы: «Но-
вый комплекс по производству олефинов» ОАО «Нижнекам-
скнефтехим». Этап I — Новый комплекс по производству эти-
лена ЭП-600. Корректировка».

Цель намечаемой деятельности: реализация стратеги-
ческих планов развития нефтехимической промышленности 
Российской Федерации предусматривающее значительное 
наращивание мощностей по производству этилена, полиэ-
тилена и полипропилена с целью удовлетворения растущего 
внутреннего спроса и снижения импортных поставок полиме-
ров этилена.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский 
муниципальный район, г. Нижнекамск. 

Наименование Заказчика: ПАО «Нижнекамскнефтехим». 
Юридический адрес: 423574, Республика Татарстан, г. Ни-
жнекамск, ул. Соболевская, зд. 23, офис 129. Телефоны:  
+7 (8555) 37-94-50 (канцелярия). Адрес электронной почты: 
nknh@nknh.ru.

Проектная организация и ее юридический адрес: 
ОАО «Научно-исследовательский и проектный институт не-
фтеперерабатывающей и нефтехимической промышленности» 
(ОАО «ВНИПИнефть»). Адрес: 105005, г. Москва, ул. Фридри-
ха Энгельса, 32, с.1. Тел.: +7 (495) 795-31-30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 02.07.2021 года по 02.10.2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Органы местного самоуправления Нижнекам-
ского муниципального района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания с использованием средств дистанционного взаимодей-
ствия (видеоконференция).

Сроки и место доступности проектной документации, 
включая предварительные материалы ОВОС, с 02.08.2021 г. по 
01.09.2021 г. 

1. В электронном виде:
—  на официальном сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим» 

https://www.nknh.ru (раздел «Экология»);
—  на официальном сайте Нижнекамского муниципального 

района Республики Татарстан http://www.e-nkama.ru/ 
(раздел «Публичные слушания»).

2. На бумажном носителе по адресу: 
—  Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Школьный 

бульвар, д. 2а, каб. № 223;
—  Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Студенческая, 

д. 18А, МБОУ «Средняя общеобразовательная школа 
№ 37».

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменном виде с указанием контактных данных (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или 
учебы). 

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования данного информационного сообщения 
и в течение 30 дней после проведения общественных слуша-
ний:

1. В письменной форме: 
—  посредством почтовой связи по адресу: 423574, Республи-

ка Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Соболековская, зд. 23, 
оф. 129, телефон: +7(8555) 37-94-50 (канцелярия); 

—  на адрес электронной почты nknh@nknh.ru.
2. В устной форме в будние дни с 8.00 до 16.30 по телефо-

нам: 
—  8 (8555) 37-93-33 — руководитель по работе с общест-

венностью в рамках Проекта Этилен-600;
—  8 (8555) 37-42-78 — главный специалист завода Эти-

лен-600.
По результатам общественных обсуждений состоят-

ся общественные слушания, которые будут проведены 
02.09.2021 г. в 16.00 в режиме видеоконференции. Для тех, 
у кого нет технической возможности, интернета, будут орга-
низованы места со всем необходимым оснащением для входа 
в конференцию Zoom по адресу: Республика Татарстан, г. Ни-
жнекамск, ул.Студенческая, д. 18А, МБОУ «Средняя общео-
бразовательная школа № 37», актовый зал.

Для доступа и участия в общественных слушани-
ях за три дня до даты проведения общественных слуша-
ний будет опубликована ссылка для входа в конференцию 
Zoom на официальном сайте ПАО «Нижнекамскнефтехим»  
https://nknh@nknh.ru и на официальном сайте Нижнекамско-
го муниципального района https://e-nkama.ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно 
с Администрацией Нижнекамского муниципального райо-
на извещают общественность о проведении общественных 
обсуждений проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), по объ-
екту «Комплекс нефтеперерабатывающих и нефтехими-
ческих заводов» АО «ТАНЕКО». Реконструкция отпарки 
кислых стоков (тит. 013, сек. 3300), производства серы 
(тит. 013, сек. 3400)».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция установ-
ки производства серы, предназначенной для получения эле-
ментарной серы из кислых газов, получаемых при регенерации 
растворов амина и отпаривании кислой воды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский 
муниципальный район, г. Нижнекамск, территория промыш-
ленной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» име-
ни В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметь-
евск, ул. Ленина, 75. Телефоны: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50, 
адрес электронной почты: tnr@tatneft.ru. 

Наименование и адрес Разработчика: ООО «ИНКО-
ТЭК», 423580, Республика Татарстан, г. Нижнекамск, Пром-
зона-10. Тел.: 8 (8555) 24-08-09. E-mail: referent@inko-tek.ru. 

Наименование и адрес представителя — исполните-
ля работ по оценке воздействия на окружающую среду 
— ООО «Оргнефтехимпроект», 453130, Республика Башкорто-
стан, г. Стерлитамак, ул. Гоголя, здание 126В, стр. 1, помеще-
ние 5, Тел.: 8-800-555-71-39, E-mail: info@onh-project. ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июнь 2021 г. — сентябрь 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижнекамского муниципаль-
ного района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания с использованием средств дистанционного взаимо-
действия.

Сроки и место доступности проектной документа-
ции, предварительного варианта материалов ОВОС 
с 30.07.2021г. по 03.09.2021г. в электронном виде на офици-
альном сайте Нижнекамского муниципального района РТ  
http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Татнефть»  
http://www.tatneft.ru/, а также на бумажном носителе со втор-
ника по воскресенье с 10.00 до 20.00 по следующему адресу: 
Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, Цен-
тральная библиотека им. Г. Тукая.

 Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставлена возможность обратиться к разработчикам 
проектной документации с вопросами, замечаниями и предло-
жениями по существу разрабатываемых материалов, заполнив 
бланки для комментариев в месте размещения предваритель-
ных материалов ОВОС, а также в электронном виде на интернет-
сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/, http://www.tatneft.ru/ 
по электронной почте: tnr@tatneft.ru, и по телефонам:  
8 (8555) 24-24-07, 24-05-50. 

По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 03.09.2021 г. 
в 16.00 в режиме онлайн-трансляции. Для тех, у кого нет тех-
нической возможности, интернета, будут организованы ме-
ста со всем необходимым оснащением для входа в конферен-
цию Zoom по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, 
ул. Мира, д.45, Муниципальное бюджетное общеобразователь-
ное учреждение Средняя общеобразовательная школа № 28.

Для доступа и участия за три дня до общественных слушаний 
будет опубликована ссылка на официальном сайте ПАО «Тат-
нефть» http://www.tatneft.ru/ и на официальном сайте Ниж-
некамского муниципального района http://e-nizhnekamsk.ru/. 

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письменные замечания и пред-
ложения по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
ООО «Центр Строительных Материалов» совместно с Адми-

нистрацией города Кировска с подведомственной территорией 
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ) извещают о проведе-
нии общественных обсуждений проекта технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и материалов предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по объекту 
государственной экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Комплекс по приго-
товлению цементосодержащей продукции на промышленной пло-
щадке ООО «Центр Строительных Материалов» г. Кировск Мур-
манской области».

Цель намечаемой деятельности: строительство комплек-
са по приготовлению цементосодержащей продукции в составе 
бетоносмесительной установки (БСУ) и расходных емкостей для 
топлива котельной на территории производственной площадки 
ООО «Центр Строительных Материалов» г. Кировск, Мурманская 
область.

Планируемое место реализации: Российская Федерация, 
Мурманская область, муниципальное образование «г. Кировск, 
с подведомственной территорией», Апатитовое шоссе, промыш-
ленная площадка.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «Центр Строительных Материалов», 184250, 
Мурманская область, город Кировск, Апатитовое шоссе, д. 12, 
корп. 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: II квартал — IV квар-
тал 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Кировска с подведомственной 
территорией (далее — Администрация).

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодействия.

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менной форме.

Место и срок доступности материалов: Заинтересованные 
лица и организации могут ознакомиться с проектом техническо-
го задания и материалами предварительной оценки намечаемой 
деятельности и оставить свои письменные замечания и предло-
жения в журнале обращений (замечаний и предложений) с 2 ав-
густа 2021 г. по 3 сентября 2021 г. в помещении Администрации 
в рабочие дни (понедельник—пятница) с 10.00 до 12.30 и с 14.30 
до 17.00 по адресу: г. Кировск, пр. Ленина, д. 16, 1 этаж, поме-
щение 113 (канцелярия), также документация доступна для оз-
накомления на официальном сайте Администрации по адресу:  
https://kirovsk.ru/npa/pub_dis/ (главная страница, раздел «Пра-
вовые акты», подраздел «Общественные обсуждения»).

Также прием письменных замечаний и предложений по про-
екту технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду от общественности и всех заинтересован-
ных лиц будет осуществляться:

1. На бумажном носителе:

по адресу: 184250, Мурманская обл., г. Кировск, пр. Ленина, 
д. 16, главе Администрации г. Кировска Ю. А. Кузину.

2. На электронную почту:
city@gov.kirovsk.ru, kums@gov.kirovsk.ru;

Представителя заказчика: AKvyatkovskiy@phosagro.ru,  
info@ustup.ru.

Общественные слушания состоятся: 8 сентября 2021 года 
в 15.00, г. Кировск, пр. Ленина, д.16, 1 этаж, каб.105. Начало 
регистрации участников общественных слушаний: 8 сентября 
2021 г. в 14.30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация города Нижний Тагил (в соответствии со ст. 9 
Федерального закона от 22.11.1995 №174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе», Приказом Госкомэкологии Российской Фе-
дерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», постановлением Ад-
министрации города Нижний Тагил от 21.07.2021 №1350-ПА 
«О проведении общественных обсуждений по объекту государ-
ственной экологической экспертизы «Исследование фактиче-
ского состояния законсервированного объекта гидрозолоотвал 
с последующей разработкой проектных решений на ликвидацию 
объекта гидрозолоотвал и восстановлению почв посредством 
приведения земель в состояние, пригодное для их использова-
ния в соответствии с целевым назначением и разрешенным ис-
пользованием», включая предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, проектную документацию» 
(в редакции постановления Администрации города Нижний Та-
гил от 28.07.2021 №1415-ПА) уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы «Исследование фактического состояния законсер-
вированного объекта гидрозолоотвал с последующей разработ-
кой проектных решений на ликвидацию объекта гидрозолоотвал 
и восстановлению почв посредством приведения земель в состо-
яние, пригодное для их использования в соответствии с целевым 
назначением и разрешенным использованием», включая предва-
рительные материалы ОВОС, проектную документацию.

Цель намечаемой деятельности: приведение земель гидрозо-
лоотвала в состояние, пригодное для их использования в соот-
ветствии с целевым назначением и разрешенным использовани-
ем.

Месторасположение намечаемой деятельности: АО «НПК 
«Уралвагонзавод», Свердловская область, город Нижний Тагил, 
Восточное шоссе, 28, гидрозолоотвал (земельный участок с када-
стровым номером 66:19:0000000:177), площадью 92 Га, включа-
ющий в себя гидротехнические сооружения (плотина, огражда-
ющая дамба, емкость гидрозолоотвала, отводящий канал) и ра-
нее предназначенный для размещения отходов сжигания твер-
дого топлива ТЭЦ.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Научно-производственная корпорация «Уралвагонзавод» име-
ни Ф.Э. Дзержинского». Почтовый адрес: 622007, Свердловская 
область, г. Нижний Тагил, Восточное шоссе, 28. Телефон: (3435) 
344-209, 345-222, 344-471.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 11 декабря 2020 г. по 30 августа 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: отдел по экологии и природопользованию Администра-
ции города Нижний Тагил.

Разработчик проектной документации и материалов ОВОС: 
ООО «ЕРСМ Сибири», 660074, город Красноярск, улица Бори-
сова, дом 14, стр. 2, оф. 606, а/я 21641, тел. +7 (391) 205-20-24, 
e-mail: info@epcmsiberia.ru.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных 
слушаний.

Сроки и места доступности предварительных материалов 
ОВОС, ТЗ на ОВОС, проектной документации для рассмотрения 
заинтересованными лицами, предоставления замечаний и пред-
ложений: в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
уведомления и в течение 30 дней после даты проведения обще-
ственных слушаний:

—  в отделе по экологии и природопользованию Администра-
ции города по адресу: г. Нижний Тагил, проспект Мира, 53, 
кабинет 115, в рабочее время с 9.00 до 12.00;

—  на официальном сайте Администрации города Нижний Та-
гил https://ntagil.org;

—  в АО «НПК «Уралвагонзавод» в рабочее время с 8.00 
до 16.30, перерыв с 11.00 до 12.00, по адресу: 622007, Сверд-
ловская область, г. Нижний Тагил, Восточное шоссе, 28, ка-
бинет заместителя главного энергетика;

—  на официальном сайте АО «НПК «Уралвагонзавод» 
https:// www.uvz.ru.

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
ная.

Предложения и заявки общественных объединений, предста-
вителей юридических лиц, граждан, имеющих намерение при-
нять участие в общественных слушаниях, подаются в письмен-
ной форме не позднее трех дней до начала общественных слуша-
ний в отдел по экологии и природопользованию Администрации 
города.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы проектной документации «Исследова-
ние фактического состояния законсервированного объекта ги-
дрозолоотвал с последующей разработкой проектных решений 
на ликвидацию объекта гидрозолоотвал и восстановлению почв 
посредством приведения земель в состояние, пригодное для их 
использования в соответствии с целевым назначением и разре-
шенным использованием» назначены на 30 августа 2021 года 
с 13.00 до 15.00 местного времени по адресу: Российская Феде-
рация, Свердловская область, г. Н.Тагил, пр. Вагоностроителей, 
д. 1, Дворец культуры им. И.В. Окунева, малый зал. Доступ граж-
дан на общественные слушания является свободным.

Доступ заинтересованных лиц к окончательному варианту 
материалов ОВОС, выполненному с учетом замечаний и предло-
жений общественности, проектной документации, будет обеспе-
чен до момента принятия заказчиком решения о реализации на-
мечаемой деятельности в АО «НПК «Уралвагонзавод» в рабочее 
время с 8.00 до 16.30, перерыв с 11.00 до 12.00, по адресу: 622007, 
Свердловская область, г. Нижний Тагил, Восточное шоссе, 28, ка-
бинет заместителя главного энергетика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «УК Экостандарт» уведомляет о начале проведения I этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) — технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ) по планируемому к строительству объекту: 
«Завод по переработке, в том числе сортировке твердых бытовых отходов, 
расположенный юго-западнее п. Колхозный Чердаклинского района 
Ульяновской области». Местоположение намечаемой деятельности: юго-
западнее п. Колхозный Чердаклинского района Ульяновской области», 
кадастровый номер земельного участка: 73:21:231201:30. Заказчик: Обще-
ство с ограниченной ответственностью «УК Экостандарт», 432072, Улья-
новская обл., г. Ульяновск , б-р Фестивальный, дом 12, этаж 3, помещение 
47. Сроки (1 этап) — уведомление, предварительная оценка и составление 
ТЗ с 02.08.2021 по 02.09.2021 года. Орган, ответственный за организацию 
общественных обсуждений — администрация МО Чердаклинского района 
Ульяновской области, адрес: 433400 Ульяновская область, р.п. Чердаклы, 
ул. Советская, д.6. Ознакомление с материалами: с 02.08.2021 по 02.09.2021 
в приемной администрации МО Чердаклинского района. Форма представ-
ления замечаний и предложений: письменная, в Журнал рекомендаций, 
замечаний и предложений, размещенном в месте ознакомления с матери-
алами.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Беловского городского округа 
и АО «УК «Кузбассразрезуголь» объявляют о начале проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Проект отработ-
ки запасов Бачатского каменноугольного месторождения от-
крытым способом в границах лицензии КЕМ 11703 ТЭ и КЕМ 
01613 ТР филиала АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Бачатский 
угольный разрез». I этап». 

Цель намечаемой деятельности: Добыча каменного угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-

ритории Беловского муниципального района, Гурьевского му-
ниципального округа и города Белово Кемеровской области. 

Наименование и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассраз-
резуголь», 650054, Кемеровская область, г. Кемерово, Пионер-
ский бульвар, 4. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 2—3 кварталы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Беловского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
общественные слушания. 

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду, материалов объекта государственной 
экологической экспертизы, предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду:

— 652642, Российская Федерация, Кемеровская область — 
Кузбасс, Беловский городской округ, пгт Бачатский, ул. Ком-
сомольская, 19 (Территориальное управление поселка город-
ского типа Бачатский Администрации Беловского городского 
округа); 

— сайт Администрации Беловского городского округа: 
https://www.belovo42.ru/.

Сроки доступности:
— ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: 

с 30.07.2021 г. до окончания процесса воздействия на окружа-
ющую среду;

— материалов объекта государственной экологической экс-
пертизы и предварительного варианта материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду с 30.07.2021 г. по 
30.08.2021 г.;

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний по вопросам намечаемой деятельности АО «УК «Куз-
бассразрезуголь» и объектам государственной экологи-
ческой экспертизы: проектной документации ««Проект 
отработки запасов Бачатского каменноугольного ме-
сторождения открытым способом в границах лицензии 
КЕМ 11703 ТЭ и КЕМ 01613 ТР филиала АО «УК «Куз-
бассразрезуголь» «Бачатский угольный разрез». I этап», 
предварительным материалам оценки воздействия 
на окружающую среду хозяйственной и иной деятельно-
сти: 31.08.2021 г. в 16.00 по адресу: 652600, Кемеровская 
область — Кузбасс, город Белово, пгт Бачатский, улица Шев-
цовой, дом 33.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Архангельский целлю-
лозно-бумажный комбинат», юридический адрес: 
164900, Архангельская обл., г. Новодвинск, ул. Мель-
никова, д. 1, информирует неопределенный круг лиц 
о проведении общественных слушаний и обсуждений 
материала проекта «Устройство внутриплощадоч-
ного газопровода для технического перевооружения 
и поэтапного перевода производственных объектов 
АО «Архангельский ЦБК» на использование в каче-
стве основного топлива природного газа» по вопросу:

— «Оценка воздействия проектируемого объек-
та капитального строительства «Устройство внутри-
площадочного газопровода для технического перево-
оружения и поэтапного перевода производственных 
объектов АО «Архангельский ЦБК» на использова-
ние в качестве основного топлива природного газа» 
на окружающую природную среду», 

расположенного на территории промышленной 
площадки АО «Архангельский ЦБК» .

В соответствии с постановлением главы муници-
пального образования «Город Новодвинск» № 13 
от 27.07.2021 общественные слушания будут прово-
диться 30 августа 2021 года в 17.00 в актовом зале ад-
министрации муниципального образования «Город 
Новодвинск» по адресу: Архангельская обл., г. Ново-
двинск, ул. Фронтовых бригад, д. 6, корп. 1.

Предложения и замечания жителей муниципально-
го образования «Город Новодвинск» и иных заинте-
ресованных лиц по вопросу, для обсуждения которо-
го назначены общественные слушания, составленные 
в свободной форме с соблюдением общих требований, 
установленных к письменным обращениям в соответ-
ствии с Федеральным законом от 02.05.2006 № 59-ФЗ 
«О порядке рассмотрения обращений граждан Рос-
сийской Федерации», начиная с первого рабочего дня, 
следующего за днем официального опубликования 
постановления № 11 от 22.07.2021 «О назначении об-
щественных слушаний», но не позднее чем за два рабо-
чих дня до дня проведения общественных слушаний, 
могут быть направлены в виде почтового отправления 
по адресу: 164900, Архангельская область, город Но-
водвинск, улица Фронтовых бригад, дом 6, корпус 2, 
кабинет № 10, либо в виде электронного сообщения 
на электронный адрес: m.zaytseva@novadmin.ru;

Регистрация граждан, выразивших желание вы-
ступить на общественных слушаниях, будет осущест-
вляться начиная с первого рабочего дня, следующе-
го за днем официального опубликования (обнародо-
вания) постановления № 13 от 27.07.2021 «О назна-
чении общественных слушаний», но не позднее чем 
за два рабочих дня до дня проведения общественных 
слушаний, ежедневно в рабочие дни с 08 часов 30 ми-
нут до 16 часов 45 минут (с перерывом с 12 часов 30 
минут до 13 часов 30 минут) по адресу: 164900, Архан-
гельская область, город Новодвинск, улица Фронто-
вых бригад, дом 6, корпус 2, кабинет 10.

Материалы оценки воздействия на окружающую 
среду будут доступны для ознакомления до 16 часов 00 
минут 30 августа 2021 года по адресу: г. Новодвинск, 
ул. Мельникова, д. 1, каб. 202.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
слушаний (обсуждений)

В соответствии с ФЗ № 174 от 23.11.1995 «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом ГК РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в РФ», ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ» 
уведомляет о начале процесса общественных обсуждений 
по техническому заданию (далее — ТЗ) и материалам оцен-
ки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду (далее — ОВОС) по объекту: «По-
лигон твердо-бытовых и производственных отходов 
ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ». Вспомога-
тельные сооружения».

Наименование и цели намечаемой деятельности: 
строительство вспомогательных сооружений на территории 
действующего полигона твердо-бытовых и производствен-
ных отходов Восточно-Таркосалинского месторождения с 
целью выполнения производственной программы по утили-
зации отходов на 2021—2022 гг.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тю-
менская обл., ЯНАО, Пуровский р-н, Восточно-Таркосалин-
ское месторождение. 

Наименование, адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-
ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ», РФ, ЯНАО, Пуровский р-н, 
г. Тарко-Сале, ул. Тарасова, 28. 

Наименование и адрес генеральной проектной орга-
низации: 

ООО «Центрпроект», РФ, 443068, Самарская область, г.о. 
Самара, вн. р-н Октябрьский, г. Самара, ул. Конноармейская, 
д.13, ком. 37.

Орган, ответственный за организацию общест-
венных обсуждений: Администрация Пуровского р-на, 
ответственное лицо — Караяниди Дмитрий Иванович  
(тел. 8 (34997) 2-41-30).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «Центрпроект», ответственное лицо — Ерочкина Ольга 
Владимировна, тел. (846) 207-46-80, +7-927-652-07-57.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания. 

Форма предоставления замечаний и предложений: 
устная и письменная. 

В целях информирования и участия общественности 
в процессе ОВОС предоставляются: 

—  ТЗ на разработку раздела ОВОС по объекту «Поли-
гон твердо-бытовых и производственных отходов 
ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ». Вспомо-
гательные сооружения»; 

—  материалы проектной документации ОВОС по объекту 
«Полигон твердо-бытовых и производственных отхо-
дов ООО «НОВАТЭК-ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ». Вспо-
могательные сооружения». 

В связи с действием режима повышенной готов-
ности в субъектах РФ ознакомление с материала-
ми доступно в сети Интернет по ссылке: https://drive.
google.com/drive/folders/18UhBHexDc5l3dHuG6h_
VyRmgGRfHVJ1l?usp=sharing

Замечания и предложения принимаются по электронной 
почте cp@cp-sam.ru до 29.08.2021 г. 

Дата и место проведения общественных слушаний: 
30 августа 2021 года в 11.00 (время местное). 

В связи с действием режима повышенной готовности в 
субъектах РФ общественные обсуждения будут произво-
диться посредством видео-конферен-цсвязи на платформе: 
https://us05web.zoom.us/j/83349695253?pwd=V0dnWC9wbE
NJbkhxRWhZQ1FWWmlZQT09 

Идентификатор конференции: 833 4969 5253
Код доступа: 4vau9q
В случае изменения сроков и места проведения общест-

венных слушаний информация будет опубликована не менее 
чем за 7 дней до общественных слушаний. 

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, после окончания (проведения) общественных обсуж-
дений замечания и предложения принимаются по указанно-
му адресу и телефону в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



30 июля 2021 пятница № 171 (8522)

ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
ПЛАВАНИЕ У Климента 
Колесникова «бронза» 
на королевской сотне

По команде 
«вольно»

Анна Козина, Токио

После «серебра» на стометровке на спине Климент Ко-
лесников, уступивший только своему другу Евгению 
Рылову, сказал, что очень доволен. Знакомый венгер-
ский репортер почему-то не поверил: подошел к корре-
спонденту «РГ» и уточнил, насколько Клим был искре-
нен в своих словах. Парень не лукавил. Это было видно 
по его расслабленному поведению, открытой улыбке. 
Клим Колесников и Женя Рылов подшучивали друг над 
другом в микст-зоне, общаясь с журналистами, насла-
ждались моментом. Им нечего было делить. Каждый 
взял свое.

Реакция Колесникова на бронзовый заплыв на сто-
метровке кролем была уже совсем другой. В полуфина-
ле Климент установил новый рекорд Европы — 47,11. 
В финале проплыл 
сильно хуже — с ре-
зультатом 47,74 се-
кунды. Американец 
Калеб Дрессел одер-
жал победу с олим-
пийским рекордом 
— 47,02. Австралиец 
Кайл Чалмерс пока-
зал второе время — 
47,08.

Компания на 
пьедестале собра-
лась приличная. 
Дрессел — трехкрат-
ный олимпийский чемпион в эстафетах Рио и Токио, 
13-кратный чемпион мира. Чалмерс выходил защищать 
титул, завоеванный пять лет назад. Климент и про до-
стижения советского и российского плавания на стоме-
тровке все знает: он всего лишь третий пловец, завое-
вавший олимпийскую медаль на сотне вольным стилем. 
В 1972 году на Играх в Мюнхене бронзовым призером 
стал отец хоккеистов Павла и Валерия Буре Владимир 
Буре. Две золотые (1992, 1996) и одна бронзовая медаль 
(2000) на счету Александра Попова.

Не то чтобы Колесников не любит сравнений. 
Просто он настраивался на противостояние с самим 
собой и проиграл.

Климент, похоже, «бронза» на сотне кролем тебя не 
очень вдохновляет?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Если бы я проплыл хотя бы с тем же 
временем, что и накануне, и занял третье место, не был 
бы так сильно сконфужен, как сейчас. С одной стороны, 
понимаю, что «бронза» — хороший итог. Да и все вокруг 
об этом говорят. Но я ведь знаю, что был готов проплыть 
быстрее, чем в том же полуфинале. Наверное, где-то до-
пустил ошибку. Надо разбираться: вспомнить ощуще-
ния, которые были на дистанции, посмотреть повтор.

Стометровка считается королевской дистанцией. 
Думал об этом, о соперничестве с Дресселом? 

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Когда выходил на старт, чувство-
вал, что это особенный заплыв. Думал о том, что нуж-
но постараться выложиться по максимуму. Но мыслей 
о каком-то принципиальном соперничестве с амери-
канцем или кем-то еще не было. Скорее настраивался 
на противостояние с самим собой после вчерашнего 
результата. Потому что ожидания были другие. Скинь 
я четыре сотых, и был бы вторым. Что такое четыре со-
тых? А попробуйте на секундомере нажать…

Женя Рылов, наш первый олимпийский чемпион по-
сле Попова, рассказывал о своей истории знакомства с 
ним. У тебя такая есть?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Александр Попов был всегда на слу-
ху. Олимпийский чемпион, один из лучших наших 
пловцов. Попов всегда был для меня примером в тех-
нике плавания. Но не могу сказать, что примером для 
подражания. Хотя мне тоже хочется быть одним из тех 
людей, которые однажды впишут свое имя в историю. 
Успокаивает то, что это не последняя моя Олимпиада. 
Уверен, что проплыву быстрее. Конечно, никто не зна-
ет, что случится за четыре года. Поэтому просто буду 
готовиться и выкладываться.  

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА Ангелина Мельникова завоевала «бронзу» в индивидуальном многоборье

Кому наряды, кому — снаряды
Анна Козина, Токио 

К 
своему опорному прыжку 
готовится россиянка Ан-
гелина Мельникова, нати-

рает ладони магнезией, топчет-
ся в ней ногами. В этот момент 
оператор показывает крупным 
планом нежно-розовый педи-
кюр — прямо под цвет купаль-
ника. Но камера скользит чуть 
выше, а там — перебинтованные 
тейпами голеностопы, заклеен-
ные колени.

Следующий кадр: после под-
хода отдыхает бразильянка Ре-
бека Андраде. На коленках — 
большие шрамы после опера-
ций на крестообразных связках. 
В июне 2019 года спортсменка 
порвала «кресты» уже в третий 
(!) раз. Но все равно пробилась 
на Игры, стала второй в квали-
фикации многоборья, а после 
снятия американки Симоны 
Байлз — еще и одной из претен-
денток на «золото» в личном 
многоборье. «Я научилась тер-
петь и верить в свои способно-
сти», — сказала Ребека Андраде в 
интервью Olympic Channel.

Женская гимнастика слож-
ный, непредсказуемый, трав-
моопасный, но красивый вид 
спорта. Особенно когда удает-
ся не свалиться с самого ковар-
ного снаряда — бревна. У тройки 
лучших гимнасток в абсолют-
ном первенстве это получилось. 
Можно делать оговорку на от-
сутствие Байлз, но пусть она ре-
шает свои ментальные пробле-
мы. А олимпийский пьедестал 
выглядел так: американка Су-
ниса Ли (57,433), бразильян-
ка Ребека Андраде (57,298) 
и наша гимнастка Ангелина 
Мельникова (57,199).

Еще одна россиянка, 16-лет-
няя Владислава Уразова, кото-
рая опережала Мельникову пе-
ред заключительными вольны-
ми упражнениями, стала чет-
вертой (56,966). 

—  Сегодня выступала полно-
стью в свое удовольствие, —  от-
метила Ангелина. — Даже перед 
бревном. В командном много-
борье упала, но в личном была 
уверенность, что сделаю свою 
программу. Небольшое волне-
ние появилось перед вольными 
упражнениями, потому что по-
нимала: если сделаю на хоро-
шую оценку, буду на пьедеста-
ле. Рада, что справилась, и все 
сложилось именно так. Я все-та-
ки проигрываю девочкам в ба-
зовой сложности. Так что пьеде-
стал максимально справедлив.

А как же Байлз? Без нее, по 
мнению Ангелины, сохранялась 
хоть какая-то интрига: «Борьба 
была интереснее, потому что 
она шла за «золото», все это по-
нимали. Свою «бронзу» расце-
ниваю как полноценную и за-
служенную медаль. А как 
складывался бы фи-

нал, если бы Симона участвова-
ла, никто не знает».

Остановите музыку
Сейчас вольные сыграли за 

Мельникову. Но накануне Игр 
заставили ее сильно понервни-
чать. Ангелина была вынужде-
на изменить музыкальное со-
провождение второй части про-
граммы, так как на Олимпиадах 
требуются авторские права. Ав-
тор потребовал 25 тысяч долла-
ров. Федерация отказалась пла-
тить такие деньги, и спортсмен-
ка в экстренном порядке была 
вынуждена искать замену. На 
просторах интернета.

Из-за такого форс-мажора 
в успехе программы гимнаст-
ка была уже не так уверена, как 
раньше.  

— Смена музыки в вольных 
упражнениях сказалась на 
подготовке и настрое, 
причем больше 

морально, — призна-
лась Мельникова. — Пред-

ставьте, ты кайфуешь от своей 
программы, а потом вдруг все 
меняется перед одним из самых 

важных стартов в карьере. Чест-
но говоря, я даже заплакала, 
когда услышала новый вариант. 
Но меня поддержали мои хоре-
ограф и тренер. Пришлось по-
любить и принять эту музыку. И 
много тренироваться, потому 

что три недели — это очень 

мало для нара-
ботки вольных. Об-

ычно это занимает 
три месяца. А так бы 
хотелось показать 

их в полную силу.

Снимите это 
немедленно?

Немецкие гимнаст-
ки в Токио пока без меда-

лей, но все равно сумели 
привлечь к себе внимание. 

Они вышли на 
помост не в купаль-

никах с открытыми но-
гами, а в комбинезонах, за-
крывающих ноги по щико-

лотку. 
Впервые они появи-

лись в таком виде еще 
на чемпионате Евро-

пы 2021 года. Это не запреще-
но правилами Международной 
федерации гимнастики (ФИЖ), 
но такая форма никогда не была 
востребована в спортивной 

гимнастике. В отличие, 
например, от художест-
венной. Там выступают 
и в комбинезонах, и в 
купальниках с юбочка-
ми. Выглядит красиво и 
уникально. Но для не-
мок это была не просто 

модная революция, они 
решили выразить протест про-
тив излишней сексуализации 
спортсменок. 

— Это вопрос комфорта, — за-
явила бронзовый призер чем-
пионата мира-2018 Элизабет 
Зайц после первых трениро-
вок в Токио. — Мы хотели по-
казать, что каждая женщина 
должна сама решать, что ей на-
деть. И нас поддержали девочки 
из других сборных. Пока боль-
ше никто не выступал в закры-
тых комбинезонах. Но, может, 
просто им не хватило времени 
подготовить костюмы и дизайн. 
Надеемся, что в будущем ситу-
ация поменяется. В то же вре-
мя это не значит, что мы сами 
совсем отказываемся от обыч-
ных трико. Мы принимаем ре-
шения, основываясь на том, что 
мы чувствуем и чего хотим в ка-
кой-то конкретный момент.  

ТРИУМФ Мужество вчерашней запасной Марты Мартьяновой 
помогло нашим рапиристкам выиграть «золото» у француженок

Учитесь, д’Артаньян
Артур Нанян, Токио

С
борная России завое-
вала золотые медали 
командного первен-
ства по фехтованию 
на рапирах в Токио. В 
финале наши девуш-
ки победили францу-
женок — 45:34.

Это была насто-
ящая драма. Что в полуфинале, 
что в решающей схватке, росси-
янки бились, преодолевая непре-
одолимые барьеры.

В 1/2 финала против америка-
нок наши почти все время усту-
пали в счете. В какой-то момент 
показалось, что соперницы ото-
рвались настолько далеко, что до-
гнать их почти нереально. К сере-

дине поединка мы проигрывали 
14:20. Инна Дериглазова сокра-
тила отставание до двух уколов, 
но вышла на дорожку бронзовый 
призер личного турнира Лариса 
Коробейникова, и разрыв снова 
дошел. И тут в бой вступила Мар-
та Мартьянова, которой сужде-
но было стать главной героиней 
не только полуфинала, но и все-
го турнира рапиристок. В целом 
22-летняя Марта была в глубоком 
резерве, не выступала даже в лич-
ных соревнованиях.

Победа Мартьяновой (5:3) 
над дипломированным специа-
листом по русской литературе 
американке Жаклин Дубрович 
сохранила россиянкам шансы на 
выход в финал. Затем Коробей-
никова вывела нас вперед, после 
чего Дериглазова одолела Ли Ки-
фер, отомстив ей за поражение в 
финале личных соревнований — 
45:42. И американки за бортом.

И все же главный триллер раз-
вернулся в решающем матче со 
сборной Франции. В самом его 
начале, в третьем поединке про-
тив Полин Ранвье Мартьянова 
подворачивает ногу и падает на 
помост. Россиянка снимает ма-
ску, ей жутко больно. Заменять 
спортсменок по ходу встречи 
нельзя, а у нашего доктора ров-
но пять минут, чтобы поставить 
Марту на ноги.

Отметим здесь благородство 
француженок: сразу после паде-
ния Мартьяновой они буквально 
всей командой попросили рефе-
ри остановить матч. Тем самым 
наши соперницы в напряжен-
нейший момент финала  совер-
шили поступок, достойный при-
за фэйр-плей. Доказали, что и 

большой спорт может и должен 
оставаться честным.

А Мартьянова, заметно при-
храмывая, вернулась на помост 
и продолжила поединок. Просто 
фантастика! Уму непостижимо, 
как после такой травмы нашла 
она силы не отказаться от даль-
нейшей борьбы. И биться, бить-
ся за каждый укол.

— Приехать на Олимпиаду 
и опустить руки — не по мне. Но 
при этом боль была такая, что пе-
ред глазами все плыло. Удалось 
справиться с эмоциями. Ради 
команды я готова была на все, — 
призналась после финала Марта.

Невероятно, но Мартьяно-
ва не просто вернулась в бой, но 
и обыграла Астрид Гуяр со сче-
том 5:1 в седьмом поединке это-
го противостояния. Так получи-
лось, что во многом именно бла-
годаря молодой резервистке рос-
сиянки завоевали «золото». В ре-

шающий момент именно ей при-
шлось вызвать огонь на себя, по-
давить боль и соперницу.

— Если бы Марта не смогла 
продолжить драться, нам бы 
пришлось снять команду. Хоро-
шо, что она выстояла и внесла 
такой огромный вклад в победу, 
— отметил после соревнований 
главный тренер нашей сбор-
ной по фехтованию Ильгар Ма-
медов.

Характер Мартьяновой проя-
вился и в том, что с такой тяже-
лой травмой (растяжение свя-
зок) она согласилась уделить 
время журналистам. При этом 
в смешанной зоне Марта появи-
лась в инвалидном кресле, кото-
рое для нее привез врач команды 
Александр Буров.

— Боль, как и должно быть, по-
тихоньку нарастает, я начинаю 
все отчетливее ее чувствовать. 
Растяжение связок — в начале 
года было то же самое, только на 
другой ноге. Сейчас после всего 
все кажется таким сложным, но 
во время финала об этом не ду-
мала. Понимала: нужно продол-
жать бороться. Было огромное 
желание справиться, завоевать 
«золото», — призналась Мар-
тьянова.

Отметим, что с победой на-
ших рапиристок поздравил пре-
зидент РФ Владимир Путин. «Ко-
мандная сплоченность, мастер-

ство и настрой на победу помо-
гли вам уверенно дойти до фина-
ла и в решающий момент взять 
верх над сильными соперницами 
из Франции. Без сомнения, ваш 
успех станет достойным вкла-
дом в развитие отечественной 
школы фехтования, в укрепле-
ние авторитета России как спор-
тивной державы. Молодцы! Же-
лаю здоровья, благополучия и 
удачи», — говорится в телеграм-
ме Путина, опубликованной на 
сайте Кремля.  

Мартьянова, несмотря на травму, смогла продолжить борьбу в финале.

Под натиском наших девушек француженки были вынуждены сложить оружие.

А К Ц Е Н Т

Героем встречи стала резервистка Марта 
Мартьянова. Получив растяжение 
связок, она, стиснув зубы, продолжила 
биться в финале и помогла команде 
стать чемпионом

А К Ц Е Н Т

После «золота» в команде Ангелина 
Мельникова стала еще увереннее в себе. 
На бревне даже не покачнулась

Климент Колесников надеется, что выйдет на пик формы 
к следующей Олимпиаде — в 2024 году в Париже.

Колесников лишь 
третий отечест-
венный спор-
тсмен, завоевав-
ший медаль 
на 100 м кролем
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БРОСАЕТ БРАСС

Вчера мы также ждали медали на дистанции 200 м брассом. 

Но действующий чемпион мира и действующий рекор-

дсмен мира Антон Чупков не попал на пьедестал. Фирмен-

ный финишный спурт Чупкова, который делал его победы 

еще зрелищнее, на этот раз не сработал. Он стал четвертым 

(2.07,24). Победу одержал австралиец Изаак Кук, не так 

много уступивший рекорду мира Чупкова — 2.06,38 против 

2.06,12. «Серебро» у Арно Камминга из Нидерландов 

(2.07,01). Третье место занял финн Матти Маттиссон 

(2.07.13)

Поражение, как ни странно, Чупков принял спокойно. Но 

огорошил заявлением о скором завершении карьеры: 

«Олимпиад и чемпионатов мира в моих планах нет. Следую-

щая цель — радоваться жизни, но уже, наверное, без плава-

ния. Думаю, это один из последних моих стартов на высо-

ком профессиональном уровне. Хочу дальше развиваться, 

хочу семью, не хочу постоянно жить на сборах вдали от се-

мьи, друзей. Хочу переключиться».

Прямая речь

Главный тренер российских саблистов Дмитрий Глотов заявил, что Со-

фья Великая сможет выступить на Олимпийских играх-2024 в Париже. 

«Она очень сильная девушка. Если Софья задастся целью принять учас-

тие еще в одной Олимпиаде, мы будем только рады. Ситуацию в коман-

де она точно не испортит, сможет поддержать», — заявил Глотов журна-

листам. Напомним, что на Играх в Токио Великая уступила в финале тур-

нира саблисток соотечественнице Софии Поздняковой (11:15) и завое-

вала серебряную медаль. После поединка Софья допустила, что высту-

пит на Олимпиаде-2024.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский дзюдоист Нияз Ильясов победил Варлама Липартелиани из 

Грузии в поединке за «бронзу» в весовой категории до 100 килограммов. 

Ильясов выиграл вторую медаль для наших дзюдоистов в Токио. Ранее 

Мадина Таймазова стала третьей в весовой категории до 70 килограм-

мов. В полуфинале Таймазова уступила японке Тидзуру Араи в самом 

продолжительном поединке на нынешних Играх — 16 минут 41 секунда. 

Россиянка покинула татами в сопровождении врачей, поединок за «брон-

зу» состоялся спустя час после полуфинальной схватки. «Меня все под-

держивают. Тренеры сказали забыть, что было, — этого не вернуть, нужно 

было забрать медаль во что бы то ни стало. Постараюсь в следующий раз 

все исправить, надо идти дальше. Не боялась, допустят меня до встречи 

или нет, я бы и без глаза вышла бороться», — заявила Мадина.

На Олимпиаде в Рио 
Ангелина Мельникова 
была 16-летней дебютан-
ткой, в Токио — она капи-
тан и лидер сборной.

Наши олимпийские 
награды в многоборье

Спортсменка Олимпиада медаль

Светлана 
Хоркина 

Афины-2004 серебро

Алия 
Мустафина

Лондон-2012 бронза

Алия 
Мустафина

Рио-2016 бронза
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СОБЫТИЕ Женские сборные по регби-7, волейболу и гандболу одержали накануне 
яркие и очень важные победы

В команде только девушки
Илья Соболев, Токио

М
инувший день выдал-
ся урожайным для рос-
сийских спортсменов, 

выступающих в игровых видах 
спорта. Точнее, для спортсме-
нок, ведь побеждали исключи-
тельно женские команды.

Из этих побед трудно выде-
лить какую-то одну. Каждая по-
своему была важной и нужной. 
Начнем со сборной регби-7, ко-
торая вчера утром в 11 утра по 
местному времени дебютирова-
ла на Олимпийских играх, что 
уже само по себе успех. Первый 
матч нашим девушкам не удал-
ся. В очень обидной ситуации 
регбистки потерпели пораже-
ние от Великобритании — 12:14. 
Спишем эту локальную неудачу 
на нервы и волнение. Ведь уже 
во второй игре наши девушки не 
оставили ни единого шанса сбор-
ной Кении: 35:12. Сами россиян-
ки не скрывают своих амбиций. 
«Как и все мы приехали сюда по-
беждать», — сказала «РГ» луч-
шая регбистка страны и капитан 
сборной Алена Тирон.

Сногшибательной, а главное 
невероятно важной победы до-
билась сборная России по волей-
болу. В матче с олимпийскими 
чемпионками-2016 китаянками, 
решалось если не все, то очень 
многое. Поражение до предела 
осложняло бы нашим девчатам 
борьбу за выход из группы в 
плей-офф. В итоге, все висело 
на волоске. После выигран-
ного первого сета последо-
вали два неудачных, в 
четвертом — китаян-
ки ведут 19:12. Все 
пропало?

— Может быть, 
в какой-то момент 
закрадывалась та-

кая мысль, — при-
зналась потом ди-

агональная нашей 
команды Наталия Гончарова. 

— Но сегодня все очень хотели 
выиграть. Думаю, это было вид-
но. Давно не было таких эмоцио-
нальных матчей, когда все хотят.

Это жгучее желание во что 
бы то ни стало победить все 

и решило. Наши догнали кита-
янок, отыграли два матчбола, а 
на тай-брейке дожали деморали-
зованных соперниц — 3:2 (25:17, 
23:25, 20:25, 27:25, 15:11). 

— Было круто, очень круто, — 
добавила та же Гончарова. — Мы 
обыграли олимпийских чемпи-
онов, сыграли очень здорово. 
Дальше игры с психологической 
точки зрения будут намного лег-
че. Победа придаст нам уверен-
ности.

Благодаря успеху наши во-
лейболистки поднялись на тре-
тье место из шести в группе «В». 
В плей-офф выйдут четыре ко-
манды.

Не менее важно было выиг-
рать и женской сборной по ган-
дболу, уверенно одолевшей ко-

манду Венгрии 38:31. 
Действующие олим-

пийские чемпион-
ки начали турнир в 

Токио из рук вон 
плохо: за невра-

зумительной 
ничьей с Бра-
зилией после-
довало уни-
з и тел ь н о е 

поражение от 
Швеции — 24:36.

В матче с венгер-
ками решалось все, к 
слову, и для соперниц 
тоже, проигравших две старто-
вых встречи.

Неизвестно, что в результате 
возымело больший эффект: же-

сточайшая критика в адрес дев-
чонок и тренерского штаба ле-
гендарного экс-наставника сбор-
ной Евгения Трефилова или его 
же личное присутствие на игре 
с венгерками. Кажется, Евгений 
Васильевич с трибуны руково-
дил командой в не меньшей сте-
пени нежели номинальный руле-
вой сборной Алексей Алексеев.

— Сегодня изменилась в пер-
вую очередь эмоциональная со-
ставляющая, — подчеркнула пра-
вая крайняя сборной Ольга Фо-
мина. — Мы показали ту самую 
страсть, с которой мы привыкли 
играть. Поменяли защиту. Да, 
сегодня тоже ошибались, про-
пускали голы, но это гандбол, 
не бывает счета 0:0. Но за счет 
того,что у нас был командный 
дух, командная поддержка, мы 
не развалились, а бежали толь-
ко вперед-вперед. Это был матч 
не на жизнь, а насмерть. Но это 
только часть дела. Впереди мно-
го важных матчей, надеемся со-
хранить этот настрой.

Наши гандболистки пока 
идут пятыми в группе «В», и те-
перь очень важно удачно сыграть 
с француженками 31 июля.

А накануне российских бо-
лельщиков огорчили только 

парни. Действующие чем-
пионы мира в пляж-

ном волейбо-
ле Вячеслав 
К р а с и л ь -

н и к о в  и 
Олег Стоя-
н о в с к и й 

н е о ж ида н -
н о  уст у п и л и  л а-

тышскому дуэту Пля-
виньш/Тоцс — 1:2 
( 2 1 : 1 3 ,  1 9 : 2 1 , 

11:15) и в последнем 
матче им нужна толь-

ко победа.  

ТЕННИС 

Хачанов вышел
в полуфинал
одиночного
турнира

БОЛЕЕМ
ЗА КАРЕНА
Артур Нанян, Токио

Карен Хачанов стал первым 
россиянином, вышедшим в по-
луфинал летней Олимпиады с 
2000 года, повторив достиже-
ние Евгения Кафельникова. В 
четвертьфинале Хачанов в трех 
сетах обыграл француза Уго 
Умбера — 7:6, 4:6, 6:3. 

Этим летом Карен показы-
вает неплохие результаты. Пе-
ред соревнованиями в Токио 
он впервые в карьере принял 
участие в 1/4 финала Уимбл-
дона, обидным образом усту-
пив в нем в пяти партиях Де-
нису Шаповалову. В интервью 
«РГ» за несколько дней до вы-
лета в японскую столицу Хача-
нов признался, что мечтал об 
Олимпиаде с детства. Судя по 
его выступлениям и отноше-
нию к делу, россиянин ничуть 
не лукавил. 

— Пока не хочу задумывать-
ся о том, что впереди борьба за 
медали. Не раз говорил, и сей-
час готов повторить: я хочу 
участвовать на Олимпиаде, для 
меня этот турнир имеет осо-
бое значение. Сейчас мне нуж-
но настроиться на следующий 
матч, а там посмотрим, — отме-
тил Карен.

К слову, с четверга все тен-
нисные матчи в Токио будут на-
чинаться не ранее 15 часов дня 
по местному времени. Органи-
заторы решили пойти навстре-
чу теннисистам, которые из-за 
игр ранним утром под палящим 
солнцем нередко испытывали 
проблемы со здоровьем прямо 
на корте.

— Решение о переносе встреч 
на все 100 процентов правиль-
ное. Намного приятнее выхо-
дить на корт, когда немножко 
свежо, есть чем дышать. Что ка-
сается того, что удивило меня 
в Японии, то это прежде всего 
климатические условия. Я по-
зже закончил Уимблдон, отдох-
нул всего пару дней и сразу по-
летел на Сахалин, чтобы начать 

тренироваться. У меня была не-
большая пауза, не успел боль-
ше отдохнуть. Не было какой-то 
специальной подготовки, сто-
яла задача просто акклимати-
зироваться к часовому поясу, а 
потом уже к погоде, — подыто-
жил Хачанов.

Соперником Карена по по-
луфиналу мог стать еще один 
наш соотечественник Даниил 
Медведев. Но вторая ракетка 
мира достаточно неожиданно 
проиграл в двух сетах предста-
вителю Испании Пабло Кар-
реньо-Бусте — 2:6, 6:7. 

Судя по всему, предыдущий 
поединок в Токио с Фабио Фо-
ньини в изнуряющую жару за-
брал у Медведева почти все 
силы. В сегодняшнем матче он 
трижды отдал свою подачу и 
никак не мог наладить игру. Па-
бло же более-менее уверенно 
действовал на своей подаче и 
почти не допускал ошибок.

Еще одним участником 1/2 
финала мужского одиночно-
го турнира стал Новак Джоко-
вич. Первая ракетка планеты не 
оставил никаких шансов япон-
цу Кэю Нисикори — 6:2, 6:0. 
Оппонент Джоковича по сле-
дующей стадии стал известен 
по итогам встречи Александра 
Зверева (Германия) с францу-
зом Жереми Шарди. Этот матч 
завершился после подписания 
номера «РГ» в печать.

Между тем в финал женско-
го парного разряда не смогли 
выйти Елена Веснина с Верони-
кой Кудерметовой, уступившие 
чешкам Барборе Крейчиковой 
и Катержине Синяковой — 3:6, 
6:3, 6:10. Тем не менее у росси-
янок еще остается шанс завое-
вать бронзовые медали.

В полуфинал микста проби-
лись Андрей Рублев и Анаста-
сия Павлюченкова, обыграв-
шие в трех партиях (7:5, 6:7, 
10:8) представителей Японии 
Эну Сибахару и Бена Макла-
хлана. Еще в одном матче 1/4 
микста приняли участие Весни-
на с Асланом Карацевым (про-
тив Лукаша Кубота и Игы Свен-
тек), но их матч завершился по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать.  

СЕНСАЦИЯ После 17 лет неудач россиянки впервые выиграли 
«серебро» в академической гребле

Гребите сюда

Анна Козина, Токио 

П
ервые слова Васи-
лисы Степановой 
и Елены Орябин-
ской после фина-
ла соревнований 
женских распаш-
ных двоек без ру-
левого:  «Мы это 
сделали!» Девуш-

ки прервали 17-летнюю безме-
дальную олимпийскую серию 
в российском гребном спорте, 
завоевав серебряную медаль. 
В 2004 году в финальном зае-
зде первой стала наша мужская 
четверка — Сергей Федоровцев, 
Игорь Кравцов, Алексей Сви-
рин и Николай Спинев.

Алексей Свирин, который 
возглавляет ФГСР, сорвал го-
лос, болея за Василису и Лену. 
Надо было гнать девчонок к фи-
нишу, ведь в финал они проби-
лись с пятым временем и боль-
шую часть дистанции в 500 
м шли четвертыми. Но потом 
налегли на весла и начали на-
гонять соперниц. Не достали 
только победительниц из Но-

вой Зеландии Грэйс Прендер-
гаст и Керри Гоулер, которые 
в Токио на более ранних ста-
диях уже установили и олим-
пийский, и мировой рекорд 
(6:47.41). В финале новозелан-
дки показали на финише ре-
зультат 6.50,19 секунды. Сте-
панова и Елена Орябинская 
уступили всего 1,26 секунды. 
Бронзовые медали завоевали 
канадки Кейли Филмер и Хил-
лари Янссенс (+1,91).

— Очень рады, что путь, ко-
торый прошли наши спортсме-
ны, в частности Степанова и 
Орябинская, реализовался в 
медаль, — заявил Свирин. — Ду-
маю, это хорошее окончание 
проекта, начатого восемь меся-
цев назад. Тем более мы прер-

вали череду неудач, длившуюся 
17 лет! Теперь у нас снова есть 
олимпийская медаль. 

Василиса Степанова и Еле-
на Орябинская принимают по-
здравления и пытаются осоз-
нать масштаб события.

— Трудно поверить в то, что 
это правда. Но мы безмерно 
рады, — призналась Елена Оря-
бинская. — На Олимпийских иг-
рах все экипажи крайне силь-
ные, со старта идут с макси-
мальной скоростью. Мы тоже 
шли на полную, просто в какой-
то момент поняли, что у нас 
еще много сил и есть возмож-
ность еще прибавить. После 
финиша искали на табло, какое 
же место заняли: первое — вто-
рое — третье? Чуть-чуть до «зо-

лота» не достали, но мы выло-
жились сегодня максимально.

— Безгранично рады, это не 
описать никакими словами, — 
добавила Василиса Степанова. 
— На Олимпиаде все спортсме-
ны стремятся попасть на пье-
дестал, и мы не исключение. 
Но во время заезда старались 
особо не думать об этом, не за-
гоняться. Как будет — так бу-
дет. Но выложились мы дейст-
вительно полностью, чтобы не 
жалеть после гонок, что чего-то 
не сделали. И вот он, результат.

Василиса сказала, что отме-
чать медаль будут мороженым. 
Наверняка пару стаканчиков 
или эскимо проставят трене-
рам, которые создали этот тан-
дем. Ведь Степанова долгое 
время была в парном весле, 
выступала на международных 
соревнованиях в парной чет-
верке. И только в 2019 году ее 
пригласили попробовать силы 
в распашном весле. Для справ-
ки: в академической гребле су-
ществует четкое разделение на 
гребцов парного весла (однов-
ременно гребет двумя весла-

ми) и гребцов распашного ве-
сла (гребет только одним ве-
слом).

— Было много смен напарни-
ков, тренеров. Когда вспоми-
наю, мурашки по коже, — гово-
рит Василиса Степанова. — А с 
Леной нас посадили вместе все-
го три месяца назад. Тренеры, 
видимо, увидели потенциал. 
Спасибо им. Это привело нас 
сюда, и мы взяли олимпийское 
«серебро».  

Наша женская двойка уступила 
в финале чемпионкам из Новой 
Зеландии всего 1,26 секунды.

А К Ц Е Н Т

Василиса Степанова и Елена Орябинская 
отметят грандиозный успех 
на Олимпиаде... мороженым

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Китай 15 7 9 31
2 Япония 15 4 6 25
3 США 14 14 10 38
4 Россия 8 11 9 28
5 Австралия 8 2 10 20
6 Великобритания 5 7 6 18
7 Южная Корея 4 3 5 12
8 Франция 3 5 3 11
9 Германия 3 3 7 13

10 Италия 2 7 10 19

Примечание: всего разыграно 112 комплектов наград

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

30 июля, пятница 
Первый канал
09.30. Водное поло. Женщины. Россия — США. Предвари-

тельный этап. Группа «В». Прямая трансляция. 

12.15. Фехтование. Мужчины. Шпага. Командное первенст-

во. Матч за третье место. Финал. Прямая трансляция. 

Плавание. Полуфиналы. Мужчины. 100 м, баттерфляй. Жен-

щины. 200 м на спине. Трансляция в записи.

23.05—00.45 (в ночь с 30 на 31 июля). «Дневник Олимпиа-

ды».

«Россия 1»
08.50. Прыжки на батуте. Женщины. Финал. 

Прямая трансляция.

10.00. Синхронные прыжки в воду. Женщины. Предвари-

тельные соревнования. Прямая трансляция.

15.45. Волейбол. Мужчины. Россия — Франция. Предвари-

тельный этап. Группа «В». Четвертый, предпоследний тур. 

Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
08.55. Пляжный волейбол. Женщины. Макрогузова/Холо-

мина (Россия) — Артачо дель Солар/Клэнси (Австралия). 

Прямая трансляция.

09.55. Стрельба из лука. Женщины. Индивидуальное пер-

венство. Полуфиналы. За третье место. Финал. Прямая 

трансляция.

11.00. Дзюдо. Женщины, весовая категория свыше 78 кг. 

Мужчины, свыше 100 кг. Поединки за «бронзу». Финалы. 

Прямая трансляция.

31 июля, суббота 
Первый канал
04.25. Плавание. Финалы. Мужчины. 100 м, баттерфляй. 

Женщины. 200 м на спине. 800 м вольным стилем. Комби-

нированная смешанная  эстафета 4х100 м. Прямая тран-

сляция. Прыжки на батуте. Мужчины. Предварительные со-

ревнования. Финал. Прямая трансляция.

09.45. Пляжный волейбол. Мужчины. Игры группового эта-

па. Прямая трансляция. Дзюдо. Смешанные командные со-

ревнования. За третье место. Финал. Прямая трансляция. 

Плавание. Финалы. Мужчины. 100 м, баттерфляй. Женщи-

ны. 200 м на спине. 800 м вольным стилем. Комбинирован-

ная смешанная эстафета 4х100 м. Трансляция в записи.

23.00—00.40 (в ночь с 31 июля на 1 августа). «Дневник 

Олимпиады».

«Россия 1»
07.30. Стрельба стендовая. Упражнение «Трап». Смешан-

ные команды. За третье место. Финал. Прямая трансляция.

08.40. Гандбол. Женщины. Россия — Франция. Предвари-

тельный этап. Группа «В». Четвертый, предпоследний тур. 

Прямая трансляция.

09.50. Стрельба пулевая. Женщины. Винтовка. Стрельба из 

трех положений, дистанция 50 м. Финал. Прямая трансля-

ция.

13.00. Легкая атлетика. Мужчины. Длина. Квалификация. 

100 м. Предв. забеги. (14.15). Диск. Финал. Женщины. 100 

м, 800 м. Полуфинальные забеги. (15.35). Смешанная эста-

фета 4х400 м. Финал. (15.50). Женщины. 100 м. Финал. 

Прямая трансляция.  

«Матч ТВ»
07.35. Фехтование. Женщины. Сабля. Командное первенст-

во. Полуфиналы. За 7-е место, за 5-е место, за «бронзу». 

Прямая трансляция.

08.55. Прыжки в воду. Женщины. Трамплин 3 м. Женщины. 

Полуфинал. Прямая трансляция.

10:55. Бокс. Прямая трансляция. Женщины. До 75 кг. 1/4 фи-

нала. До 57 кг. Полуфинал. Прямая трансляция.

14.20. Волейбол. Женщины. Россия —  США. Предваритель-

ный этап. Группа «В». Трансляция в записи. 

1 августа, воскресенье 
Первый канал
08.20. Волейбол. Мужчины. Россия — Тунис. Предваритель-

ный этап. Группа «В». Пятый, заключительный тур. Прямая 

трансляция.

11.00. Спортивная гимнастика. Мужчины. Финалы в отдель-

ных видах. Вольные упражнения.  Конь. Женщины. Бревно. 

Разновысокие брусья. Прямая трансляция.

00.05—01.05. «Дневник Олимпиады». 

«Россия 1»
04.30. Плавание. Финалы. Женщины. 50 м вольным стилем. 

Комбинированная эстафета 4х100 м. Мужчины. 50 м воль-

ным стилем. 1500 м вольным стилем. Комбинированная 

эстафета 4х100 м. Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Михаил Муромов, певец, композитор:
— Олимпиаду, конечно, смотрю. Это же главное спортивное 

событие. Но я предпочитаю те виды спорта, в которых побе-

дителя определяют не судьи. Взять, например, художест-

венную гимнастику. На мой взгляд, это больше шоу, чем 

спорт. Девиз Олимпийских игр: «Быстрее, выше, сильнее». 

Что из этого относится к художественной гимнастике? Нет, 

я ни в коем разе не оспариваю заслуги гимнасток. Они боль-

шие умницы. Но лично я данный вид спорта не понимаю. 

Вот, скажем, плавание — там все предельно ясно и четко. 

Приплыл первым — получи золотую медаль. А в гимнастике 

выставляют баллы. По каким критериям? Совершенно не 

понятно. Делают это судьи, объективность которых зача-

стую вызывает сомнения. В общем, я за объективный спорт. 

Поэтому сегодня, 30 июля, буду смотреть плавание. А за-

втра — легкую атлетику.

Подготовила Анна Кольдина

Наша лучница Ксения Перова уже выиграла «серебро» 
в команде. Есть хорошие шансы на медаль и в личном турнире.

Карен Хачанов — первый россиянин, 
вышедший в полуфинал одиночного 
турнира Игр с 2000 года. 

ЦИФРА

20
КИЛОМЕТРОВ В ЧАС 

составляет средняя скорость 

для лодки в академической гре-

бле. На рывках (старт и финиш) 

она увеличивается до 30 кило-

метров

Чтобы остановить луч-
шую регбистку России 
Алену Тирон (№ 4), 
нужно постараться.
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